
ТОРГОВЛЯ Куда исчезли краски с упаковок молока и соков 
и каких еще ограничений ждать из-за санкций

На вкус и цвет

Александр Емельяненков 

П
о данным Минобрнауки 
России, страны-члены 
Е в р о п е й с к о г о  п р о -

странства высшего образова-
ния в апреле 2022 года поддер-
жали заявление Болонской 
группы о приостановке прав 
России на участие в мероприя-
тиях ЕПВО. Выходит так, что все 
образовательные организации 
России сейчас исключены из 
Болонского процесса. 

Как быть? Прощаемся с ба-
калаврами? «Этот факт никак 
не повлияет на приемную кам-
панию 2022/2023 учебного 
года, — заявили в минобрнауки. 
— Набор на бакалавриат и маги-
стратуру будет открыт, как и 
планировалось задолго до заяв-
ления Болонской группы».

Дискуссия о плюсах и мину-
сах участия России в Болонском 
процессе, не затихавшая много 
лет, в последние недели вышла 
на уровень первых лиц. В ответ 

на санкционные действия Евро-
союза и с нашей стороны разда-
ются призывы разорвать «про-
западные» соглашения и «вер-
нуться к советской модели выс-
шего образования». 

Чтобы разобраться, когда и с 
какой целью Россия начала вхо-
дить в мировое образователь-
ное пространство, мы обрати-
лись к академику РАО, предсе-
дателю Высшей аттестационной 
комиссии и нынешнему прези-
денту Российского университе-
та дружбы народов (РУДН) Вла-
димиру Филиппову. Именно он 

в 1998—2004 годах возглавлял в 
России Министерство образо-
вания и был «на острие» прини-
мавшихся тогда решений. 

Начнем с главного, Владимир 
Михайлович: в системе выс-
шей школы многие считают, 
что именно вы, будучи мини-
стром образования на рубеже 
2000-х, стали одним из ини-
циаторов вхождения нашей 
станы в Болонский процесс. 
Чем это было продиктовано? 

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Если отве-
чать коротко и односложно — 

жизнью: проблемами и тенден-
циями развития образования в 
мире и в России, которые к тому 
времени сложились. А чтобы по-
нять глубже, вникнуть в детали, 
стоит напомнить о возникнове-
нии Болонского процесса в 
Европе. 

В 1998 году министры об-
разования группы развитых 
стран — это Франция, Германия, 
Англия, Италия, Бельгия, Испа-
ния и другие — на юбилее Бо-
лонского университета приня-
ли заявление о необходимости 
создания единого Европейского 
пространства высшего образо-
вания. 

Ради чего?
В Л А Д И М И Р  Ф И Л И П П О В :  С  целью 
расширить возможности для 
интеграции и сотрудничества в 
области высшего образования, 
в том числе для облегчения ака-
демической мобильно-
сти студентов, препо-
давателей и ученых. 

Татьяна Карабут

В
се в белом — такими 
потребители увидели 
в магазинах новые 
упаковки молока и со-
ков. Производителям 
не хватает красок. Та-
кие временные труд-
ности с поставками 
отдельных ингредиен-

тов российские предприятия по 
выпуску повседневных товаров 
еще будут испытывать в тече-
ние нескольких месяцев, пока 
не найдут новых поставщиков. 
Исключение составляют разве 
что высокотехнологичные това-
ры. Здесь импортозамещение 
займет точно не месяц, не пол-
года и не год.

Когда в апреле часть пище-
вых красок попала под запрет 
на ввоз, производители упаков-
ки стали разрабатывать новый 
минималистичный дизайн для 
упаковки своей продукции, что-

бы растянуть имеющийся запас 
как можно на более долгий пе-
риод и сохранить ассортимент, 
рассказал «Российской газете» 
генеральный директор Союзмо-
лока Артем Белов. 

За это время предприятия 
планируют найти альтернатив-
ных поставщиков краски и вер-
нуться, если потребуется, к 
привычной упаковке своей про-
дукции. Для этого разработаны 
механизмы параллельного им-
порта, ведется поиск альтерна-
тивных новых партнеров из 

дружественных стран. Пока же 
он призвал потребителей не пу-
гаться меняющегося внешнего 
вида товаров — это временная 
мера и на качестве и безопасно-
сти молочных продуктов никак 
не отражается.

Сейчас индустрия соков, 
воды и напитков тоже испыты-
вает проблемы с поставками 
красок для нанесения на раз-
личные виды упаковки, под-
твердил «РГ» президент «Союз-
напитки» Максим Новиков. В 
этой ситуации некоторые 

производители уже начали 
выпуск новой упаковки, где 
преобладает белый фон, но 
сохранены узнаваемые элемен-
ты брендов и все обозначения 
продукции, которые требуется 
наносить в соответствии с тех-
ническим регламентом на соко-
вую продукцию. 

Крупнейший производитель 
пищевой упаковки — компания 
Tetra Pak — еще в марте сообщи-
ла, что временно сокращает 
ассортимент упаковки. Мате-
ринская компания находится в 
Швейцарии, а в России (в Под-
московье) работает завод. Но 
комплектующие — картон, лаки, 
краски — импортные. По сооб-
щениям СМИ, российское 
подразделение оказалось фак-
тически отрезано от этих поста-
вок. Между тем предприятие 
заявило, что продолжает рабо-
тать в России.  

«Производство упаковочно-
го материала на фабрике в Мо-

сковской области и отгрузки на 
предприятия пищевой отрасли 
продолжаются», — рассказыва-
ли «Интерфаксу» в российском 
подразделении компании в Рос-
сии в середине мая.

В минпромторге признава-
ли, что на молочную упаковку 
отмечается повышенный спрос. 
Но у производителей упаковки 
есть запасы сырья и материа-
лов, утверждали в министер-
стве.

По словам министра про-
мышленности и торговли Дени-
са Мантурова, вопреки предска-
заниям, уже сейчас можно гово-
рить, что торговля во второй 
раз (после пандемии) справи-
лась с шоковой ситуацией — 
продукты и другие товары 
своевременно постав-
ляются в магазины, де-
фицита нет. 
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Производители начали разрабаты-
вать минималистичный дизайн, 
чтобы растянуть запасы красок.

А К Ц Е Н Т

Потребителям не стоит пугаться нового 
внешнего вида привычных товаров — 
упаковка без красок не отражается 
на качестве того, что внутри нее

А К Ц Е Н Т

В России с самого начала понимали, 
что за три года подготовить достаточно 
квалифицированного специалиста 
с высшим образованием очень трудно 

Австралийский доллар 43,7485
Азербайджанский манат 35,8568
Армянский драм** 14,0495
Белорусский рубль 23,4088
Болгарский лев 33,4283
Бразильский реал 12,7428

Венгерский форинт** 16,7096
Вон Республики Корея*** 48,4666
Гонконгский доллар* 77,8400
Датская крона* 87,9261
Доллар США 60,9565
Евро 64,5699

Индийская рупия** 78,4874
Казахстанский тенге** 14,1142
Канадский доллар 48,5168
Киргизский сом** 76,6748
Китайский юань* 93,0036
Молдавский лей* 32,0051

Новый туркменский манат 17,4161
Норвежская крона* 64,7392
Польский злотый 14,1832
Румынский лей 13,1769
СДР 82,2699
Сингапурский доллар 44,2034

Таджикский сомони* 53,4706
Турецкая лира* 36,7788
Узбекский сум**** 55,2558
Украинская гривна* 20,6293
Фунт стерлингов 76,5431
Чешская крона* 26,4534

Шведская крона* 62,8625
Швейцарский франк 62,5067
Южноафриканский рэнд* 39,5336
Японская иена** 46,0988

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.06.22

Сергей Шойгу: 
В Крым 
«по материковой 
части» снова 
можно на авто

Совет экспертов: 
куда идет 
российская семья

«Ла Скала» 
откроет сезон 
оперой 
«Борис Годунов» 

Фигуристы младше 17 лет 
не смогут выступать 
на взрослых 
турнирах 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила проект 
об иноагентах

Реестр доступа

Татьяна Замахина

Регулирование деятельности иноагентов и борьба со 
скрытым вмешательством в дела России станут более 
эффективными. Это предполагает законопроект, кото-
рый приняла Госдума в первом чтении. Кабмин, со-
гласно его отзыву, поддержал документ с учетом дора-
ботки.

В случае окончательного принятия закона в стране 
появится единый реестр «агентов» вместо четырех. 
Кроме того, для иноагентов введут ряд новых ограни-
чений — в частности, запретят работать с детьми. Как 
заявил один из авторов, председатель Комиссии ГД по 
расследованию фактов вмешательства иностранных 
государств во внутренние дела России Василий Писка-
рев, проект обобщает, конкретизирует и актуализиру-
ет разрозненные нормы существующего законода-
тельства в этой сфере. Так, появится единый понятий-
ный аппарат и общий реестр не только иноагентов, но 
и физлиц, с ними аффилированных. Имеются в виду те 
лица, которые работали на «агентов» или получали 
имущественную помощь от них для осуществления по-
литической деятельности. Вводится также единый по-
рядок исключения из реестра. Для этого необходимо 
прекратить получать денежные средства из иностран-
ных источников либо остановить политическую дея-
тельность. После принятия закона иноагенты смогут не 
помечать специальной маркировкой те публи-
кации, которые не связаны с «агентской» дея-
тельностью.

ПРАВО Верховный суд 
объяснил, как можно 
снять судимость

Исключение 
из виноватых

Владислав Куликов

Вчерашний заключенный, который завел семью и 
устроился на честную работу, сможет досрочно снять 
судимость. Это значит, что формально он вновь станет 
чист перед законом. Подробности, как снять с челове-
ка судимость, детально  разъяснил пленум Верховного 
суда России в принятом постановлении.

Как сообщил недавно председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев, в России продолжает сокра-
щаться тюремное население.

«Численность лиц, содержащихся в учреждениях 
уголовно-исполнительной системы, по состоянию на 
1 апреля текущего года составила 466 764 лица — на 
10 тысяч 751 лицо меньше, чем годом ранее», — заявил 
Вячеслав Лебедев.

Будем честны: кто-то из тех, кто сидит или недавно 
вышел, никогда не исправится. Его всегда будет тянуть 
на преступления. Однако среди сидельцев немало тех, 
кто искренне хочет вернуться в нормальную жизнь и 
встроиться в общество. Между тем после освобожде-
ния любой бывший заключенный какое-то время жи-
вет с официальным черным пятном в биогра-
фии: в его анкете значится судимость. А зна-
чит, какие-то двери для него все еще закрыты.

СИТУАЦИЯ Санкции 
не помешают расчетам 
за коммунальные услуги

Идем 
по приборам

Сергей Тихонов, Марина Трубилина

Уход из России западных компаний из-за санкций 
Европы и США затронул рынок приборов учета воды и 
электроэнергии, а также счетчиков тепла. Однако их 
исчезновение с рынка не вернет граждан России к пла-
тежам по нормативам — в жилые дома и ранее устанав-
ливались в основном отечественные приборы. 

О приостановке поставок в Россию сообщила швед-
ско-швейцарская фирма ABB, а датский производитель 
Kamstrup заявил об уходе с российского рынка. Есте-
ственно, возник вопрос о том, насколько это окажется 
болезненно для отечественных потребителей и не воз-
никнет ли дефицит на рынке. 

В России еще достаточно много жилья без счетчи-
ков. По данным Росстата, в 2021 году потребность в 
счетчиках холодной воды оценивалась в 3,3 млн при-
боров, горячей воды — в 240 тысяч, не хватало 345 ты-
сяч счетчиков отопления, около 700 тысяч счетчиков 
электроэнергии и порядка 1 млн счетчиков газа.

Однако в минпромторге заверили «РГ», что опасе-
ния о грядущем дефиците счетчиков беспочвенны. 
Доля приборов учета данной категории именно запад-
ного производства на нашем рынке крайне мала. Рос-
сийские производители обеспечивают 85% 
рынка электросчетчиков и 77% приборов 
учета воды. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИТ В минцифры решили, 
как определить 
происхождение софта 

Загрузка 
паспорта

Олег Капранов

Основания для попадания программного обеспече-
ния (ПО) в реестр минцифры будут скорректированы 
в сторону фактического контроля за деятельностью 
компании. Об этом на форуме «CNews FORUM Кейсы: 
опыт ИТ-лидеров» рассказал глава ведомства Максут 
Шадаев.

Минцифры продолжает активную работу по реали-
зации мер поддержки ИТ-отрасли. По словам Максута 
Шадаева, в настоящий момент большая часть инициа-
тив, принятых в рамках реализации указа президента, 
согласована правительством.

Отдельный вопрос касался сообщений о сокра-
щениях региональных бюджетов на цифровизацию. 
«Региональные проекты по цифровизации утвержде-
ны, бюджеты запланированы. Цифры по сокращению 
бюджетов мы не фиксируем. И компании, наоборот, 
наращивают расходы на цифровизацию», — сказал Ша-
даев. 

Спрос на россий-
скую электронику 
находится на очень 
хорошем уровне. 
«Наша задача — по-
мочь производите-
лям компьютерного 
и телеком-оборудо-
вания, создать усло-
вия», — сказал ми-
нистр. В настоящий 
момент нет речи о 
том, чтобы крупные 
иностранные ИТ-
компании, покинувшие российский рынок, вернулись 
на него.  По словам министра, более вероятен вариант, 
когда российские представительства иностранных 
ИТ-компаний переформатируются в самостоятельные 
компании и будут оказывать услуги на рынке «так, как 
это уже произошло с бывшими представительствами 
крупнейших консалтинговых агентств», пояснил он.

Серьезная дискуссия идет  по вопросу о законода-
тельном регулировании форс-мажора. Торгово-про-
мышленная палата (ТПП) не имеет формальных осно-
ваний выдавать подтверждения форс-мажора, а без 
этого документа суды не готовы учитывать это обсто-
ятельство. «Мы ранее выпустили письмо с разъясне-
нием для заказчиков, что они вправе обращаться в суд, 
чтобы принудить исполнителя к выполнению своих 
обязательств или взыскать штрафные санкции. Об-
ращаюсь к коллегам: если такие риски вы чувствуе-
те, пишите в минцифры. Мы готовы такие случаи со-
провождать. Пока позиция правительства заключает-
ся в том, что на уровне судов будут приниматься аде-
кватные решения, исходя из того, что обстоятельства 
форс-мажорные», — сказал Шадаев.

Озвучил министр и ряд новостей, касающихся под-
ведомственного минцифре реестра отечественно-
го ПО. Во-первых, предложено упростить процедуру 
включения в реестр. Сначала ПО будет включаться, а 
затем, в случае несоответствия требованиям, исклю-
чаться, «если результаты экспертизы показывают, что 
иностранные компоненты присутствуют».  Во-вторых, 
будет решена проблема с тем,  как определяется «рос-
сийскость» компании, производящей ПО. «Сейчас в 
реестр включают продукты компаний, где контроль 
50% и больше у российских граждан. Мы считаем, что 
этот критерий нужно немного поменять, потому что у 
нас много российских компаний, где меньше 50% ак-
ций принадлежат российским гражданам, но при этом 
российские граждане фактически контролируют дея-
тельность компании. У них есть 25% и больше, а у дру-
гих инвесторов нет таких пакетов», — сказал Шадаев. 
Третьей новацией станет критерий совместимости с 
российскими операционными системами. «Эти планы 
— на перспективу 3—5 лет. Будем поэтапно совмещать 
основные востребованные классы ПО с российски-
ми операционными системами», — сказал глава мин-
цифры.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил дополнительные меры 
поддержки экономики и доходов граждан

Бюджет по правилам

Кира Латухина

Р
ост цен остановил-
ся, инфляция на нуле, 
безработица достиг-
ла минимального зна-
чения, а ситуация с 
валютой — стабиль-
ная, заявил президент 
Владимир Путин на 
совещании по эконо-

мическим вопросам в форма-
те видеоконференции. Он при-
звал добиться роста доходов 
граждан и предоставить бизне-
су дополнительные кредиты, а 
также поручил до конца июля 
подготовить предложения по 
новой конструкции бюджетных 
правил.

Начиная совещание, прези-
дент предложил проанализи-
ровать тенденции в ключевых 
отраслях и в целом макроэко-
номические показатели, а так-
же обсудить результаты приня-
тых мер и возможные дополни-
тельные решения для поддерж-
ки доходов граждан и стимули-
рования деловой активности. 
В целом за четыре месяца это-
го года промышленное произ-
водство в России прибавило 3,9 
процента, но в апреле немного 
сократилось, отметил Путин. 
«Заметный спад уже отмечает-
ся в автомобильной промыш-
ленности, нефтепереработке. 
Ряд отраслей, например, чер-
ная металлургия, сигнализи-
руют о рисках существенного 
снижения производства в сред-
несрочной перспективе», — со-
общил он. В ходе серии отрасле-
вых совещаний были обозначе-
ны приоритетные задачи и дей-

ствия, определены конкретные 
меры поддержки предприятий, 
компаний и трудовых коллек-
тивов и Путин указал доводить 
эти решения до реализации, по-
могать отраслям преодолеть 
трудности.

«Необходимо усилить ра-
боту по этим и некоторым дру-
гим направлениям, максималь-
но подробно вникать в детали и 
принимать выверенные реше-
ния», — распорядился прези-
дент. Поэтому решено продол-
жить отраслевые совещания, 
чтобы держать в фокусе пробле-
мы, с которыми сталкиваются 
отечественные производите-
ли, поставщики и подрядчики, 
и своевременно, адресно и эф-
фективно отвечать на вызовы. 
Путин отметил позитивную ди-
намику в сельском хозяйстве и 
строительстве. «Это важней-
шие, опорные отрасли нашей 
экономики, где заняты миллио-
ны людей... Рост и укрепление 
этих отраслей играют определя-
ющую роль для развития целых 
регионов и территорий страны, 

для повышения качества жиз-
ни наших граждан», — подчерк-
нул он.

Еще один плюс — низкая без-
работица. «В апреле ее уровень 
в России находился на истори-
чески минимальных значениях, 
а в мае количество официаль-
но зарегистрированных безра-
ботных не только не выросло, 
но даже немного сократилось, 
уровень безработицы в апреле 
составил четыре процента, что 
стало минимальным значени-
ем за все время наблюдений», 
— сравнил президент, назвав это 
очень серьезным достижением. 
При этом указал продолжить 
держать ситуацию под контро-
лем, ведь риски на рынке труда 
все еще есть.

«Удалось взять под контроль 
инфляцию. В годовом выраже-
нии на 27 мая она составила 
17,4 процента», — продолжил 
Путин. «При этом начиная со 
второй половины мая рост цен 
вообще остановился, сейчас ин-
фляция находится на нулевой 
отметке», — добавил он. «Здесь 

есть и плюсы, есть и определен-
ная, как в народе говорят, заса-
да, поэтому нужно самым вни-
мательным образом анализи-
ровать ситуацию и принимать 
своевременные решения. Соб-
ственно говоря, мы с вами так и 
делаем», — сказал президент.

Стабильная ситуация и на 
валютном рынке, оценил Пу-
тин. «Укрепление рубля позво-
лило ослабить требования для 
экспортеров. Прежде всего речь 
идет о снижении объема обяза-
тельной продажи валютной вы-
ручки с 80 до 50 процентов, а 
сроки такой продажи увеличе-
ны», — напомнил президент. По 
оценкам экспертов, это долж-
но упростить ведение внешней 
торговли, но и здесь тоже есть 
свои риски, добавил он.

Путин не раз уже говорил, 
как важно поддержать и уве-
личить потребительский спрос. 
«В мае объем розничной тор-
говли в номинальном выраже-
нии вырос на 5,4 процента по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года», — привел он 
цифры. Но реально — с учетом 
инфляции — сократился, заме-
тил президент и указал актив-
но стимулировать спрос, обес-
печить рост доходов граждан, 
предоставить бизнесу дополни-
тельную ликвидность и кредит-
ные ресурсы.

Ряд решений на этот счет уже 
приняты. Например, с июня на 
10 процентов повышены пен-
сии и МРОТ, а также прожиточ-
ный минимум. Следовательно, 
выросли многие социальные 
пособия и выплаты. Для ряда 
отраслей действует отсрочка 

по уплате страховых взносов 
за второй квартал. Но далеко не 
все в мае воспользовались та-
кой возможностью: было преду-
смотрено 350 млрд рублей, а 
взяли только 137, привел Путин 
цифры и предложил разобрать-
ся почему. «Но в любом случае 
прошу правительство, регионы, 
наши ведущие деловые объеди-
нения плотнее работать с бизне-
сом и детально доносить инфор-
мацию до компаний на местах о 
том, кто имеет право на отсроч-
ку по страховым взносам, как 
реализовать это право и так да-
лее», — подчеркнул он.

Еще президент обратил вни-
мание на динамику кредитова-
ния бизнеса и выдачу ипотеки. 
Темпы здесь тоже сократились, 
несмотря на снижение ключе-
вой ставки и господдержку кре-
дитования, констатировал он и 
предложил отдельно поговорить 
о том, как повысить эффектив-
ность этих мер. Кроме того, на-
чалась работа над федеральным 
бюджетом на ближайшую трех-
летку. Принципиальным вопро-
сом Путин назвал конструкцию 
бюджетных правил, которые 
должны не только обеспечить 
стабильность государственных 
финансов, но и способствовать 
увеличению темпов роста эко-
номики. «Очевидно, что здесь 
нужны гибкие подходы и кор-
ректировки. Прошу правитель-
ство представить предложения 
по новой конструкции бюджет-
ных правил до конца июля», — 
распорядился он.  

Владимир Путин заявил, что ситуа-
цию с инфляцией в России удалось 
взять под контроль. 

А К Ц Е Н Т

Принципиальным вопросом является 
конструкция бюджетных правил, кото-
рые должны не только обеспечить ста-
бильность государственных финансов, 
но и способствовать увеличению темпов 
роста российской экономики

РЕЕСТР 
ДОСТУПА

Проще говоря, «посты 
с котиками маркиро-
ваться не будут», пояс-

нили депутаты. Инициативой 
предлагается запретить ино-
агентам вести преподаватель-
скую и воспитательную работу 
с несовершеннолетними, а так-
же производить информаци-
онную продукцию для детей и 
подростков. Как объяснил Ва-
силий Пискарев, комиссия ра-
нее изучила ряд просветитель-
ских материалов, подготовлен-
ных НКО-иноагентами. «В них, 
в частности, оправдывается 
наркопотребление, пропаган-
дируются нетрадиционные се-
мейные отношения. Есть по-
пытки вовлечь детей в несанк-
ционированные акции», — ска-
зал председатель комиссии. Он 
подчеркнул, что «очевидно, та-
ким материалам и гражданам, 
их продвигающим, не место в 
школе».

От лиц с таким статусом бу-
дет запрещено получать деньги 
или имущество в целях прове-
дения митингов. Иноагентам 
также запретят быть инвесто-
рами стратегических предпри-
ятий, не будет положена им и 
господдержка. При этом Ми-
нюст России сможет направить 
запрос Роскомнадзору об огра-
ничении доступа к сайту ино-
странного агента при наруше-
нии им законодательства об их 
регулировании.

Василий Пискарев рассчи-
тывает, что законопроект будет 
окончательно принят до кон-
ца весенней сессии Госдумы. 
Он обратил особое внимание 
на то, что авторы не предлага-
ют запретить заниматься по-
литической деятельностью в 
России на иностранные деньги. 
Можно будет и дальше работать 
при соблюдении законодатель-
ства и выполнении всех требо-
ваний, делающих эту деятель-
ность открытой и прозрачной. 
«Но влиять на подрастающее 
поколение, навязывая чуждые 
нам ценности, а порой и про-
сто подвергая детей опасности, 
недопустимо», — заявил парла-
ментарий.

Как следует из отзыва пра-
вительства, кабмин поддержи-
вает законопроект при усло-
вии его доработки ко второму 
чтению. В частности, предла-
гается прописать требования к 
форме маркировки «агентов». 
Также в правительстве указы-
вают, что документ не опреде-
ляет круг информации, за фи-
нансирование и распростра-
нение которой предусмотрено 
присвоение статуса. В связи с 
этим могут возникнуть риски в 
данной сфере. Также есть опас-
ность, что статус будет нало-
жен на лиц дружественных го-
сударств, взаимодействующих, 
например, с международными 
объединениями, участниками 
которых является Россия (Со-
юзное государство и т.п.).

Представители парламент-
ской оппозиции в ходе дискус-
сии предупредили, что в зоне 
риска окажутся все, кто уличен 
в общении с какой-либо зару-
бежной структурой. Например, 
статус из-за размытости фор-
мулировок могут дать за на-
личие иностранного образова-
ния или ученой степени. Разра-
ботчики документа заверили, 
что ко второму чтению учтут 
эти замечания и внесут соот-
ветствующие поправки.  
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МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу: Освобождено уже 97 процентов территории ЛНР 

Дороги в Крым открываются 
Юрий Гаврилов

В 
ходе специальной военной 
операции освобождена 
значительная часть ДНР 

и ЛНР по левому берегу Север-
ского Донца, в том числе города 
Красный Лиман и Святогорск, 
а также 15 других населенных 
пунктов. Об этом вчера на со-
вещании в Минобороны Рос-
сии сообщил глава ведомства 
Сергей Шойгу. Среди наиболее 
крупных городов и поселков, 
свободных от ВСУ и нацбатов, 
он также назвал Студенок, Яро-
вую, Кировск, Ямполь и Дробы-
шево. 

Кроме того, открыто авто-
мобильное сообщение с терри-
тории России по материковой 
части в Крым. 

Министр отдельно говорил 
о развитии наступления на по-
паснянском направлении. Там 
успехи тоже, что называется, 
налицо. «Полностью освобо-
ждены жилые кварталы города 
Северодонецка. Продолжается 
взятие под контроль его про-
мышленной зоны и ближайших 
населенных пунктов. В целом 
на сегодняшний день освобо-
ждено 97 процентов террито-
рии Луганской Народной Рес-
публики», — отметил Шойгу.

Есть и другие свидетель-
ства, подтверждающие, что 
Вооруженные силы РФ выбра-

ли правильную тактику деми-
литаризации Украины. Соб-
ственного военного арсенала 
Киев уже практически лишил-
ся. А теперь стремительно те-
ряет переданное ему западное 
вооружение. Министр оборо-
ны рассказал, что только за по-
следние 10 дней спецоперации 
была уничтожена 51 единица 
зарубежной военной техники. 
В том числе 12 боевых броне-
машин, двадцать одна 155-мм 
гаубица, две реактивные си-
стемы залпового огня и 16 бес-
пилотников. 

На фоне больших людских 
и технических потерь против-
ник все чаще складывает ору-
жие. «За пять дней в плен сда-
лись 126 военнослужащих Во-
оруженных сил Украины. Их 
общее количество составляет 
6489 человек», — привел стати-
стику министр обороны. 

А на освобожденных терри-
ториях Донбасса постепенно 
налаживают мирную жизнь. К 
примеру, в Мариуполе поэтап-
но восстанавливается водо- 
и электроснабжение жилых 
кварталов, расчищаются ули-

цы, начали функционировать 
первые социальные объекты. В 
городе продолжаются работы 
по разминированию. 

Всего проверено около 3 ты-
сяч гектаров, обезврежено по-
чти 15 тысяч взрывоопасных 
предметов. От мин полностью 
очищена территория завода 
«Азовсталь», в том числе его 
подземные сооружения, и вся 
площадь мариупольского мор-
ского порта. «Он функциони-

рует в штатном режиме и при-
нял первые грузовые суда», — 
доложил Шойгу.  

Приступил к работе мор-
ской порт Бердянска. Эти два 
объекта по поручению прези-
дента России готовы к погруз-
ке зерна. 

По словам министра оборо-
ны, в штатном режиме функци-
онирует самая крупная в Евро-
пе Запорожская АЭС, способ-
ная вырабатывать до полови-
ны всех мощностей атомной 
генерации Украины. А еще про-
должается бесперебойная ра-
бота 33 угольных шахт, 2 неф-
тяных и 14 газовых месторо-
ждений, перешедших в ходе 
специальной военной опера-
ции под контроль ЛНР и ДНР. 
«Кроме того, на освобожден-
ных территориях сосредото-
чено 57 процентов мощностей 
металлургической промыш-
ленности Украины», — напо-
мнил Шойгу.

Н а ш и  в о е н н ы е,  п о  с л о -
вам министра, берут объекты 
промышленности под защи-
ту, сохраняют тем самым по-
тенциал развития экономики 
региона. 

То же касается восстанов-
ления транспортного сообще-
ния. Шойгу рассказал, что Ми-
нобороны России совместно 
с АО «Российские железные 
дороги» создали условия для 

возобновления полноценно-
го движения между Россией, 
Донбассом, Украиной и Кры-
мом на шести железнодорож-
ных участках. «Приступили к 
доставке грузов в Мариуполь, 
Бердянск и Херсон», — доложил 
министр. — Общая протяжен-
ность восстановленных желез-
нодорожных участков — 1200 
километров». 

Возобновлена беспрепят-
ственная подача воды по Се-
веро-Крымскому каналу на 
Крымский полуостров. Восста-
новление транспортной ин-
фраструктуры и подачи воды, 
по  оценке Шойгу,  создает 
благоприятные условия для 
развития агропромышленного 
комплекса на освобожденных 
территориях». «Его потенциал 
в среднем составляет 10 мил-
лионов тонн зерновых культур 
в год, а по овощным культурам 
— 1,4 миллиона тонн», — привел 
цифры министр обороны.

Он также напомнил, что на-
селению освобожденных горо-
дов уже передали более 27 ты-
сяч тонн гуманитарных грузов. 
В их числе продукты питания, 
предметы первой необходи-
мости и медикаменты. «Про-
должим восстанавливать со-
циальные объекты и налажи-
вать мирную жизнь на под-
контрольных территориях», — 
пообещал Шойгу.  

Шойгу сообщил, что общая протя-
женность восстановленных желез-
нодорожных участков — 1200 км.

На вкус и цвет

«Мы выстояли, не прибегая к искажению ры-
ночных механизмов, ценовому регулирова-
нию, запретам и принуждениям. Поэтому для 

российского ретейла, российских брендов, россий-
ских производителей и российской логистики ситуа-
ция только улучшится», — заявил министр на форуме 
«Неделя российского ретейла».

Представители российского бизнеса признали, что 
после ажиотажного спроса (на продукты длительно-
го хранения, детские игрушки, электронику) в марте 
сейчас наблюдается существенное снижение продаж 
большинства товаров. Многие закупились впрок и сей-
час стараются рационально тратить деньги. Между тем 
производители и поставщики по большинству пози-
ций сумели адаптироваться к новой реальности — на-
шли альтернативные каналы поставок, запаслись той 
продукцией, где возможны сбои в импорте. 

Сложности есть, пожалуй, только в высокотех-
нологичной продукции. Пока существенного суже-
ния ассортимента техники не ощущается. Например, 
ассортимент ноутбуков в начале года насчитывал око-
ло двух тысяч позиций, сейчас их около полутора ты-
сяч; бытовой техники было 7—8 тысяч, сейчас около 
5 тысяч позиций, рассказал на форуме гендиректор 
«Ситилинк» Михаил Славинский. С бытовой техникой 
больших проблем с ассортиментом он не ждет.  «А вот 
что касается микроэлектроники и всего, что связано с 
нею, там видятся достаточно большие проблемы. Им-
портозамещение здесь пока в очень начальном стату-
се», — признал он. 

По мнению генерального директора СТД «Петро-
вич» Евгения Мовчана, сейчас для российского бизне-
са есть уникальный шанс для настоящего импортоза-
мещения, «а не переклеивания шильдиков». В начале 
1990-х годов отечественный рынок был фактически 
отдан глобальным компаниям. Параллельный импорт 
— нужный инструмент, который позволит сейчас за-
крыть горящие потребности в оборудовании или сы-
рье. Но одновременно надо работать над настоящим 
импортозамещением, уверен эксперт. 

По словам Мантурова, сегодня появился историче-
ский шанс развернуть сложившуюся в 1990-е модель 
лицом к российским поставщикам. «Это не значит, что 
мы будем «выдавливать» из страны зарубежные брен-
ды. Более того, к нам сейчас стучатся турецкие, ки-
тайские, индийские, бразильские, иранские партнеры, 
и для них наш рынок тоже открыт. Однако российские 
бренды должны, наконец, получить существенные 
преференции через таможенно-тарифное и налоговое 
регулирование, приоритетный доступ к торговым пло-
щадям высокой проходимости и при отображении на 
маркетплейсах», — отметил он.  

1

8,7 тысячи 
ИТ-специалистов 
подали заявку на 
отсрочку от при-
зыва, 8 тысяч 
ее получили 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ПОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ СПЕЦОПЕРАЦИИ 
НА УКРАИНУ МОГУТ ВВЕСТИ МИРОТВОРЦЕВ ОДКБ
Андрей Картаполов, председатель Комитета 
Госдумы по обороне, генерал-полковник, 
ранее занимал должность замминистра 
обороны России:
— На Украине после окончания военной спецоперации 

возможны различные варианты с размещением там 

миротворцев. Пока идет спецоперация, в миротворче-

ском контингенте Организации Договора о коллектив-

ной безопасности (ОДКБ) на Украине нет необходи-

мости. Сама обстановка не позволяет этого сделать. 

Поэтому до тех пор, пока продолжается специальная 

военная операция, никакие миротворцы там, конечно, 

не появятся. А она будет продолжаться, пока не будут 

все задачи решены. На постконфликтном этапе урегу-

лирования возможны разные варианты.

Игорь Коротченко, военный эксперт, главный 
редактор журнала «Национальная оборона» 
(цитата по РИА Новости):
— Германия не имеет большого желания поставлять 

танки и другое тяжелое вооружение Украине не толь-

ко по причине возможных ответных действий России 

в энергетической сфере, но и из-за неэффективного 

использования уже поставленных образцов западно-

го вооружения. В конце мая глава МИД Украины 

Дмитрий Кулеба заявил, что в Киеве «мечтают» о не-

мецких танках Leopard, но пока «и близко не подо-

шли» к их получению. Впоследствии издание Spiegel 

со ссылкой на источники в немецком правительстве 

сообщило, что Германия отказывается поставлять 

Украине танки, так как опасается, что Киев может за-

действовать немецкую технику при попытке вторже-

ния в Россию, а это станет напоминанием о Великой 

Отечественной войне.

Берлин в первую очередь не хочет переходить опре-

деленные «красные линии», понимая, что это будет 

чревато еще большим разрывом отношений с Моск-

вой и возможными ответными действиями России, 

которые могут критично повлиять на энергобезопас-

ность Германии.

Во-вторых, ограничением для поставки вооружений 

из Германии является возможность потери указанной 

техники, так как до сих пор Вооруженные силы Укра-

ины неэффективно используют западные вооруже-

ния. Вызывают вопросы также сроки и качество 

освоения немецких танков украинскими военнослу-

жащими. Танк является коллективным оружием: его 

применяет экипаж из нескольких человек, что требу-

ет высокой слаженности и координации действий. 

Кроме того, сама техника Украине незнакома. В при-

емлемые сроки быстро и эффективно обучить доста-

точное количество украинских военнослужащих не 

представляется возможным. Весь предшествующий 

опыт показал, что, несмотря на трехмесячный пакет 

массированных военно-технических поставок, Укра-

ина пока не смогла эффективно использовать постав-

ленное западное оружие.

Алексей Леонков, военный эксперт 
(цитата по РИА Новости):
— Оборона, которая выстроена вооруженными сила-

ми Украины вдоль линии боевого соприкосновения 

на Донбассе, начинает давать трещину. Заканчивают-

ся квалифицированные военнослужащие, которых 

готовили для войны с Россией, а контингент, прибы-

вающий из состава батальонов территориальной 

обороны и мобилизованных, внести существенный 

вклад не может. Потому неудивительно, что во вто-

рой линии за резервистами выставлены заградотря-

ды из националистических батальонов, которые уже 

годами находятся в Донбассе. Но их берегут, они не 

вступают в прямые боевые столкновения, а если всту-

пают — терпят поражения. Выбранная Киевом такти-

ка — массово направлять на передовую мало обучен-

ных резервистов для задержки наступления союзной 

армии. Но наступление продолжается, а украинские 

потери растут в разы больше тех 100 погибающих в 

день, о которых говорит Зеленский.

Такой тактикой Киев пытается выиграть время для со-

здания оборонительного укрепрайона в Крама-

торской—Славянской городской агломерации, пыта-

ясь превратить эти города в подобие Мариуполя. За-

дача — сдержать союзные войска РФ и республик 

Донбасса на пути к левому берегу Днепра. Но даже в 

прессе США, ЕС, Великобритании уже неделю как об-

суждают неспособность Украины выиграть в войне. 

И  вооружение, поступающее на Украину,  уже не мо-

жет внести существенных изменений.

Подготовил Иван Петров 

СЛЕДСТВИЕ

ПРИЗНАНИЯ В ЖЕСТОКОСТИ

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ про-
должает очно предъявлять об-
винения задержанным укра-
инским военным.

Вчера ведомство Алексан-
дра Бастрыкина объявило, что 
официально обвиняемым стал 
руководитель одного из подраз-
делений ВСУ. Вину свою он 
признал.

Свою подпись под докумен-
том, в котором говорится о при-
знании обвиняемым по уголов-
ному делу, поставил командир 
второго самоходного артилле-
рийского дивизиона войско-
вой части А-3283 подполковник 
Александр Плотников. 

Уголовная статья у подпол-
ковника — 356 УК РФ. Она кара-
ет за жестокое обращение с гра-
жданским населением и при-
менение в вооруженном кон-
фликте запрещенных средств и 
методов. 

Это, к слову, одна из очень 
серьезных статей. Она карает 
не только за жестокое обраще-
ние с военнопленными или гра-
жданским населением, за де-
портацию гражданского населе-
ния, разграбление националь-
ного имущества на оккупиро-
ванной территории и примене-
ние в вооруженном конфликте 
средств и методов, запрещен-
ных международным догово-
ром Российской Федерации. 

Понятно, что за такие пре-
ступления и срок соответ-
ствующий — до 20 лет лишение 
свободы.

Вот что рассказали про это 
дело в СК:

— Плотников, доподлинно 

зная о том, что в населенных 
пунктах Донецкой Народной 
Республики проживают гра-
жданские лица, не принима-
ющие участие в вооруженном 
конфликте и боевых действиях, 
в нарушение требований Кон-
венции о защите гражданского 
населения во время войны с 25 
февраля по 10 марта 2022 года 
неоднократно отдавал приказы 
на проведение обстрела жилых 
домов и социально значимых 
объектов гражданской инфра-
структуры из самоходных ар-
тиллерийских орудий «Акация» 
калибром 152 мм. 

И добавили, что при обстре-
ле был ранен ребенок, которого 
не смогли спасти врачи, и полу-
чила тяжелую контузию жен-
щина. Было повреждено или 
полностью разрушено много 
частных домов и объектов гра-
жданской инфраструктуры. Об-
щая сумма ущерба превышает 
24,8 миллиона рублей. В СК ска-
зали, что Плотников полностью 
признал вину и раскаялся. 

Он не первый, кого попроси-
ли лично расписаться под обви-
нениями. Предъявлено очное 
обвинение и военнослужаще-
му запрещенного в России, при-
знанного экстремистским бата-
льона «Айдар» Владимиру Чи-
гировскому. 

Также предъявлены обви-
нения в жестоком обращении 
с гражданским населением во-
еннослужащим 36-й отдель-
ной бригады морской пехоты 
Сергею Пилиповичу и 23-го 
отдельного мотопехотного ба-
тальона Василию Шитре. Все 
они на допросах дали призна-
тельные показания.  

АРСЕНАЛ

СУ-34 — УНИВЕРСАЛ В ТИТАНОВОЙ БРОНЕ

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало кадры боевых вы-
летов экипажей  Су-34 

по уничтожению объектов во-
енной инфраструктуры ВСУ в 
ходе специальной военной опе-
рации. Сообщается, что экипа-
жи оперативно-тактической 
авиации ВКС России продолжа-
ют выполнять боевые задачи по 
обнаружению и уничтожению 
воздушных и наземных целей 
противника, применяя широ-
кий спектр ракетного и бомбо-
вого вооружения.

По словам представителей 
военного ведомства, в ходе вы-
полнения боевых вылетов эки-
пажи Су-34 применяют управ-
ляемые высокоточные раке-
ты Х-29 класса «воздух-по-
верхность», отличающиеся 
большой мощностью. 

Сочетание скорости, бо-
лее чем вдвое превышающей 
звуковую, тяжелой и прочной 
боевой части обеспечивают 
боеголовке высокую прони-
кающую способность. Перед 
детонацией боевой части раке-
та способна пробить бетонную 
стену толщиной в один метр, 
укрытую тремя метрами грун-
та. При ударе по аэродромной 
взлетно-посадочной полосе 
она оставляет воронку диамет-
ром 12—15 и глубиной около 6 
метров.

Су-34, вне всякого сомне-
ния, самолет уникальный. Со-
поставимых с ним по боевым 
и летно-техническим характе-
ристикам нет ни в одной стра-
не мира. В НАТО самолету при-
своили очень точную для него 
кодификацию — Fullback, что в 
переводе значит — защитник. 

 Основные боевые задачи, в 
том числе бомбардировочные, 
Су-34  способен выполнять без 
сопровождения истребителями 
прикрытия. Вообще в нем удач-
но сочетаются возможности тя-

желого истребителя, бомбар-
дировщика и штурмовика. А 
еще Су-34 может работать и как 
разведчик, и как самолет ра-
диоэлектронной борьбы.

Отличная аэродинамика, 
большая емкость внутренних 
топливных баков, высокоэко-
номичные двухконтурные тур-
бореактивные двигатели, си-
стема дозаправки в воздухе, а 
также подвеска дополнитель-
ных топливных баков наряду 
с комфортной кабиной экипа-
жа обеспечивают беспосадоч-
ный полет самолета продол-
жительностью до десяти часов 
без потери работоспособности 
экипажа.

Су-34 способен поражать 
наземные, надводные и воз-
д у ш н ы е  ц е л и ,  р а з л и ч н ы е 
объекты инфраструктуры, 
даже прикрытые средствами 
ПВО и расположенные на зна-
чительных удалениях от аэро-
дрома базирования. Может 
эффективно наносить удары 
в условиях противодействия 
противника, днем и ночью, в 
простых и сложных метеоусло-
виях, с применением различ-
ных средств поражения. 

Современное бортовое ра-
диоэлектронное оборудова-
ние позволяет обнаруживать 
как воздушные, так и наземные 
цели.  

Самолет имеет 12 точек 
подвески, на которых несет до 
восьми тонн различного воору-
жения, на нем также установле-

на 30 мм пушка ГШ-30-1.  Эки-
паж — 2 человека. Максималь-
ная скорость — 1900 км/час, 
дальность полета — 4000 км.  

Су-34 отличается хорошей 
защитой экипажа. Двухместная 
кабина окружена оболочкой из 
титановой брони толщиной 17 
мм. Масса броневой защиты — 
почти полторы тонны, что даже 
выше, чем у штурмовика Су-25.

Рассказывая об этом само-
лете, нельзя не упомянуть име-
на его создателей. Как вспо-
минают ветераны ОКБ им. 
П.О. Сухого, первоначальный 
проект появился под руко-
водством конструктора Сергея 
Елистратова, и был букваль-

но выпестован его бригадой 
проектировщиков. Но в пол-
ноценный боевой самолет он 
материализовался уже под ру-
ководством Роллана Мартиро-
сова, который был настоящим 
творцом в области самолето-
строения. Именно ему удалось 
разработать и воплотить в ме-
талле основные технические 
решения Су-34. 

Первые два серийных Су-
34 были переданы Военно-воз-
душным силам России в 2006 
году. 20 марта 2014 года Су-34 
был официально принят на во-
оружение. На самолете уста-
новлено 7 мировых рекордов, 
не побитых до настоящего вре-
мени. Сейчас это один из самых 
грозных самолетов ВКС и, сто-
ит добавить, один из самых лю-
бимых.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

152-мм самоходные артиллерийские установки «Мста-С» ведут огонь по противнику как с закрытых огневых позиций, так и прямой наводкой. 

Самолет Су-34 многофункционален — он может быть и бомбардировщиком, и истребителем, и штурмовиком.

А К Ц Е Н Т

Двухместная кабина Су-34 окружена 
оболочкой из титановой брони толщи-
ной 17 мм, масса броневой защиты — 
почти полторы тонны

МИНОБОРОНЫ

В СВЯТОГОРСКЕ НЕОНАЦИСТЫ БИЛИ ПО СКИТУ И ПО СВОИМ

Юрий Гаврилов

В
чера официальный 
представитель Мино-
бороны России гене-
рал-майор Игорь Ко-
нашенков раскрыл 
новые подробности 
того, что произошло 
в Святогорске нака-
нуне освобождения 

города от украинских неона-
цистов.

Свидетельства местных жи-
телей и монахов, сказал генерал, 
подтверждают факт умышлен-
ного поджога 5 июня украински-
ми националистами деревянно-
го скита Всех Святых Земли Рус-
ской. 

По словам очевидцев, за три 
дня до этого на территорию рас-
положенного южнее, через реку 
от города, святогорского исто-
рико-архитектурного заповед-
ника приезжали украинские 
военные. Они смотрели, можно 
ли на высоком берегу, где рас-
положен архитектурный запо-
ведник, разместить свои артил-
лерийские позиции. Это позво-
лило бы прямой наводкой вести 
обстрел находившихся на дру-
гом берегу подразделений рос-
сийских войск. Здесь же ВСУ 
планировали держать оборону 

моста через реку Северский До-
нец, который националисты по-
том взорвали.

«Хорошо зная, что россий-
ские военнослужащие не об-
стреливают храмовые соору-
жения и культурные памятни-
ки, украинские националисты 
рассчитывали прикрыться пра-
вославными святынями Лавры 
в качестве своего «щита». На-
глость украинских национали-
стов вызвала возмущение мест-
ных жителей. Они потребовали 
от военных удалиться с террито-
рии Лавры, чтобы не допустить 
ее разрушения»,  — рассказал Ко-
нашенков.

К 4 июня в ходе боев в Свя-
тогорске группировка ВСУ уже 
утратила контроль над большей 
частью города. Поэтому отсту-
пающие пошли на чудовищную 
провокацию. По словам мест-

ных жителей, из установленно-
го на бронеавтомобиле крупно-
калиберного пулемета национа-
листы очередью зажигательных 
боеприпасов подожгли дере-
вянный скит Всех Святых Зем-
ли Русской. Потушить его пыта-
лись не только монахи, но и чле-
ны местной теробороны. Нацио-
налистам это не понравилось, и 
они открыли по людям огонь на 
устрашение.

Конашенков подчеркнул, что, 
несмотря на проходившие в Свя-
тогорске боевые действия, ника-
ких повреждений исторических 
и православных памятников на 
территории Свято-Успенской 
Святогорской Лавры наши во-
енные не допустили. В подтвер-
ждение этих слов генерал про-
демонстрировал свежую ви-
деосъемку Святогорской Лав-
ры. «Таким образом, Зеленский 

своими заявлениями о якобы со-
знательном разрушении Росси-
ей культурного наследия Украи-
ны и требованиями «исключить 
за это Россию из ЮНЕСКО и 
ООН» в очередной раз солгал не 
только украинскому народу, но 
и всему мировому сообществу», 
— заявил Конашенков. 

Он добавил, что наши вой-
ска при освобождении Донбас-
са не допускают обстрелов или 
повреждений объектов истори-
ческого и культурного наследия. 
«Ценности же засевших в Ки-
еве украинских нацистов про-
тивоположны историческим 
ценностям православного на-
рода Украины. Никакого буду-
щего у проводимой нынешним 
киевским режимом преступной 
антихристианской политики на 
Украине нет и не может быть», — 
подчеркнул генерал.

Он также озвучил последнюю 
сводку о боевых действиях. За 
сутки высокоточными ракетами 
воздушного базирования были 
поражены два пункта управле-
ния, три огневые позиции ар-
тиллерийских батарей и 18 рай-
онов скопления живой силы и 
украинской военной техники. 
В районах населенных пунктов 
Врубовка и Яковлевка на терри-
тории ЛНР уничтожено еще два 

склада боеприпасов. Оператив-
но-тактическая авиация нане-
сла удары по 65 районам сосре-
доточения живой силы и техни-
ки ВСУ. В результате ликвидиро-
вано более 170 националистов, 
9 танков, две установки реак-
тивных систем залпового огня 
«Град», батарея полевой артил-
лерии и 8 автомобилей различ-
ного назначения. 

Наши средства ПВО за сутки 
сбили в Харьковской и Никола-
евской областях 12 украинских 
беспилотников. 

Ракетные войска и артилле-
рия поразили 39 пунктов управ-
ления, 47 огневых позиций ар-
тиллерийских подразделений 
ВСУ, а также 426 районов со-
средоточения живой силы и во-
енной техники. В результате 
этих ударов уничтожено более 
400 националистов, 10 единиц 
бронетехники, три установки 
«Град», 10 автомобилей и три 
пусковых комплекса ПВО С-300 
— их артиллеристы накрыли в 
районе Краматорска. 

Кроме того, они уничтожили 
переданную Норвегией на Укра-
ину 155-мм самоходную уста-
новку М109А3, две 155-мм гау-
бицы М777 производства США 
и семь орудий полевой артилле-
рии и минометов.  

А К Ц Е Н Т

Всего украинская армия потеряла 
уже 190 самолетов, 129 вертолетов, 
1139 беспилотников, 333 комплекса ПВО, 
3443 танка и других боевых бронемашин

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
еще о трех подвигах, со-
вершенных в ходе воен-

ной спецоперации на Украине 
российскими военнослужащи-
ми. Ефрейтор Роман Антонов в 
составе подразделения россий-
ских десантников во время дви-
жения по занятому национали-
стами населенному пункту по-
пал под шквальный огонь. В ходе 
завязавшегося 4-часового боя 
ефрейтор уничтожил более 10 
националистов и две единицы 
техники радикалов.

Учитывая перевес противни-
ка в силах, Антонов принял ре-
шение на отвод личного соста-
ва. На окраине он организовал 
временный оборонительный 
рубеж. «Приняв бой с подошед-
шими силами националистов, 
наши десантники уничтожили 
вражеский бронетранспортер и 

более 20 националистов. Остав-
шиеся в живых боевики отсту-
пили», — отметили в военном ве-
домстве.

 Сержант Сергей Ртищев ру-
ководил работой артиллерий-
ского расчета по огневому пора-
жению националистов. Обеспе-
чивая артподдержку наступаю-
щим российским подразделени-
ям, расчет орудия вел беспере-
бойный и точный огонь по ука-
занным координатам. Артилле-
ристы в итоге уничтожили более 
20 целей и до 50 националистов. 
«Наносимые артудары значи-
тельно ослабили боевые поряд-
ки националистов, что позволи-
ло выбить противника из насе-
ленного пункта и взять его под 
свой контроль», — пояснили в 
Минобороны России.

 Перед мотострелковой ро-
той, в составе которой действо-
вал сержант Михаил Байкара, 
была поставлена задача — осво-

бодить населенный пункт, за-
нимаемый националистами. В 
ходе наступления Михаил обна-
ружил опорный пункт против-
ника и, выбрав скрытное место 
для атаки, открыл огонь по бое-
викам. В ходе боестолкновения 
сержант грамотно менял пози-
ции, что позволило ему уничто-
жить вражескую БМП и более 10 
националистов. «Решительные 
действия сержанта позволили 
взять штурмом опорный пункт 
противника, где были обнаруже-
ны карты с позициями национа-
листов. Образовавшаяся брешь 
в обороне врага позволила рос-
сийским военнослужащим вой-
ти в населенный пункт и в ходе 
боя освободить его», — рассказа-
ли в Минобороны России.   

Расчет арторудия под командовани-
ем сержанта Сергея Ртищева уни-
чтожил более 20 вражеских целей.

Сержант Михаил Байкара захватил 
опорный пункт националистов, где 
были обнаружены важные карты.

Ефрейтор Роман Антонов и его сослу-
живцы-десантники четыре часа вели 
неравный бой с противником.
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— Специальная военная 
операция по защите ДНР и ЛНР: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Идем 
по приборам

Оставшиеся 15 и 23% соответственно 
в основном своем объеме приходятся на про-
дукцию из дружественных стран, уточнили 

в ведомстве. 
Это подтверждают данные рейтингов приборов 

учета воды и электроэнергии. Иностранная продукция 
в них занимает отнюдь не первые места. При этом сре-
ди сложных приборов учета электроэнергии — много-
тарифных, интеллектуальных счетчиков с подключе-
нием к интернету — доля продукции ABB и Kamstrup, 
которую рекомендуют эксперты, растет. 

Уход с рынка ряда зарубежных производителей 
счетчиков в целом на ситуацию не повлиял, отмечает 
исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль» Сергей 
Сохранов. В домах устанавливаются в основном при-
боры отечественного производства или производства 
стран Таможенного союза, подтверждает эксперт. Кро-
ме того, приборы учета имеют достаточно долгий ре-
сурс работы и замены требуют не часто. Место, осво-
бодившееся после ухода западных компаний, скоро 
займут производители из Китая и стран Таможенного 
союза, отмечает он.  

ТРАНСПОРТ Когда автомобильный рынок сможет выйти из пике

Машина бремени

Юрий Зубко, 
Андрей Полухин 

А
ссоциация евро-
пейского бизнеса 
(АЕБ) опубликова-
ла отчет о продажах 
новых автомобилей 
и легких коммерче-
ских машин в мае 
2022 года. Оказа-
лось, что в прошлом 

месяце было продано 24 268 
транспортных средств — это на 
83,5% меньше показателей за 
тот же период прошлого года.

Абсолютно все указанные в 
статистике АЕБ бренды ушли в 
мае в минус, кроме китайского 
Foton, который, как и год назад, 
реализовал только одну маши-
ну. Ну а если брать остальные 
марки, то продажи Lada упали 
на 84%, Kia — на 81%, Hyundai 
— на 82%. Меньше остальных 
упали российские и китайские 
бренды. ГАЗ — на 57%, УАЗ — на 
41%, Geely — на 55%, Changan — 
на 27%. И неудивительно, что в 
топ-10 самых успешных марок 
в мае вошли пять из РФ и КНР. 
Могло быть и больше, но Chery 
и Exeed сведения в АЕБ неожи-
данно не подали.

Топ-10 в итоге выглядит так: 
Lada — 6012 продаж, Kia — 3606, 
Hyundai — 2916, ГАЗ — 1890, 

Renault — 1789, УАЗ — 1302, 
Geely — 907, Haval — 892, Skoda — 
805 и Volkswagen — 579.

Среди моделей в десятке ма-
шины только четырех брендов 
— Lada, Kia, Renault и Hyundai. 
Бестселлером мая стала Granta, 
опередившая Vesta и Kia Rio. 
А китайский кроссовер Geely 
Coolray смог обойти прежних 
фаворитов — Volkswagen Polo, 
Skoda Rapid, Renault Logan. 

«Основными причинами 
снижения продаж в сегменте 
новых авто стал их дефицит в 
связи с решением импортных 
брендов приостановить постав-
ки на территорию РФ. Ограни-
чения в объемах выпуска новых 
моделей также негативно отра-
зились на статистике продаж. 
В России в мае работало толь-
ко два автосборочных предпри-
ятия — УАЗ и Haval, что объяс-
няется сохраняющейся нехват-
кой комплектующих для произ-
водства новых машин. Ввоз ав-
томобилей также был очень 
сильно ограничен: регулярные 

поставки были только моделей 
Chery и Exeed», — рассказывает 
«РГ» Денис Мигаль, гендирек-
тор сети автосалонов Fresh Auto.

Как считают эксперты, по-
мочь исправить ситуацию ча-
стично сможет АвтоВАЗ. 8 июня 
стартует производство упро-
щенных Lada Granta. Ожидает-
ся, что в этом месяце компания 
выпустит до 10 тысяч таких ма-
шин. «Lada Granta остается са-
мым дешевым автомобилем в 
России. В марте, апреле и мае 
эта модель была лидером рын-
ка. В нынешних условиях ее по-
зиции могут только усилиться 
— цены на машины взлетели, вы-
бора осталось меньше. Поэтому 
возобновление производства 
Granta, тем более в упрощен-
ных версиях, может снизить ее 
цену и помочь АвтоВАЗу в столь 
сложный период», — считает ру-
ководитель пресс-службы ана-
литического агентства «Авто-
стат» Азат Тимерханов. 

Обозреватель  «Дрома» 
Сергей Цыганов согласен с тем, 

что россияне ждут дешевых ма-
шин. «Еще некоторое время на-
зад все жили в ситуации, когда 
на рынок можно было выпус-
кать любое количество авто-
мобилей, и все равно их бы ку-
пили, сейчас ситуация явно не 
та. Рынок просел, и судя по все-
му, по косвенным признакам 
рынок ждет дешевых машин. И 
здесь у АвтоВАЗа феноменаль-
ное конкурентное преимуще-
ство, он может играть в широ-
ких пределах себестоимости 
и может дать автомобиль де-
шевле, чем кто-либо. Поэтому 
неудивительно, что компания 
стартует именно с Granta — это 
максимально дешевый авто-
мобиль, который, скорее всего, 
рынком будет востребован, но 
вопрос — в каких объемах», — от-
мечает он. 

Директор по развитию ав-
томобильного портала «Дром» 
Антон Серков считает, что мож-
но ожидать оживления рынка 
новых машин к осени. «Но надо 
отметить, что это будет рост от-
носительно лета этого года, а к 
прошлому году однозначно бу-
дет падение. По итогам 2022 
года рынок новых машин про-
сядет на 50—60%. При этом ки-
тайские марки могут занять ли-
дирующие позиции и выйти в 
рост», — добавляет он.

Дмитрий Баринов, ведущий 
Telegram-канала «Автотеле-
грам», представитель РФ в кон-
курсе «Всемирный автомобиль 
года», не исключает появле-
ния в России новых китайских 
компаний. «Постепенный рост 
рынка ожидаю не раньше по-
следнего квартала года. К тому 
времени возможно восстанов-
ление производства корейских 
автомобилей. Кроме того, не 
исключаю выхода на наш ры-
нок новых китайских компа-
ний. К тому же наверняка бу-
дут построены логистические 
цепочки для полноценного па-
раллельного импорта (пока 
компании их только тестиру-
ют). Разумеется, речи пока не 
идет о прежних объемах про-
даж. Они могут быть достигну-
ты только в случае полной от-
мены санкций. Без этого струк-
тура рынка серьезно поме-
няется. Резко увеличится им-
порт автомобилей с пробегом. 
Прежде всего из Японии, США 
и с Ближнего Востока», — за-
ключает эксперт.  

В мае, по данным АЕБ, в России 
было куплено 6012 автомобилей 
марки Lada.

А К Ц Е Н Т

Китайские марки машин могут занять 
лидирующие позиции в России
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Объединение 
социальных фондов

8 июня Государственная 
Дума рассмотрит в первом чте-
нии пакет правительственных 
законопроектов об объедине-
нии Пенсионного фонда и Фон-
да социального страхования и о 
правовом статусе нового учре-
ждения.

Ежегодно на протяжении 
многих лет, когда Госдума при-
нимала постановление о бюд-
жете Пенсионного фонда Рос-
сии, мы включали в это поста-
новление обращение к пра-
вительству с просьбой опре-
делить правовой статус ПФР. 
Напомню, что правление Пен-
сионного фонда действовало на 
основании положения, утвер-
жденного еще Верховным со-
ветом РСФСР в 1990 году. Но-
вый пакет законопроектов на-
конец-то определяет правовой 
статус фонда, но уже объеди-
ненного. Отмечу, что в его 
управлении будут участвовать 
стороны социального партнер-
ства и парламент.

Предполагается, что объеди-
ненный фонд будет более моби-
лен, базы ПФР и ФСС будут сов-
мещены, возможные ошибки в 
этих базах устранены.

Впервые в истории нашей 
страны лица, работающие по 
гражданско-правовым догово-
рам, будут получать социаль-
ное страхование, в том числе 
оплату больничных листов. И 
это будет иметь важные долго-
играющие последствия: если 
сейчас некоторые недобросо-
вестные работодатели заклю-
чают со своими сотрудниками 
гражданско-правовые догово-
ры вместо трудовых, чтобы не 
платить взносы в Фонд соци-
ального страхования, то после 
вступления изменений в силу 
основания для такого жульни-
чества исчезнут.

Кроме того, единый платеж 
серьезно упростит жизнь рабо-
тодателей: распределение де-
нег по разным видам страхова-
ния будет происходить без их 
участия, сократятся проверки 
по уплате взносов.

Произойдет и еще одно важ-
ное позитивное изменение: 
если сейчас предельная база 
по пенсионным взносам со-
ставляет 1 млн 565 тысяч ру-
блей, а предельная база по вз-
носам на случай болезни и ма-
теринства — 1 млн 32 тысячи 
рублей, то после внесения из-
менений в законодательство 
вторая величина сравняется с 
первой, то есть в 1,5 раза под-
нимется порог заработных 
плат, подлежащих социально-
му страхованию. Это значит, 
что для людей, имеющих более 
высокую зарплату, постепенно 
увеличатся выплаты по боль-
ничному листу, по беременно-
сти и родам, по уходу за ребен-
ком до 1,5 лет.

Также планируется устано-
вить новый льготный тариф, 
который будут уплачивать за 
сотрудников, работающих в 
благотворительных и неком-
мерческих организациях, — 
7,6% вместо 15%. Это значи-
мая поддержка для тех, кто по-
святил свою жизнь помощи 
людям.

Безусловно, объединение 
фондов — своего рода оптимиза-
ция. И нашу фракцию волновал 
вопрос, не попадут ли под со-
кращение люди, работающие 
в ПФР и ФСС. Мы получили за-
верения со стороны представи-
телей социального блока пра-
вительства в том, что вопрос 
сохранения рабочих мест в 
данной сфере является для них 
приоритетным. Многим будет 
предложена работа, в том чис-
ле административная, в рамках 
проекта по долговременному 
уходу за инвалидами и людь-
ми пожилого возраста. Сегодня 
этот проект уже реализуется в 
34 регионах. В ближайшее вре-
мя планируется распростра-
нить его на всю страну.

Добавлю, что объединение 
фондов создаст условия для 
освобождения части помеще-
ний, принадлежащих ПФР и 
ФСС. Мы договорились с пра-
вительством, что эти помеще-
ния будут использоваться в со-
циальной сфере, и там смогут 
размещаться те организации, 
которые оказывают помощь 
гражданам.

Наконец, подчеркну, что 
сейчас мы идем по пути раз-
вития института социально-
го казначейства, когда человек 
может получать все виды соци-
альных выплат через одно окно. 
И объединение фондов — еще 
один шаг на пути создания та-
кой системы. Поэтому «Единая 
Россия» поддержит этот пакет 
законопроектов.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

РЕСУРСЫ В дефиците энергии 
в США винят Россию и климат

Кому не светит

Сергей Тихонов

О чрезвычайной ситуации в 
США из-за дефицита электро-
энергии сообщил президент 
страны Джо Байден. Его заяв-
ление опубликовано на сайте 
Белого дома. В происходящем 
Байден винит Россию и клима-
тические изменения, которые 
уже признаны угрозой нацио-
нальной безопасности страны. 

Обе причины выглядят до-
статочно необычно для праг-
матичной Америки. Россия как 
экспортер газа и угля имеет се-
рьезное влияние на рынок элек-
троэнергии Европы и Азии, но 
в США сейчас мы их не постав-
ляем. У нас даже нет экспорта в 
США сжиженного природного 
газа (СПГ). До недавнего време-
ни мы поставляли нефть и неф-
тепродукты, но с марта США 
запретили поставки из России. 
Газ и уголь добываются в са-
мих США и экспортируются в 
другие страны. Причем амери-
канский газовый рынок само-
достаточен. Даже цены на газ 
здесь ближе к российским, а не 
к его биржевым котировкам в 
Европе и Азии. 

В генерации электроэнер-
гии в США доля газа около 35%, 
на уголь приходится 23%, на 
атомную энергетику — 20%, на 
гидроэлектростанции — 7%, на 
солнечные и ветровые элек-
тростанции — 14%. Всеми ви-
дами ископаемого топлива для 
производства электроэнергии 
США обеспечивают себя сами 
и никак не зависят от импорта 
из нашей страны. Есть некото-
рая проблема с ростом экспор-
та СПГ из США. Высокие цены 
на газ в Европе делают постав-
ки за границу привлекательней 
обеспечения внутреннего рын-
ка. Но сами мощности по произ-
водству СПГ ограничены и пока 
не стали причиной острого де-
фицита газа в США. А чрезвы-

чайная ситуация объявлена не 
на пустом месте.

Причины возможного остро-
го дефицита те же, что и год на-
зад: сочетание жары, маловод-
ности и безветренной погоды, 
отмечает заместитель генди-
ректора Института националь-
ной энергетики Александр Фро-
лов. Резкий рост спроса, кото-
рый не могут удовлетворить не-
которые виды генерации, при-
водит к не менее резкому росту 
спроса на энергоносители, цена 
которых бьет рекорды. В США 
сейчас до многолетних макси-
мумов поднимаются газовые 
котировки, что может привести 
к эскалации роста цен на элек-
троэнергию. А в условиях ее де-
фицита процесс может стать 
самоподдерживающимся, уточ-
няет эксперт.

При этом в США сейчас по-
пулярно мнение, что будущее 
страны за солнечной энерге-
тикой, но для создания новых 
мощностей не хватает солнеч-
ных панелей. Для преодоления 
проблемы Байден отменил на 
два года пошлины на панели, 
ввозимые из Юго-Восточной 
Азии, а также ввел стимулы для 
их производства в США. 

В 2022 и 2023 годах на сол-
нечную генерацию должно 
было прийтись более половины 
прироста новых мощностей по 
производству электроэнергии. 
Но новые проекты в солнечной 
энергетике начали заморажи-
вать еще в прошлом году. И дело 
не только в неспособности про-
мышленности США справить-
ся с объемами производства 
солнечных панелей, как сейчас 
пишут американские издания. 
Рост цен на комплектующие для 
возобновляемых источников 
энергии составил от 20 до 200%. 
А важнейший для производства 
солнечных панелей материал — 
поликристаллический крем-
ний, подорожал в три раза.  

СОЦПОДДЕРЖКА Оформление всех социальных 
выплат и пенсий направят в «одно окно»

Два в одном
Ирина Невинная

Ч
то изменится для граждан 
после объединения двух 
государственных вне-

бюджетных фондов — пенсионно-
го и социального страхования — в 
единый Соцфонд? Как заявила 
вице-премьер Татьяна Голикова, 
после реорганизации все меры 
социальной поддержки люди 
будут получать в привычном 
объеме, при этом максимальный 
размер выплат по социальному 
страхованию постепенно уве-
личится. Оформлять госпомощь 
станет проще, поскольку клиент-
ские службы также объединят.

«После реорганизации фон-
дов все обязательства государ-
ства перед гражданами сохра-
нятся в полном объеме, при этом 
социальные выплаты постепен-
но будут расти, и к 2025 году мы 
увидим их полуторакратное уве-
личение. Не столь важно, как бу-
дет называться единый фонд, 
важно, что он по-прежнему бу-
дет выполнять социально значи-
мые функции», — отметила вице-
премьер.

С точки зрения работника, 
которому, если он заболеет, по-
ложена выплата по больнично-
му, или женщины, уходящей в 
декретный отпуск, или пенсио-
нера, изменения будут чисто ор-
ганизационные — вместо того, 
чтобы обращаться в оба фон-
да, причем иногда по одному и 
тому же поводу, достаточно бу-
дет прийти в единую клиент-

скую службу или воспользовать-
ся личным кабинетом на сайте 
единого фонда.

«Дополнительное обращение 
за мерами социальной поддерж-
ки не потребуется. Мы с колле-
гами из обоих фондов отработа-
ли процедуру так называемого 
«бесшовного» перехода от двух 
фондов к объединенному, — по-
яснил министр труда и соцза-
щиты Антон Котяков. — Что ка-
сается плюсов объединения, в 
первую очередь — будут созда-
ны единые клиентские службы, 
куда люди смогут обращаться за 
всем спектром мер социальной 
поддержки». 

В минтруде предлагают сде-
лать процедуру оформления всех 
выплат по принципам «социаль-
ного казначейства». «Для гра-
ждан это означает подачу одно-
го заявления для получения со-
ответствующей поддержки либо 
даже без заявления, а автомати-
чески при наступлении той или 
иной жизненной ситуации», — 
пояснил Антон Котяков. 

Действительно, сейчас фонды 
выполняют очень похожую рабо-
ту, а иногда их функции пересе-
каются. Например, материнский 
капитал оформляет и выплачи-
вает Пенсионный фонд, но посо-
бия, которые получают женщи-
ны по беременности и родам, — 
это ответственность Фонда со-
циального страхования. 

«Оба фонда назначают стра-
ховые выплаты: ПФР — пенсии, 
а ФСС — по временной нетрудо-

способности. Причем разделе-
ние услуг не всегда логично, — 
считает глава Общественного 
совета минтруда Елена Топо-
лева-Солдунова. —  Например, 
ПФР оплачивает пенсионерам, 
живущим в северных регионах, 
проезд к месту отдыха, а ФСС —  к 
месту лечения.  ПФР выплачива-
ет пенсии по инвалидности, но по 
поводу компенсации за протезы 
и другие средства реабилитации 
нужно обращаться в  ФСС. Ко-
нечно, будет правильно, если все 
услуги гражданин сможет полу-
чить в одном месте». 

Важно и то, что услуги по 
оформлению всех форм господ-
держки станут в итоге доступнее. 
У Пенсионного фонда разветв-
ленная сеть клиентской служ-
бы, куда непосредственно при-
ходят люди, — сегодня это свы-
ше 2,5 тыс. отделений. В ФСС та-
кие подразделения есть только 
в относительно крупных насе-
ленных пунктах — их, по данным 
минтруда,  437. После объеди-
нения адресов, куда можно бу-
дет обратиться за социальными 
услугами, станет больше.

«Еще один плюс — это мощная 
система персонифицированно-
го учета, которая создана в Пен-
сионном фонде, это важный мо-
мент. Теперь эту базу можно бу-
дет использовать и для анализа 
администрирования социаль-
ных выплат, обеспечить их пол-
ный учет, — пояснил «Россий-
ской газете» профессор Финан-
сового университета при прави-
тельстве России Александр Са-
фонов. — Также важно, что, с од-
ной стороны, будет обеспечена 
некоторая экономия на админи-
стративных расходах, что всегда 
хорошо для бюджета. А с другой — 
финансовая база объединенного 
фонда станет более мощной, со-
ответственно, будет проще обес-
печивать равномерность выпла-
ты пенсий и пособий».  

— Больше новостей — 
в спецпроекте «АвтоПарк»
rg.ru/auto

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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50:40:0010201:1572 — 0,69 га;
50:40:0010201:767 — 0,39 га; 
50:40:0010201:387 — 0,9 га; 
50:40:0010201:437 — 0,25 га; 
50:40:0010201:439 — 1,01 га; 
50:40:0010201:1590 — 0,8 га; 
50:40:0010201:1591 — 0,71 га; 
50:40:0010201:453 — 0,25 га; 
50:40:0010201:455 — 0,08 га; 
50:40:0010201:457 — 0,23 га; 
50:40:0010201:461 — 2,64 га; 
50:40:0010201:465 — 1,29 га; 
50:40:0010201:80 — 1,63 га; 
50:40:0010201:1551 — 2,55 га; 

50:40:0010201:1554 — 11,66 га; 
50:40:0010201:1555 — 16 га; 
50:40:0010201:1557 — 9,82 га; 
50:40:0010201:1558 — 9,58 га; 
50:40:0020703:167 — 0,18 га; 
50:40:0020703:95 — 1,28 га; 
50:40:0020703:149 — 1,16 га; 
50:40:0020703:137 — 1,08 га; 
50:40:0020703:514 — 1,35 га; 
50:40:0020702:381 — 1,3 га; 
50:40:0020703:159 — 6,06 га; 
50:40:0020702:387 — 0,38 га. 
http://www.oezdubna.ru/ 
+7 (496) 219-04-61

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах Особой 
экономической зоны технико-внедренческого типа  

в г. Дубне Московской области и не сданных в аренду 

Продаются на торгах 4 отдельными лотами две автомойки, 
подсобное и техническое помещения в г. Москве.  

извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622, e-mail: 

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор аукциона: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 

(495) 276-00-51, доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Прием заявок с 08.06.2022 с 12.00 по 11.07.2022 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 12.07.2022 до 18.00 МСК.
Дата проведения аукциона: 13.07.2022 в 12.00 МСК.
Предмет аукциона: открытый аукцион с подачей предло-

жения о цене имущества на повышение в электронной форме по 
продаже двух автомоек, подсобного и технического помещений в 
г. Москве, отдельными лотами (всего 4 лота):

Лот № 1: Автомойка 241,6 кв.м (г. Москва, Мичуринский пр-т, 
д.19, к.1).

Начальная цена торгов: 13 153 429 руб., с учетом НДС.
Шаг аукциона: 131 534 руб.
Сумма задатка: 1 315 342 руб. НДС не облагается.
Лот № 2: Автомойка 241,2 кв.м (г. Москва, Мичуринский пр-т, 

д. 19, к. 3).
Начальная цена торгов: 13 136 355 руб., с учетом НДС.
Шаг аукциона: 131 363 руб.
Сумма задатка: 1 313 635 руб. НДС не облагается.
Лот № 3: Подсобное помещение 60,4 кв.м (г. Москва, Мичу-

ринский пр-т, д.19, к.1).
Начальная цена торгов: 2 102 857 руб., с учетом НДС.
Шаг аукциона: 21 028 руб.
Сумма задатка: 210 285 руб. НДС не облагается.
Лот № 4: Техническое помещение 59,4 кв.м (г. Москва, Мичу-

ринский пр-т, д. 19, к. 3).
Начальная цена торгов: 1 902 375 руб., с учетом НДС.
Шаг аукциона: 19 023 руб.
Сумма задатка: 190 237 руб. НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) ми-

нут.
Полная информация об имуществе и торгах размещена на офи-

циальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и сайте 
Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Оформлять и получать социальные 
выплаты люди будут по принципу 
«социального казначейства»

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Ингу-
шетия;

—  заместителя председателя Тверского областного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по ад-
ресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 8 июля 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ФИНАНСЫ Минфин 
смягчил валютный 
контроль для экспортеров

Счет в пользу

Роман Маркелов

Минфин разрешил с 6 июня экспортерам получать вы-
ручку на свои счета в зарубежных банках. 

«Резиденты получают право зачислять на свои сче-
та, открытые в зарубежных банках, валютную выруч-
ку, полученную от нерезидентов по внешнеторговым 
договорам (контрактам), предусматривающим переда-
чу нерезидентам товаров, оказание услуг, выполнение 
работ, результатов интеллектуальной деятельности, 
в том числе исключительных прав на них», — сообщи-
ли в минфине. В ведомстве указали, что это возможно 
при соблюдении условий о последующей репатриации 
средств в Россию и продаже экспортной выручки (сей-
час нужно продавать 50% выручки максимум за 60 ра-
бочих дней). 

Кроме того, с 8 июня российские резиденты — физ-
лица смогут в течение месяца перевести со своего счета 
в российском банке на свой счет за рубежом или дру-
гому человеку не более 150 тысяч долларов США или 
эквивалент в другой иностранной валюте, сообщили 
в Банке России. Такую же сумму могут перечислять на 
зарубежные счета нерезиденты — физлица из друже-
ственных стран. Ранее лимит составлял 50 тысяч дол-
ларов США.

Через компании, оказывающие услуги по переводу 
денежных средств без открытия счета, резиденты и не-
резиденты из дружественных стран в течение месяца 
смогут перевести не более 10 тысяч долларов США или 
эквивалент в другой иностранной валюте (до этого — 
5 тысяч долларов США), уточнили в ЦБ.  
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ИНИЦИАТИВА 

Госдума одобрила 
создание движения 
«Большая перемена»

Детское чтение

Татьяна Замахина

Законопроект о российском движении детей и мо-
лодежи «Большая перемена» прошел первое чтение 
в Госдуме. Положительный отзыв представил и каб-
мин, который предлагает доработать проект. Участие 
в этом процессе примут дети, которые смогут войти в 
консультативные советы движения.

Напомним, что 19 мая, в День столетия пионерской 
организации, в Госдуму был внесен законопроект о созда-
нии общероссийского движения «Большая перемена». 
Эта идея ранее неоднократно обсуждалась участниками 
различных детско-юношеских проектов. Авторами ста-
ли депутаты от всех фракций, а также сенаторы. Согласно 
пояснительной записке, проект разработан в целях вос-
питания детей, их профессиональной ориентации, орга-
низации досуга. Движение будет добровольным, вступить 
в него смогут школьники в возрасте от шести лет. Воспи-
танием займутся взрослые наставники (иностранных 
агентов в эту деятельность не пустят). Инициаторы рас-
считывают, что «Большая перемена» объединит все дет-
ские и юношеские организации страны.

В условиях сего-
дняшних вызовов 
нельзя оставлять 
ценностные ориен-
тиры детей на само-
тек, заявил один из 
авторов, глава дум-
ского Комитета по 
молодежной поли-
тике Артем Метелев. 
По его словам, цель — 
охватить движением 
как можно большее 
количество детей, но не заставить, а именно заинтересо-
вать. «Участники движения будут поощрены бесплатным 
дополнительным образованием и путевками в детские 
лагеря», — пояснил Метелев. По словам депутата, дети, 
которые участвовали в дискуссии по проекту, ждут новое 
движение к сентябрю. Отвечая на вопросы, он пояснил, 
почему именно «Большая перемена». «Это название при-
думали сами дети, ему уже несколько лет. Оно связано с 
переменами в жизни, которые происходят у ребенка по 
мере взросления и особенно которые произойдут после 
вступления в движение», — отметил Метелев.

Правительство РФ дало положительный отзыв на 
законопроект. Ко второму чтению кабмин посовето-
вал определить правовой статус участников движе-
ния, а также функции его структурных подразделений, 
уточнить права участников. Депутаты и сами настрое-
ны на доработку — в частности, в профильном комите-
те предлагают дополнить проект нормами «о включе-
нии детей и молодежи в общественно-полезный труд». 
В работе у комитета и норма о детских советах, в рам-
ках которых участники движения будут консультиро-
вать, как развивать новую организацию. А возглавить 
наблюдательный совет движения предложат президен-
ту РФ. «Самый частый вопрос — пионерию мы создаем 
или нет… Мы будем брать самое лучшее из нашей ис-
тории и дополнять самым лучшим из современности 
— без оглядки на тех, кому за что-то там стыдно», — под-
черкнула один из авторов, глава Комитета ГД по про-
свещению Ольга Казакова.  

СЛЕДСТВИЕ 

СК завершил 
дело о липовых 
кредитах

С БАНКИРШИ 
ВЗЯЛИ 
ПОДПИСКУ 
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
по Республике Татарстан объ-
явил, что поставил точку в рас-
следовании уголовного дела в 
отношении бывшего председа-
теля правления АКБ «Спурт» 
Евгении Даутовой.

Для банкирши подобрали 
201 статью УК РФ — «злоупо-
требление полномочиями». По 
ней можно получить до деся-
ти лет лишения свободы. Вот 
что рассказал корреспонденту 
«РГ» старший помощник руко-
водителя СУ СКР по Республике 
Татарстан Андрей Шептицкий.

— По версии следствия, Дау-
това с 2013 по 2017 год в целях 
извлечения выгоды и преиму-
щества для себя лично в виде 
финансирования принадлежа-
щих ей ОАО «КЗСК» и ОАО «КЗ-
СК-Силикон» выдала кредиты 
организациям, не использую-
щим кредитные средства для 
осуществления собственной 
финансово-хозяйственной де-
ятельности, а направляющим 
их на финансирование принад-
лежащих Даутовой организа-
ций, — объяснил представитель 
ведомства. Всего невозвратных 
долгов набралось почти на 713 
миллионов рублей.

Еще один эпизод касается 
ее банка и некого предприя-
тия. Это произошло в 2016 году. 
Тогда, как заявило следствие, 
Евгения Даутова «вопреки за-
конным интересам банка и в 
целях извлечения выгод и пре-
имуществ для ООО «Уфимское 
производственное предприя-
тие» выдала некой конторе кре-
дит на сто миллионов рублей. 
Про эту контору известно, что 
она «не осуществляла реаль-
ной финансово-хозяйственной 
деятельности». То есть фирма — 
липовая. Называлась эта орга-
низация — ООО «Торговля и Ло-
гистика». 

— Эти деньги были направ-
лены на погашение задолжен-
ности ООО «Уфимское произ-
водственное предприятие», та-
ким образом реальная ссудная 
задолженность этого ООО по 
кредитному договору в размере 
100 000 000 рублей была заме-
нена на техническую ссудную 
задолженность ООО «Торговля 
и Логистика», фактически не 
осуществляющего финансово-
хозяйственную деятельность, — 
пояснил представитель СК.  

 «Большая переме-
на» объединит все 
детские и юноше-
ские организации 
страны

Исключение 
из виноватых

« С о гл а с н о  з а к о н у, 
лицо, осужденное за 
совершение преступ-

ления, считается судимым со 
дня вступления обвинительно-
го приговора суда в законную 
силу до момента погашения или 
снятия судимости, — пояснил 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Вла-
димир Груздев. — Погашение 
происходит автоматически по 
истечении определенного за-
конодательством срока после 
отбытия наказания. Например, 
при совершении преступлений 
легкой и средней тяжести срок 
погашения судимости состав-
ляет три года после отбытия на-
казания». 

В свою очередь, при совер-
шении тяжких преступлений 
срок составляет восемь лет. На-
личие судимости является не-
гативным фактором, который 
де-юре (а иногда де-факто, без 
прямых предписаний в законо-
дательстве) ограничивает чело-
века в некоторых правах. 

Снятие судимости — это ее 
досрочное погашение и прекра-
щение всех правовых послед-
ствий, связанных с совершен-
ным преступлением и отбыти-
ем наказания за него. В отличие 
от погашения процесс снятия 
никогда не происходит автома-
тически. Отмена судимости — 
это гуманная мера, позволяю-
щая человеку очистить анкету в 
случае, например, безупречно-
го поведения после отбытия на-
казания. 

«Как поясняет Верховный 
суд, о безупречном поведении 
лица могут свидетельствовать, 
в частности, данные с места жи-
тельства, подтверждающие в 
том числе наличие прочных со-
циальных связей: вступление 
в брак, рождение детей, забота 
о престарелых родителях и пр. 
Кроме того, в пользу человека 

могут сыграть положительные 
характеристики с работы или 
учебы», — говорит председатель 
правления АЮР.

В своем постановлении пле-
нум Верховного суда особо от-
метил, что при разрешении во-
проса о снятии судимости су-
дам надлежит обеспечить ин-
дивидуальный подход к каждо-
му осужденному. Нельзя допус-
кать принятия необоснованных 
и немотивированных реше-
ний по соответствующим хода-
тайствам.

«Что касается ограничений, 
накладываемых судимостью, 
в основном они связаны с про-
фессиональной сферой деятель-
ности, — говорит советник Фе-
деральной палаты адвокатов 
РФ Дмитрий Тараборин. — Неко-
торые из таких ограничений но-
сят негласный пожизненный ха-
рактер, другие снимаются вме-
сте с судимостью. Например, 
сняв судимость, можно полу-
чить статус адвоката. Но стать 
судьей или сотрудником ФСБ не 
получится уже никогда. Основ-
ные проблемы при разреше-
нии ходатайств о снятии суди-
мости также заключаются в от-
сутствии четких критериев, что 
позволяет судьям фактически 
произвольно принимать реше-
ния по данной категории дел».

Как сказано в принятом до-
кументе, суды не вправе отка-
зать в снятии судимости по 
основаниям, не указанным в 
законе. Таким как тяжесть пре-
ступления, образовавшего дан-
ную судимость, мягкость отбы-
того наказания, непризнание 
лицом вины. Важно не то, что 
было в прошлом и сколько дали. 
Главное: как сейчас себя ведет 
человек на воле.  
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— Постановления и разъяснения 
Верховного суда на сайте 
rg.ru/sujet/2605

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Ненецкий АО

В 
Ненецком автоном-
ном округе следова-
тели ведут проверку 
обстоятельств гибе-
ли первого замести-
теля генерального 
директора социаль-
ной сети VK Влади-
мира Габриеляна и 

директора по закупкам компа-
нии Сергея Мерзлякова. Их 
тела нашли в 47 километрах от 
поселка Шойна вблизи побере-
жья Белого моря. 

Владимир Габриелян в сво-
бодное от работы время лю-
бил ездить на вездеходах-ам-
фибиях «Шерп». В Ненецком 
автономном округе с дорога-
ми напряженка. До самых отда-
ленных территорий летом мож-
но добраться только по возду-
ху или воде. Экстремалы ездят 
туда на вездеходах. 

В экспедицию отправились 
четыре человека на двух «Шер-
пах». В одном ехали Владимир 
Габриелян и Сергей Мерзля-
ков, в другом — супруга Габрие-
ляна Алена и друг семьи Сергей 
Ольсевич. Они планировали до-
браться до полуострова Канин 
Нос, одного из красивейших 
мест на территории Ненецкого 
автономного округа.

При форсировании реки 
Большая Бугряница оба везде-
хода перевернулись. Алене и 

Сергею повезло. Их вездеход 
прибило к берегу, и они смог-
ли выбраться. Путешественни-
ки искали машину товарищей, 
но не нашли, кричали, надея-
лись, что кто-то отзовется. Без-
результатно. Тогда они пешком 
направились в сторону поселка 
Шойна, до которого было око-
ло 47 километров. В пути Але-
на и Сергей встретили оленево-
дов, те передали информацию о 
пропавших людях в поисковый 
отряд «Лиза Аллерт». Как со-
общил руководитель отряда в 
НАО Владислав Выучейский, 
на помощь Алене и Сергею вы-
шли двое жителей Шойны, отец 
и сын Канюковы. Они пытались 
разыскать пропавших, но без-
результатно.

В Шойне проживают около 
300 человек, технической базы 
для поисковых работ там про-
сто нет. Спасательный отряд 
был отправлен из Нарьян-Ма-
ра, это более 400 километров 
по прямой. 

Вчера ранним утром спаса-
тели добрались до места, где 

произошла трагедия. Вско-
ре они нашли тела погибших. 
Предварительная причина 
смерти — переохлаждение, но 
окончательный ответ даст су-
дебно-медицинская эксперти-
за. Ее проведут в Нарьян-Маре.

Также выясняется, как была 
организована поездка. На стра-
нице Габриеляна есть несколь-
ко фотографий из путешествий 
по тундре. На кадрах видно, что 
топ-менеджер с друзьями езди-
ли по болотистой местности. 
На полуострове Канин Нос, где 
все произошло, местность дру-
гая. Сама река, где переверну-
лись вездеходы, довольно бур-
ная, с порогами. И участники 
поездки могли с непривычки не 
справиться с управлением. 

Для участников «Шерп-клу-
ба», который объединяет лю-
бителей-экстремалов, гибель 
топ-менеджеров стала шоком. 
Они сообщили, что Габриелян 
незадолго до своей поездки 
консультировался, как преодо-
леть разные коварные препят-
ствия на вездеходах.  

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

О своем знакомстве и совместной работе с Владимиром Габриеляном 

рассказал глава минцифры Максут Шадаев. По словам министра, Габри-

елян помогал в работе оперштаба при минцифры, участвовал в работе 

над многими проектами, важными для развития отрасли и цифровых 

сервисов.

«В отрасли его знали как надежного партнера, вдумчивого специалиста, 

доброго и отзывчивого товарища. Таким он останется в нашей памяти. 

Верю, что проекты, над которыми он работал, будут успешно запущены 

и продолжат развиваться. Гибель Владимира и его товарища — невоспол-

нимая утрата для друзей и коллег, большая потеря для компании и нашей 

отрасли в целом. Приношу искренние соболезнования родным и близ-

ким Владимира и Сергея», — сказал Шадаев.

Подготовил Олег Капранов

Владимир Габриелян (на фото — слева)  с женой и друзьями в свободное от работы время любил ездить на вездеходе-амфибии «Шерп».
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Участники экспедиции планировали 
добраться до полуострова Канин Нос, 
одного из красивейших мест на террито-
рии Ненецкого автономного округа

ТРАГЕДИЯ Что известно о гибели топ-менеджеров VK 
на побережье Белого моря

Роковой порог

Река, где перевернулись вездеходы, довольно бурная, с крутыми порогами.
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ИСТОРИЯ Сергей Нарышкин: Петр I сделал 
нашу страну по-настоящему суверенной, 
сильной и передовой державой  

Царь и Европа
Елена Новоселова

Ч
то было в чемодане цар-
ственного путешествен-
ника конца XVII — начала 

XVIII века в его турне по евро-
пейским странам? Настольная 
печать для заверения государ-
ственных и личных докумен-
тов, золотые червонцы с подпи-
сью «Петр Алексеевич Божьей 
милостью России», навигаци-
онные карты, циркули, шлафро-
ки и камзолы, сшитые на очень 
высокого человека... Петр I оста-
ется одним из самых притяга-
тельных и значимых образов 
русской истории, и мы можем 
знать его жизнь до мелочей.

 — В юбилейный год мы во-
шли с новыми идеями и плана-
ми, — сказала зампредседателя 
правительства России Татья-
на Голикова на заседании орг-

комитета по подготовке и про-
ведению празднования 350-ле-
тия царя-реформатора, которое 
прошло в ГИМ перед открытием 
выставки. — План дополнился 
множеством новых участников, 
таких как общество «Знание», 
Музей истории Дальнего Восто-
ка имени В.К. Арсеньева, Соло-
вецкий государственный исто-
рико-архитектурный и природ-
ный музей-заповедник. 

Среди ключевых предъюби-
лейных дел — благоустройство 
35 так называемых петровских 
городов, на которое правитель-
ством было выделено более 2 
миллиардов рублей.

Министр культуры РФ Оль-
га Любимова, подчеркнув, что 
празднование юбилея включа-
ет 158 крупных событий, оста-
новилась на ближайших, кото-
рые окружают 9 июня — день 

рождения императора. Среди 
них мультимедийная выстав-
ка в историческом парке «Рос-
сия — Моя история». Она скоро  
откроется на ВДНХ. Посетители 
увидят спектакль-погружение 
по мотивам биографии Петра 
Первого.

«Петр сделал нашу страну 
по-настоящему суверенной, 
сильной и передовой держа-
вой, — подключился к разгово-
ру председатель Российского 
исторического общества (РИО) 
Сергей Нарышкин и отметил, 
что сегодня, когда наша стра-
на борется за свое историче-
ское будущее, образ императо-
ра приобретает особое симво-
лическое значение. «Нам нуж-
но принять меры, чтобы юби-
лей Петра послужил импульсом 
к новым проектам», — считает 
глава РИО. Он напомнил, что в 
рамках проекта «Петр Диджи-
тал» основная часть бумаг царя 
до сих пор не оцифрована, и 
обратился к Минцифры России 
с просьбой поддержать это дело. 
«Работа обязательно будет про-
должена», — откликнулась Та-
тьяна Голикова. 

К юбилею Петра в Санкт-Пе-
тербурге закончилась рестав-
рация «Медного всадника». В 
Эрмитаже откроется выставка 
«Галереи Петра Великого», где 
можно будет увидеть мемори-
альные вещи, царскую токар-
ню, а также собранные им дико-
винки — кунштюки. «Подвиг со-
вершили наши реставраторы: 
будет показан гардероб Пет-
ра», — подчеркнул гендиректор 
музея Михаил Пиотровский.  

Татьяна Голикова: В юбилейный год Петра I мы вошли с новыми идеями 
и планами.

БИЗНЕС 

IBM закрыла 
офис в Москве

БЕЗ ТРЕХ БУКВ

Олег Капранов

IBM прекращает работу в Рос-
сии. Об этом заявил гендирек-
тор компании Арвинда Кришна. 
Российский персонал компа-
нии уведомили о сокращении.

По словам топ-менеджера, 
IBM окажет поддержку укра-
инским сотрудникам и помо-
жет им с эвакуацией с терри-
тории Украины. «Позвольте 
мне внести ясность: мы при-
остановили все операции в Рос-
сии», — приводит РИА Новости 
его слова.

Позже стало известно, что 
компания уведомила своих 
российских сотрудников о со-
кращении. Об этом сообщил не-
названный источник в россий-
ском представительстве IBM. 
По его словам, сотрудникам не 
предлагали переезд в другую 
страну.

Также из России закрыт до-
ступ к русскоязычной версии 
сайта IBM. «К этому контенту 
больше нет доступа», — гово-
рится в сообщении на сайте.

По словам председателя 
Фонда развития цифровой эко-
номики Германа Клименко, 
уход американской компании 
был вполне ожидаем. «На день-
ги, выплачиваемые ежегодно 
IBM (около 300 млн долларов), 
вполне найдется охотник, и 
особых проблем в расставании 
у России не будет — отметил он 
в разговоре с «РГ».

IBM — один из крупнейших 
в мире производителей и по-
ставщиков аппаратного и про-
граммного обеспечения, а так-
же IТ-сервисов и консалтин-
говых услуг. Штаб-квартира 
компании расположена в США. 
Офис IBM в Москве был открыт 
в 1974 году.

В начале марта компания 
заявила о приостановке работы 
на российском рынке, а также 
отказалась от сотрудничества 
с оборонными предприятия-
ми РФ.  

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ВЫБОРЫ ЦИК рассмотрит 
заявки регионов 
на онлайн-голосование

Семеро смелых

Галина Мисливская

Центризбирком на сегодняшнем заседании обсудит 
заявки семи субъектов Федерации, которые 11 сентя-
бря намерены провести дистанционное электронное 
голосование (ДЭГ) на федеральной платформе. Этот 
формат намерена использовать и Москва, причем сто-
лица «обкатает» новые технологии, которые потом мо-
гут распространиться на всю страну.

«На сей момент семь регионов претендуют на право 
применения федеральной платформы ДЭГ на выборах 
в грядущем сентябре», — сообщила председатель ЦИК 
Элла Памфилова на «круглом столе» во вторник. «Это 
Калининградская, Калужская, Курская, Новгородская, 
Псковская, Томская и Ярославская области», — пере-
числила глава комиссии. Отметим, что в Ярославской, 
Томской, Калининградской и Новгородской областях 
11 сентября будут 
выбирать губерна-
торов, в Курске и 
Пскове — городские 
парламенты, в Ка-
луге пройдут довы-
боры депутата гор-
думы. По словам 
Памфиловой, были 
и другие заявки, но, 
оценив свои воз-
можности и уро-
вень готовности, 
регионы их ото-
звали.

Прием заявле-
ний от избирателей 
для участия в ДЭГ на федеральной платформе начнется 
26 июля и продлится до 6 сентября, сообщил замести-
тель министра цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ Олег Качанов. Мобильное приложе-
ние для онлайн-голосования будет размещено в россий-
ских магазинах приложений RuStore и NashStore. Такое 
решение принято в связи с санкциями со стороны ино-
странных платформ. Впрочем, к ним минцифры также 
обратится с просьбой разместить приложение.

Кроме того, цифровой формат может быть исполь-
зован на выборах в органы местного самоуправле-
ния в Москве. Напомним, столица голосует на соб-
ственной платформе. По традиции она станет пло-
щадкой для отработки новой технологии. А именно: 
москвичам не придется записываться на ДЭГ заранее, 
они смогут выбрать между бумажным и электрон-
ным способом уже после открытия избирательных 
участков. Чтобы исключить повторное голосование, 
в Москве создаются электронные списки избирателей. 
В них внесут всех жителей города, у кого есть профиль 
на госуслугах, сопоставленный с единым реестром 
избирателей. Таких, по данным минцифры, более 
5,8 миллиона. Как только человек голосует — обыч-
ным или дистанционным способом, — в электронном 
списке появляется отметка. Соответственно, полу-
чить бюллетень второй раз он не сможет. Если техно-
логия успешно пройдет испытания в Москве, в буду-
щем ее распространят на другие регионы.  

Семь регионов 
претендуют 
на право примене-
ния федеральной 
платформы ДЭГ 
на выборах 
в сентябре
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Распадется ли сделка 
по покупке Twitter 

Илон карман 
бережет

Игорь Дунаевский

Предполагаемая «сделка года» в США по приобретению 
Twitter  Илоном Маском начинает напоминать сюжет 
мыльной оперы, причем с подачи покупателя. Юристы 
миллиардера направили акционерам соцсети письмо, 
в котором подчеркивается его право отказаться от дого-
воренностей. Богатейший бизнесмен планеты, который 
в апреле добился соглашения о покупке Twitter почти за 
44 миллиарда долларов, то есть по 54 доллара за акцию, 
вдруг засомневался, заявив, что сделка приостановлена. 
Маск решил дождаться итогов проверки данных компа-
нии о том, что число спам-аккаунтов и фальшивых учет-
ных записей не превышает 5 процентов от общего числа 
пользователей Twitter. Ранее Маск выражал свои опасе-
ния устно, а теперь подтвердил их письменно. Критики 
платформы считают, что это число занижено, поэтому 
в документе бизнесмен требует от Twitter предоставить 
ему необходимые данные для проверки.  На поверхно-
сти и другая причина сомнений Маска: с того момен-
та, как он озвучил свое предложение, заметно упали в 
цене и акции Twitter, и акции Tesla, часть которых биз-
несмен собирался продать ради покупки соцсети. Ины-
ми словами, бизнесмен по сегодняшним ценам заметно 
переплачивает за Twitter, да еще и вынужден будет про-
дать больше собственных акций Tesla, чем планировал 
изначально. По данным Комиссии по ценным бумагам 
и биржам США, условия подписанной сделки таковы, 
что если бизнесмен решит выйти из нее, он будет обя-
зан выплатить Twitter штраф в миллиард долларов. Бо-
лее того, по местным законам акционеры соцсети могут 
обратиться в суд и принудить Маска завершить покуп-
ку по оговоренной цене. Бизнесмен своим письмом, по-
хоже, намекает, что если данные Twitter о фальшивых 
аккаунтах окажутся заниженными, то это даст ему пра-
во отказаться от покупки. Но акционеры не собирают-
ся так просто выпустить Маска из сделки — слишком уж 
оговоренная цена хороша для нынешних владельцев. 
В публичном ответе на письмо они заверили, что предо-
ставят Маску всю информацию.  

КОНФЛИКТ Во Франции 
протестовали медики

Скорая ждет 

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Во вторник первую мощную совместную забастовку 
провели девять профцентров Франции, включая Все-
общую конфедерацию труда (ВКТ), Федерацию соци-
ального здравоохранения и целый ряд других объеди-
нений медиков. Манифестации прошли в Париже, 
Марселе, Тулузе, Гренобле и еще в нескольких десят-
ках городов Франции. Причина столь массовой моби-
лизации людей в белых халатах — угрожающее поло-
жение, в котором оказалась некогда первоклассная, а 
ныне серьезно утратившая позиции национальная си-
стема здравоохранения.

Из-за реформ, 
нацеленных на эко-
номию выделяе-
мых больницам 
госсредств, прочих 
преобразований с 
либерально-эконо-
мической подклад-
кой, в среде медра-
ботников давно зрело недовольство. Оно усилилось во 
время пандемии. Хотя власти предприняли ряд мер для 
того, чтобы как-то стабилизировать обстановку в ме-
дицине с помощью финансовых вливаний, ситуация 
оставалась взрывоопасной. Многие врачи и медсестры 
стали увольняться или переходить в частные клини-
ки. В итоге в государственных больницах, особенно в 
службе «Скорой помощи», теперь не хватает рабочих 
рук. Только в прошлом году 20 процентов больничных 
мест в стране не обслуживалось  по этой причине и их 
пришлось закрыть. К примеру, парижские больницы за 
минувшие три года потеряли почти четыре с полови-
ной тысячи человек из числа среднего медперсонала. В 
городе Бордо отделение «неотложки» было вынуждено 
резко сократить прием больных в вечернее и ночное 
время, в городе Шинон (это центр Франции) он был 
вообще прекращен. Всего по стране, как подсчитали в 
ассоциации Samu-Urgences, объединяющей работни-
ков  «скорой помощи», такого рода проблемы косну-
лись работы 120 аналогичных медслужб. В преддверии 
парламентских выборов, которые пройдут во Франции 
12 и 19 июня, медики требуют принятия экстренных 
мер, в том числе повышения зарплаты, создания усло-
вий для дополнительного набора специалистов, уве-
личения финансирования больниц. Встревоженные 
фрондой со стороны медработников власти намерены 
в «экстренном порядке» отреагировать на их запросы. 
Правда, обещают это сделать только в июле.  

ГЕОПОЛИТИКА В Германии опасаются возникновения новой Речи Посполитой, 
которая расколет Евросоюз 

Киев манят «Трехморьем»
Василий Федорцев

Г
лавный редактор влиятель-
ного европейского изда-
ния Euractiv Георгий Готев 

предрекает в ближайшем буду-
щем тесное сближение Польши 
с Украиной и, не исключено, их 
слияние в единое государство, 
которое станет новым регио-
нальным центром силы, сопер-
ничающим в своем влиянии с 
Германией и Францией. Между 
тем проект новой Речи Поспо-
литой «от моря до моря» реали-
зуется уже в течение несколь-
ких лет, и сейчас Варшава дей-
ствительно пытается использо-
вать его в качестве инструмента 
интеграции Украины.

«Столкнувшись с отказом 
в ускоренном членстве в ЕС, 
Украина может объединиться 
с Польшей, что автоматически 
придаст ей статус территории 
ЕС — так же, как бывшая Гер-
манская Демократическая Рес-
публика была интегрирована в 
Федеративную Германию в 1990 
году», — пишет Готев в редак-
торской колонке на сайте свое-
го издания. Это новое государ-
ство, по его мнению, способно 
стать «естественным ядром для 
группы стран-единомышленни-
ков» — Литвы, Латвии, Эстонии, 
Словакии, а также, возможно, 
Румынии и Молдавии.

По сути, Готев описывает 
«Междуморье» — выдвинутый 
еще Юзефом Пилсудским в 30-х 
годах прошлого века геополи-
тический проект конфедера-
тивного государства под руко-
водством Польши, простираю-

щегося от Балтийского до Чер-
ного моря и Адриатики или даже 
через Скандинавию до Арктики. 
Этот проект до сих пор будора-
жит умы политиков в Варшаве, 
и последней его реинкарнацией 
стала так называемая «Инициа-
тива трех морей», выдвинутая 
совместно Польшей и Хорвати-
ей в 2016 году. При этом самое 
деятельное участие в ее подго-
товке принимали американцы 
и лично Джозеф Байден, на тот 
момент занимавший пост вице-
президента при Бараке Обаме. А 
уже во второй встрече «Иници-
ативы», в июле 2017 года в Вар-
шаве, принимал участие новый 
президент США Дональд Трамп.

Главной целью «Инициати-
вы» было заявлено развитие 
транспортной и энергетиче-
ской инфраструктуры в регио-
не, однако геополитический 
подтекст проекта никогда осо-
бо не скрывался. США, в частно-
сти, рассматривали его как воз-
можность войти на европей-
ский энергетический рынок со 
своим СПГ, отсекая пути транс-
портировки российского газа в 
Западную Европу. Для Польши 
же это был инструмент усиле-
ния регионального влияния, 
направленный одновременно 
на противодействие России с ее 
энергетическими проектами.

Все это, естественно, не мог-
ло не вызвать сильных подозре-
ний в Берлине. «С польской точ-
ки зрения, «Инициатива трех 
морей» помимо экономических 
аспектов является также геопо-
литическим соглашением, с по-
мощью которого можно умень-

шить уязвимость по отноше-
нию к России и сдержать пред-
полагаемое экономическое и 
политическое превосходство 
Германии в регионе. Решающий 
вклад в реализацию этих целей 
вносит заметное присутствие в 
«Инициативе» США, что также 
воспринимается в качестве про-
тивовеса влиянию Германии», — 
отмечал немецкий политолог 
Кай-Олаф Ланг из консульти-
рующего правительство Герма-
нии фонда «Наука и политика». 
По словам Ланга, перечислен-
ные геополитические аспекты 
выглядят привлекательными и 
для других стран региона, на-
строенных схожим с Польшей 
образом, — в частности, для при-
балтийских республик и Ру-
мынии.

Правда, в 2018 году эти подо-
зрения были несколько сглаже-
ны приглашением Германии, а 
заодно и Еврокомиссии к уча-
стию в «Инициативе». Берлин 
это приглашение принял, ре-
шив, очевидно, что возмож-
ность влиять на проект изнутри 
лучше попыток противодей-
ствовать ему снаружи. Но свое 
мнение по поводу идеи «Трех-
морья» немцы при этом не из-
менили. Более того, по мнению 
Георгия Готева, именно опасе-
ния по поводу возможного уси-
ления Польши сейчас являются 
одной из причин медлительно-
сти Германии и Франции в во-
просе оказания помощи Укра-
ине. «Эскиз новой Речи Поспо-
литой звучит как фантасти-
ка, но мы знаем, что подобные 
соображения присутствуют в 

умах политиков и дипломатов 
ЕС, когда речь идет о принятии 
решений, связанных с Укра-
иной», — указывает главред 
Euractiv, которому сложно отка-
зать в информированности.

На фоне текущих событий 
«Трехморье», причем именно 
в геополитическом своем из-
мерении, действительно начи-
нает приобретать новую акту-
альность. В конце июня в Риге 
пройдет очередной саммит 
«Инициативы», и Латвия, как 
его организатор, уже пригла-
сила к участию в мероприятии 
украинских, а заодно и канад-

ских представителей. При этом 
Варшава — ключевой участник 
проекта — явно настроена на 
то, чтобы использовать его как 
инструмент интеграции Укра-
ины в польскую сферу влияния.

«Инициатива трех морей» не-
возможна без Украины. Без сво-
бодной и независимой Украины 
не будет трех морей», — заявил 
на днях польский премьер Ма-
теуш Моравецкий, добавив, что 
уже обсуждал эту тему на недав-
ней встрече с Владимром Зелен-

ским. По словам Моравецкого, 
создаваемая в рамках проекта 
«ось Север — Юг» будет также 
иметь ответвления в сторону 
Украины — «чтобы она могла ис-
пользовать свои экономические 
ресурсы, и не только природные, 
но и богатые экономические ре-
сурсы в самом широком смысле 
этого слова, чтобы она могла бы-
стро восстановиться». Об уча-
стии «Инициативы трех морей» 
в восстановлении Украины и 
подключении ее к европейским 
энергетическим и транспорт-
ным схемам высказывался и 
президент Польши Анджей Дуда.

Впрочем, активный интерес 
к созданию нового «Междумо-
рья» проявляют сейчас не толь-
ко Польша и США, но и Брита-
ния — Лондон уже начал вы-
страивать тесные отношения 
со странами Восточной Европы 
и Скандинавии, прежде всего в 
сфере безопасности. Для Герма-
нии все это означает начало ре-
ализации сценария, который в 
Берлине всегда считали одним 
из худших: политический рас-
кол Евросоюза по линии «вос-
ток — запад» из-за противоре-
чий по поводу отношений с Рос-
сией. И возникновение нового 
центра силы, антагонистичного 
франко-германскому «мотору». 
В этой ситуации Берлин оказы-
вается перед сложным выбором 
— либо продолжать следовать 
прежней, относительно сдер-
жанной линии, либо пойти на 
поводу у Варшавы и полностью 
включиться в борьбу с Россией, 
разделив позицию восточно-
европейских «ястребов».  

СКАНДАЛ Борис Джонсон сохранил пост, но «потерял лицо» 

По осени считают...

Владислав Шабловский

Б
о р и с  Д ж о н с о н  су-
мел-таки сохранить за 
собой пост главы Кон-
сервативной партии 
Британии: на прошед-
шем внутрипартий-
ном вотуме доверия 
большинство депута-
тов-тори поддержали 

главу правительства. Однако 
поводов для радости у Джонсо-
на нет: издание Independent от-
мечает, что колоссальное чис-
ло британских политиков по-
прежнему настаивает на ско-
рейшем отстранении премьера 
от власти или его доброволь-
ном уходе. Впрочем, сам Джон-
сон с бравадой заявил, что ему 
удалось добиться «решитель-
ного» успеха. Хотя непонятно, 
о каком успехе рассуждал пре-
мьер, против которого высту-
пили более 40 процентов де-
путатов-однопартийцев. Рань-
ше антирекорд по уровню под-
держки от своих депутатов при-

надлежал премьеру Терезе Мэй: 
в 2018 году на таком же вотуме 
за нее проголосовали 63 про-
цента однопартийцев. Через 
полгода после голосования ей 
все же пришлось уйти в отстав-
ку с поста главы правительства. 
Показательно, что экс-совет-
ник нынешнего премьера Уилл 
Уолден назвал исход голосова-
ния по Джонсону «наихудшим 
из возможных, если не считать 
проигрыша». 

Еще дальше в своих оценках 
пошел Уильям Хейг, возглавляв-
ший консерваторов на стыке 
тысячелетий. Он подметил, что 
среди лидеров тори никто и ни-
когда не вызывал такой степени 

общественного порицания, как 
Джонсон. По его мнению, глав-
ный результат голосования — 
это катастрофическое падение 
веры в нынешнего хозяина Дау-
нинг-стрит. Поэтому Джонсо-
ну нужно «избавить партию и 
страну от таких мук и неопреде-
ленности», поскольку «продол-
жение руководства партией по-
сле такого восстания окажется 
неприемлемым». Партия либе-
рал-демократов тоже не полез-
ла за словом в карман: там ре-
шили вынести на повестку Па-
латы общин очередной вотум 
по Джонсону. 

Эксперты критично оце-
нивают дальнейшие полити-

ческие перспективы нынеш-
него премьера. Обозреватель 
Independent Том Пек заявил, 
что «только Борис Джонсон по-
пытался бы продолжить после 
такого голосования».  Журна-
лист  обвинил многих депутатов 
в недалекости ума, задаваясь 
вопросом: как можно поддер-
живать премьера, который по-
сле извинений, принесенных 
за свои пьяные вечеринки, пуб-
лично сказал: «Я бы сделал это 
снова». The Guardian приводит 
мнение профессора Универси-
тета Ливерпуля Джона Тонджа, 
который отводит пока еще дей-
ствующему главе правитель-
ства максимум шесть месяцев 
на нынешнем посту. При этом 
эксперт полагает, что Джонсон 
не протянет и до осени. Любо-
пытно, что в последние дни на 
голову Тонджа свалилась небы-
валая популярность: он почти 
идеально предсказал результат 
вотума, о чем стало известно 
всей стране. Как следствие  — 
британцы массово пишут экс-

перту с просьбой спрогнози-
ровать счастливые лотерейные 
билеты или даже развязку теле-
шоу «Остров любви». Тондж жа-
леет только об одном  — что сам 
не сделал ставку на свой феери-
ческий прогноз.

Местные букмекеры во-
всю делают ставки на то, кто 
займет пост лидера консерва-
торов после ухода Джонсона. 
Independent приводит список 
ведущих «лошадей» в этой гон-
ке. Возглавляет ее экс-министр 
здравоохранения Джереми 
Хант  — коэффициент на его по-
беду указан как 9 к 2. Вторым и 
третьим фаворитами считаются 
соответственно действующая 
глава МИД Лиз Трасс и предсе-
датель парламентского комите-
та по иностранным делам Том 
Тугендхат.  Похоже, что после 
окончания футбольного сезо-
на на Альбионе одним из глав-
ных развлечений для британцев 
станет именно обсуждение шан-
сов на победу потенциальных 
преемников Джонсона.  

«Давай еще, Пиноккио!» — так таблоид Daily Star комментирует вотум доверия Джонсону: «Врунишке премьеру, который пока уцелел, чтобы поврать еще денек».

А К Ц Е Н Т

Эксперты критично оценивают 
дальнейшие политические 
перспективы Джонсона

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Вчера в Китае 
сдавали 
Единый 
госэкзамен

СПИСАЛ — 
В ТЮРЬМУ
Наталья Паук

Вчера в Китае стартовал Еди-
ный государственный экза-
мен для поступления в выс-
шие учебные заведения.  В этом 
учебном году был побит исто-
рический рекорд по количеству 
выпускников школ. В аудито-
рии, где принимали Единый гос-
экзамен, пришли 11 930 000 че-
ловек. Седьмого июня абитури-
енты сдавали сразу два предме-
та: утром — китайский язык, а во 
второй половине дня — матема-
тику. Еще два предмета предсто-
ит сдать в среду: экзамены по 
гуманитарным и естественным 
наукам и по иностранным язы-
кам. От Единого госэкзамена 
зависит, поступит ли абитури-
ент в вуз и насколько престиж-
ным окажется его дальнейшее 
образование.  При входе в ауди-
торию у учащихся проверяли 
температуру.  Всех, у кого она 
была выше нормы, размещали 
в отдельной, «изолированной» 
комнате. Все школьники в КНР 
знают, что списывание на госэк-
замене не мелкая провинность, 
а грубое нарушение закона, 
за которое может последовать 
уголовная ответственность. Во 
время экзамена нельзя пользо-
ваться телефонами и любыми 
устройствами связи, готовыми 
ответами, списывать у соседей. 
Все эти действия приравнива-
ются к списыванию. Уголовная 
ответственность грозит тем, 
кто торгует экзаменационны-
ми заданиями, ответами на них 
и другими материалами, помо-
гающими сдать экзамен. Нака-
нуне вступительных испытаний 
Министерство образования 
КНР напомнило, что организа-
ция списывания, применение 
различных беспроводных при-
боров, предоставление экзаме-
национных вопросов или отве-
тов, подмена абитуриента дру-
гим человеком являются про-
тивозаконными действиями, за 
которые можно отправиться за 
решетку на срок от трех до семи 
лет. Что касается «двойников», 
готовых сдать экзамены за дру-
гих абитуриентов, то они так-
же рискуют свободой. Соглас-
но Уголовному кодексу КНР за 
подмену экзаменуемого другим 
человеком наказание понесут 
оба участника аферы.  
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Польша ради своих амбиций готова 
задушить Украину в объятиях, 
как президент Дуда — Зеленского.

В госбольницах 
Франции не хватает 
рабочих рук
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Пока Маск выясняет отношения с акционерами Twitter, 
обещанные им перемены в соцсети отошли на второй план.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА 

Найдена 
неизвестная 
песня Queen

ЧУДЕСА 
ЕЩЕ ЕСТЬ
Александр Алексеев

Фредди Меркьюри был челове-
ком эмоциональным, беспеч-
ным и увлекающимся. Записы-
вая песни, иногда забывал про 
них, вдохновившись азартом 
уже новых идей, стихов и мело-
дий. И вот очередная находка,  
сочиненная для альбома 1989 
года Miracle (то бишь «Чудо»), 
но так в него и не попавшая. 

Об этой неизвестной песне 
Face It Alone рассказал теперь 
гитарист Queen Брайан Мэй в 
интервью на радио ВВС. Кра-
сивая мелодия, взвинченные 
перепады настроения,  драма-
тичный вокал Фредди Меркью-
ри —  «Столкнись с этим в оди-
ночку» (так переводится назва-
ние) — трек был записан тогда, 
когда культовый вокалист уже 
знал о своей смертельной бо-
лезни, с которой он как раз и 
остался один на один.  

Есть разные версии, отче-
го Face It Alone не стали вклю-
чать в альбом. То ли поберег-
ли до лучших времен, то ли не 
хотели, чтобы кто-то начал 
расшифровывать название 
(сам солист о том, что у него 
СПИД, предпочитал никому не 
рассказывать, кроме коллег), 
а скорее, что-то не устроило в 
записи самого Фредди. Он ведь 
был перфекционистом до моз-
га костей, лично доводил до оп-
тимального звучания любую 
ноту и идею. Над вокальны-
ми дорожками и, в частности, 
многоголосием «Богемской 
рапсодии» вообще работал 
три недели без перерыва, уже 
в одиночку, когда остальные 
свои партии уже записали. 

 «Фредди постоянно что-то 
менял и вставлял... Он знал, как 
что должно звучать, но нико-
му не говорил, пока все не ста-
ло на свои места», — рассказы-
вал продюсер записи Рой Томас 
Бейкер. А теперь, через 31 год 
после смерти Меркьюри, за-
пись готовили к изданию уже 
его друзья-коллеги по Queen 
Брайан Мэй и Роджер Тейлор. 

— Мы смотрели на эту 
композицию много раз и дума-
ли: «О нет, мы не сможем спа-
сти ее». Но мы вновь попробо-
вали. Это как сшивание кусоч-
ков вместе... Но это красиво. 
Это трогательно, — рассказал 
теперь Брайан Мэй.

Queen планируют сыграть 
эту песню на одном из своих 
ближайших концертов в нача-
ле осени, когда возобновят га-
строльный тур, прерванный 
пандемией.  

КСТАТИ

Прежде были найдены неизвест-

ныепоклонникам песни: Let Me In 

Your Heart Again, версия Love Kills и 

даже дуэт с Майклом Джексоном 

There Must Be More To Life Than 

This.

АКТУАЛЬНО «Ла Скала» откроет сезон оперой «Борис Годунов» 

«Культура отмены» 
отменяется?

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Л
е г е н д а р н ы й  м и -
ланский оперный 
театр «Ла Скала» 
открыто выступил 
против отмены рус-
ской культуры, объ-
явив о том, что свой 
новый сезон он на-
чнет с оперы Мо-

деста Мусоргского «Борис Го-
дунов».

Волевое решение принял 
худрук «Ла Скала» Доминик 
Мейер, по мнению которого ве-
ликая русская музыка должна 
существовать в независимой 
плоскости. Мейер также пояс-
нил, что возглавляемый им те-
атр не имеет ничего против ис-
полнителей из России и что он 
готов взять ответственность за 
сделанный выбор на себя.

«Я не сторонник охоты на 
ведьм и не поддерживаю отме-
ну русских опер. Кто мы такие, 
чтобы судить? Когда я читаю 
Пушкина, не имею обыкнове-
ния прятаться», — подчеркнул 
Доминик Мейер, с благослове-
ния которого буквально неде-
лю назад на сцену всемирно из-
вестного театра после перерыва 
с триумфом вернулась россий-

ская оперная дива Анна Нетреб-
ко. Под шквал аплодисментов 
и оваций зала Нетребко испол-
нила арию Lo son l’umile ancella, 
а также «Утро» и «Ночь» Рихар-
да Штрауса, отрывки из опер 
«Паяцы» Руджеро Леонкавалло 
и «Пиковая дама» Чайковско-
го. Соскучившиеся по артистке 
зрители несколько раз вызыва-
ли ее на бис. Дива выступит и 
снова — по очереди с солисткой 
Мариинского театра Екате-
риной Семенчук они споют 
четыре партии из «Макбета». 

На сайте театра указано, что 
блок постановок «Бориса Году-
нова» намечен на начало дека-
бря: 4 числа пройдет превью, 
7 декабря состоится премьера. 
Затем спектакль сыграют с 10 
по 29 декабря. Причем главные 
партии в культовой опере ис-
полнят непосредственно рос-
сийские исполнители: Ильдар 
Абдразаков, которому будет до-

верена партия Бориса Годунова, 
и сопрано Анна Денисова. Рос-
сийский тенор Дмитрий Корчак 
выйдет на сцену в «Русалке» Ан-
тонина Дворжака. 

«Это была моя просьба — 
пригласить русских артистов. 
Я настоял на языковой принад-
лежности, потому что в этом 
произведении важна артисти-
ческая харизма», — пояснил Ри-
кардо Шайи, который будет ди-
рижировать оперой.

Он также рассказал, что 
давно добивался включения в 

афишу «Ла Скала» больше рус-
ской музыки, которая истори-
чески находится под сильным 
влиянием итальянского репер-
туара.

Мэр Милана Джузеппе Сала, 
вопреки ожиданиям, также 
весьма позитивно воспринял 
новость о выборе «Ла Скала».

«Я искренне рад, так как «Бо-
рис Годунов» — поистине вели-
колепная опера. Кто знает, воз-
можно, она нас сможет вернуть 
к миру. Это было бы моей самой 
сокровенной мечтой», — отме-
тил градоначальник.

Что касается балетной про-
граммы, то и она будет с «рус-
ским акцентом». Ожидает-
ся, что в ближайшее время в 
«Ла Скала» будут возобнов-
лены спектакли «Лебединое 
озеро» и «Щелкунчик» Петра 
Чайковского в постановке Ру-
дольфа Нуриева.  

Ильдар Абдразаков дебютировал в партии Бориса Годунова в Парижской национальной опере. В этой роли выходил на сцену Большого театра и Мариинки. 

А К Ц Е Н Т

На сцену «Ла Скала» в новом сезоне вый-
дут ряд российских артистов, но в своем 
выборе итальянцы очень избирательны

СОБЫТИЕ Исторический музей открыл выставку о путешествиях Петра Великого

Гранд-тур с императором
Иван Владимиров

Т
о академик, то герой, то 
мореплаватель, то плот-
ник… В пушкинский пере-

чень государственных добро-
детелей Петра I «охота к пере-
мене мест» не входит. А вот 
напрасно. Выставка в Истори-
ческом музее к 350-летию пер-
вого императора всероссийско-
го открывает нам Петра I — пу-
тешественника, отправляюще-
гося в царский гранд-тур с Ве-
ликим посольством инкогни-
то, под именем урядника Петра 
Михайлова.

Окно в Европу Петр I пер-
вый раз открывал как любо-
знательный студент, жадный 
до науки, искусства корабле-
строения и мореплавания и но-
вых впечатлений. Но кроме Ве-
ликого посольства 1697—1698 
гг., о котором все наслышаны, 
выставка говорит о Втором пу-
тешествии Петра в 1716—1717 
гг., где император выступает 
недюжинным дипломатом. О 
выставке «Петр Великий: путе-
шествия в Европу» в Историче-
ском музее рассказывает один 
из кураторов проекта Алек-
сандр Чернов.

Сюжет о царе-путешествен-
нике выглядит неожиданно. 
Чем обусловлен выбор темы?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНОВ: Не так часто, 
когда речь идет о Петре, вспо-
минают о том, что он проехал 
огромное количество километ-
ров и в России, и за ее предела-
ми. Петр был первым царем, 
который отправился с посоль-
ством за пределы государства.

Почему инкогнито? Это как-
то связано с целью посольства? 

АЛЕКСАНДР ЧЕРНОВ: Главная офици-
альная цель Великого посоль-
ства — спаять европейские госу-
дарства в единый союз против 
турок. Но она не была достигну-
та. Интересы оказались разны-
ми, коалиция развалилась. Рос-
сии пришлось закрыть южное 
направление, которое успешно 
начал развивать Петр со взятия 
Азова в 1696 году.

Зато царь получил огром-
ные знания, опыт. В Англии 
изучал математику и механи-
ку. В Голландии работал на вер-

фи Ост-Индийской компании. 
Инкогнито давало ему возмож-
ность заниматься тем, что его 
интересовало, избегать поло-
женного церемониала. 

В Голландию он вообще при-
ехал раньше своих послов. У 
них было много обозов. Нужно 
было объявить, что посольство 
едет. Предъявить проезжую гра-
моту. Дальше начинались цере-
монии, торжества долгие. По-
скольку он прибыл в качестве 
урядника Петра Михайлова, он 
мог смотреть со стороны на эти 
торжества. И часто пользовался 
такой возможностью. 

Но его инкогнито было секре-
том Полишинеля? 

А Л Е К СА Н Д Р  Ч Е Р Н О В :  Где-то Петр 
открывался сам. Где-то его узна-
вали, как в Голландии. Когда он 
приехал в Саардам, то устроил-
ся работать на верфь плотни-
ком. И вот зашел несчастный 
рабочий человек, русский царь, 
после работы отдохнуть в гол-
ландскую таверну, взял себе 
пива. А тут один из купцов, бы-
вавший в Москве, приводит 
представителей голландской 
элиты. Он узнал царя. Зеваки 

сбежались посмотреть на рус-
ского царя. Петр был настоль-
ко раздражен, что тут же вско-
чил на яхту и уплыл в Амстер-
дам. По-разному было. В других 
случаях, наоборот, обижался, 
что приняли не так, как ему хо-
телось. 

Первое путешествие обер-
нулось образовательным 
гранд-туром. Но зачем Пет-
ру I, уже победителю шведов 
под Полтавой, понадобилось 
в 1716 году ехать в Данию, во 
Францию, Нидерланды? 

АЛЕКСАНДР ЧЕРНОВ: Об этой поездке 
в учебниках обычно не пишут. 
Но она важна для понимания 
того, как Петр укреплял влия-
ние России в Европе. Мы тра-
диционно говорим о Петре I как 
полководце, реформаторе, но 
он еще славен как дипломат, ко-
торый понимал важность пере-
говоров, наличия союзников, 
точного знания политической 
конъюнктуры на международ-
ной сцене. Он виртуозно играл 
на противоречиях между мо-
нархами Европы в интересах 
России. Сражения сражениями, 
но именно успешная диплома-
тия, связи, союзы, поездки по 
Европе Петра в 1716—1717 го-
дах помогли России выиграть 
Северную войну. И закрепиться 
на Балтике. Только силой ору-
жия это было бы невозможно. 

Отдельный раздел выставки 
посвящен Петру как триумфа-
тору. Мы показываем его швед-
ские трофеи. Представляем га-
лерею его сподвижников, ко-
торые активно способствовали 
подписанию союзных догово-

ров с разными государствами, 
чтобы сковать Швецию на ди-
пломатическом фронте. 

Разве не битва под Полтавой 
решила исход войны?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНОВ: Да, Россия одер-
жала большие победы. Но при-
знавать это завоевание ни-
кто не собирался. Шведы за-
ключать мир не собирались. А 
Петру необходим был мир. Ни 
одно государство в вечной вой-
не быть не может. Война очень 
дорогое удовольствие. Петру 
нужна была новая поездка, что-
бы понять, что в Европе проис-
ходит, с кем можно вступить в 
союз, чтобы добиться мира со 
Швецией. 

И он нашел союзника в лице 
Франции?

АЛЕКСАНДР ЧЕРНОВ: Да, неожиданно. 
Во Франции на троне оказался 
совсем юный Людовик XV, внук 
Короля-Солнца. Регентом при 
нем был назначен Филипп II Ор-
леанский. Итогом этой поездки 
в Париж стал Амстердамский 
трактат, подписанный Россией 
с Пруссией и Францией. Прус-
сия уже вступила в войну про-
тив Швеции. Франция же обя-
залась не продлевать союзный 
договор со Швецией, действие 
которого заканчивалось в 1718 
году. В итоге после Амстердам-
ского трактата и даже накануне 
его подписания Карл XII начал 
вести переговоры о мире с Рос-
сией. Мы показываем уникаль-
ные документы эпохи — ориги-
нал Ништадтского мирного до-
говора 1721 года и Шведскую 
ратификационную грамоту.  

В пространстве новой выставки 
представлено почти 350 экспонатов.

ГОГОЛЬ С НАМИ
Министерство образования и науки Украины спешит 
прийти к «окончательному решению» вопроса о пре-
подавании русского языка и литературы в общеобразо-
вательных школах. Резолюция Всеукраинского союза 
учителей-словесников «О месте русской литературы 
в школьном курсе зарубежной литературы», матери-
алы различных «круглых столов», посвященных этой 
проблеме, подталкивают к такому категоричному под-
ходу. Что называется, «на местах» вообще не собирают-
ся ни о чем дискутировать, как известно, мэр Житомира 
Сергей Сухомлин прямо заявил, что с первого сентября 
2022 года в городских школах не будут изучать русский 
язык и литературу. Мол, на ближайшие двадцать-трид-
цать лет он не понадобится. Естественно, возникает во-
прос, каким сакральным знанием обладает мэр Жито-
мира о будущей картине мира? Но в данном случае ер-
ничество вряд ли уместно. Всерьез поставлен вопрос 
об искоренении «русского мира», который, по мнению 
украинских идеологов, создавали классики русской ли-
тературы. В этом смысле весьма примечателен пассаж 
автора украинской газеты «День», которым начинает-
ся статья о «Дерусификации школьной литературы»: 
«Очистка от всего российского — это путь, который мы 
уже проходим и идеологически, и физически. Почему 
не сделали этого раньше, например, еще в 2014-м, во-
прос оставим за скобками. Сейчас важно не ошибить-
ся, сохранить Украину и себя, раз и навсегда положить 
конец «русскому миру» (конец цитаты).  Люди, счита-
ющие себя словес-
никами, упрекают 
своих коллег за то, 
что они сохрани-
ли в школьной про-
грамме Пушкина, 
Лермонтова, Досто-
евского, Булгако-
ва и других русских 
классиков. Мол, не-
возможно во время 
военного конфликта 
объяснить школь-
никам, что русская 
литература несет 
красоту, мир и гу-
манизм. Некоторые 
лихие авторы утверждают, именно русские классики ви-
новаты в том, что украинское мировоззренческое про-
странство «уже давно оккупировано врагом». Хотел бы 
сказать, флаг им в руки, но только в том случае, если уви-
деть за этим некий фрейдистский символ. Исключение 
предполагают сделать только для отдельных произведе-
ний Н.В. Гоголя, где он описывает красоты украинской 
природы и величие национального характера. Не стану 
дискутировать по поводу того, что несет людям насто-
ящая литература. Замечу только, что именно русские 
классики сумели поведать миру глубинную боль народа, 
его тернистый путь в поисках истины. Не случайно То-
мас Манн называл русскую литературу «святой». 

Горько вспоминать, что высокомерное отношение к 
русской культуре, бытовавшее на новой Украине, в из-
вестной степени привело к событиям 2014 года. Насиль-
ственное искоренение русского языка, декларируемое 
Киевом, было тем решающим мотивом, который заста-
вил Донбасс и Луганщину выступить против постмайда-
новой власти. Сколько раз за последние четверть века 
мне приходилось повторять, что многоязычие Укра-
ины — это ее богатство, а не проблема! Сколько укра-
инских интеллектуалов понимали это, но не могли пере-
ломить политиков, решающих свои проблемы. 

Молодое украинское государство с начала 1990-х го-
дов было озабочено пересозданием национальной ис-
тории и культуры. Оно проходило в яростной полемике 
с советской традицией. Хотя именно в советские годы — 
при жесткой идеологической конструкции государства, 
боровшегося с «буржуазным национализмом», — соот-
ношение украинской и русской культуры в стратегии 
образования, искусстве, в повседневной жизни выве-
рялось с аптекарской тщательностью. Для новой Укра-
ины борьба с русской культурой стала важным эле-
ментом формирования национальной идентичности, 
важнейшим элементом политической суверенизации. 
«Украинское» понимали как оппозицию «русскому», 
что происходит и сегодня.  Вытеснение русской культу-
ры происходило несмотря на то, что значительная часть 
граждан Украины считала ее родной.  Вместо того, чтобы 
использовать много-
язычие во благо, 
стали строить моно-
национальное госу-
дарство, в котором 
радикалы из запад-
ных регионов рес-
публики задавали 
повестку дня. В том 
числе и в сфере об-
разования.

Важно понимать, что реформа школьной програм-
мы — это все-таки не тактика, а стратегия. Это знак того, 
что нынешняя киевская власть не предполагает в бли-
жайшее время налаживать какой бы то ни было диалог с 
восточным славянским соседом, который к тому же яв-
ляется ближайшим родственником украинцев. (Впро-
чем, нелишне вспомнить, что в США и других западных 
странах русский язык и литературу больше всего изу-
чали во время холодной войны.) Отказ от изучения рус-
ского языка и литературы  и в среднесрочной, и в долго-
срочной перспективе  выстроит стену между народами, 
на демонтаж которой уйдут годы. Так что за школьной 
реформой на Украине опять возникает большая  и не-
дальновидная политика, которая не принесет пользы ни 
украинскому, ни русскому народам.

«Отмена» всего русского на Украине ни в коем слу-
чае не должна привести к «отмене» всего украинского 
в России. Не нужны показные демонстрации россий-
ско-украинской дружбы, — они способны вызвать только 
ироническую реакцию. Но, безусловно, стоит обратить 
внимание и российского, и мирового сообщества на то, 
что украинская культура не испытывает притеснений в 
нашей стране, а ее выдающиеся деятели — Тарас Шевчен-
ко, Леся Украинка, Иван Франко и другие — почитают-
ся у нас, как и прежде. Россия не воюет ни с украинским 
народом, ни с украинской культурой. Весьма примеча-
тельно, что в российских СМИ стали вновь обсуждать 
дерусификацию украинского школьного образования в 
день, когда московское правительство приняло решение 
на все лето и половину осени сделать набережную Шев-
ченко пешеходной зоной. Чтобы не зарастала «народная 
тропа». И вовсе не потому, что часть творческого насле-
дия Великого Кобзаря, его проза написана на русском 
языке. 

Не сомневаюсь, эти заметки вызовут раздражение в 
Киеве, да и у части моих соотечественников. Мне с дет-
ства известно, что грохот пушек способен заглушить 
звучание любого симфонического оркестра. Но знаю и 
то, что для диалога нужно понимать язык друг друга.  

Люди, считающие 
себя словесника-
ми, упрекают 
коллег за то, 
что они сохранили 
Пушкина 
и Лермонтова

Реформа школь-
ной программы — 
все-таки не такти-
ка, а стратегия

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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Прямая речь

Ильдар Абдразаков, 
российский бас, солист 
Мариинского театра:
— Очень здорово, что в «Ла Ска-

ла» не собираются отменять по-

становку русской оперы и остав-

ляют всех солистов: это будет 

международный состав. Важно, 

что в этом проекте будут участво-

вать как русские, так и укра-

инские артисты. Я буду открывать 

сезон в «Ла Скала» уже в шестой 

раз. Дирижер Рикардо Шайи, 

когда мы общались года четыре 

назад во время работы над «Атти-

лой», тогда еще говорил, что у 

него есть мысль поставить «Бори-

са Годунова». Это не должно 

было быть открытием, просто 

один из спектаклей сезона. Но 

это грандиозное событие, это бу-

дет смотреть весь мир, и я очень 

рад, что в такое непростое время 

русская музыка звучит. Я очень 

надеюсь, что все пойдет по плану 

и что постановка будет без авто-

матов и прочих военных игрушек, 

что это будет настоящий краси-

вый спектакль в традициях «Ла 

Скала».

Подготовил Владимир Дудин

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В возвращении русской музыки и российских звезд на сцену в Италии 

пока осторожничают. Так, например, на вопрос о Валерии Гергиеве До-

миник Мейер ответил так: «Мы относимся к нему как к политику. Он по-

чти министр культуры. Это совсем другое дело». Кроме того, в «Ла Ска-

ла» не планируют возвращать звезду Большого театра Светлану Захаро-

ву — все ее выступления исчезли с афиши. 

Однако в Турине в рамках Regio Opera Festival (с 7 июня по 17 сентября) 

ее концерт все-таки намечен.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАНСПОРТ Таксисты 
будут знать Москву 
не только по навигатору

Чувство города

Сергей Буланов

К таксистам в Москве будут предъявляться такие же 
строгие требования, как и к водителям автобусов. Об 
этом заявил заммэра Максим Ликсутов. «Навигацион-
ных систем сейчас много, но они несовершенны, — объ-
яснил вице-мэр. — Поэтому было бы здорово, если бы 
таксисты ориентировались не только по приборам». Это 
одно из требований проекта нового федерального зако-
на о такси, который на днях был внесен в Госдуму. Доку-
мент наделит региональные власти правами самостоя-
тельно вводить те или иные меры регулирования сферы. 
В Москве уже решили, что таксисты должны отбираться 
так же строго, как и водители «Мосгортранса». 

— Перед тем как наш водитель выходит в рейс, он по-
лучает подробную схему с участками, на которые надо 
обратить внимание, — рассказали в пресс-службе транс-
портного предприятия. — Плюс за несколько дней до 
того, как изменения вступят в силу, проводим обкатку. 
На такой обкатке видно многое: где долго горит крас-
ный, где возможно появление пешеходов. Таксисту фи-
зически невозможно объездить всю Москву до закоул-
ка, но понять логику движения, схему улиц и запомнить 
основные магистрали вполне реально. 

Сейчас устроиться в такси можно и без знания горо-
да. «У нас ежедневные собеседования, водители посто-
янно требуются, — рассказали представители ИП в офисе 
на Нижегородской улице. — По сути, нужны только права 
и стаж — 3 года». Стаж, естественно, понятие условное. 
Если ты получил права в 2019 году — все, ты подходишь. 
А ездил ли ты все это время по Москве или нет — никто не 
проверит. Компания дает вместе с машиной смартфон и 
приложение  — этого, по уверениям работодателей, долж-
но хватить. Впрочем, в некоторых организациях и сей-
час проводят телефонную проверку на знание города. 
«А если навигатор заглючит, по какой дороге поедете в 
Шереметьево? А в Домодедово?» — интересуются рекру-
теры. Да, еще уточнили, к каким вокзалам можно подъ-
ехать с Садового кольца. Но этим опрос и ограничива-
ется. «С навигатором проблемы случаются редко, но го-
род действительно лучше более-менее знать, — говорит 
таксист Александр Алексеенко. — Например, ты знаешь, 
как заехать на ВДНХ? Рядом с центральным входом есть 
шлагбаум. Но туда таксистов не пускают!».  

СОЦЗАЩИТА Центры 
долголетия до конца года 
появятся практически 
в каждом районе

Всем возрастам 
покорны

Любовь Проценко

В канун Дня соцработника, который в России отмеча-
ется с 2000 года, председатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко и мэр столицы Сергей Собянин 
побывали в центре московского долголетия «Соколь-
ники». 

Поздравив его сотрудников с праздником, глава 
города сказал: «От имени москвичей выражаю вам 
благодарность за вашу работу, за новации ради того, 
чтобы москвичи старшего поколения, которые нужда-
ются в вашем внимании, чувствовали себя комфортно, 
могли продолжать жить полноценной жизнью. Это но-
вое слово и новый стиль нашей социальной службы». 
В том, что жизнь в центре и правда кипит, гости убеди-
лись сами, увидев, что происходит на всех трех этажах 
здания с атриумом, где еще пару лет назад размещался 
банк. В бильярдной, например, где чаще всего завсегда-
таями выступают мужчины, азартно играла в амери-
канский пул 83-лет-
няя Лилия Никола-
евна Лисаковская. 
Врач по профессии, 
она вырастила двух 
детей, внуков и мог-
ла бы уже прочно 
осесть на диване у 
телевизора, как де-
лают в этом возрасте менее активные женщины. Но, 
заглянув однажды в «Сокольники», Лилия Николаев-
на теперь дня не пропустит, чтобы не зайти снова хотя 
бы на час-другой. Поиграть в любимый бильярд — здесь 
кроме двух профессиональных 12-футовых со столами 
на мраморных плитах есть и малый, с шарами полегче, 
специально для дам, встретиться с друзьями, которых 
завела уже тут. 

Точно так же почти каждый день бывает в центре и 
Валерий Борисович Журавлев, которого мэр и глава 
Совета Федерации застали за партией в шахматы. Ком-
форту, с каким шахматисты расположились в мягких 
креслах у окна с видом на город, трудно было не поза-
видовать. Ну а пройти мимо кулинарной студии и во-
все оказалось невозможно — такой запах оттуда раз-
носился. «Сейчас у нас будет готов яблочный пирог — 
лучше всякого штруделя, оставайтесь, попьем чаю», — 
пригласили гостей хозяйки. Свободного времени по-
сидеть не спеша у Собянина с Матвиенко не оказалось, 
но то, как отлично обставлена эта кухня, они заметили. 
Еще бы: две варочные панели, две духовки, две микро-
волновки! Пространства — настоящий остров для лю-
бого мастер-класса. Да тут можно наготовить угоще-
ние на всех 150—170 человек, которые приходят каж-
дый день в центр. «Больше всего нам нравятся уют и 
душевная атмосфера, — поделились постоянные участ-
ники клуба долголетия. — Сотрудники центра молодые, 
руководителю всего 29 лет». И таких центров, по сло-
вам Собянина, до конца года откроется более 70.  

ФЕСТИВАЛЬ 

«Времена 
и эпохи»: 
на улицах 
столицы 
перемешались 
века

РЫЦАРЕЙ 
ЖДУТ 
В «ФИЛЯХ»
Сергей Жуков

Впервые после пандемии в 
Москву возвращается фести-
валь «Времена и эпохи», кото-
рый пройдет с 9 по 13 июня. На 
Бульварное кольцо, главные 
улицы и в парки города, где раз-
вернутся основные турниры, 
игры и спектакли, выйдут го-
сти из разных эпох — рыцари, 
солдаты Первой мировой, при-
дворные дамы… 

Как сообщили в пресс-служ-
бе «Московских сезонов», ор-
ганизаторы фестиваля пред-
ставят самые значимые победы 
и достижения, которыми гор-
дится Россия. Всего откроет-
ся 61 площадка: 24 — в центре, 
19 — на традиционных фести-
вальных локациях и 18 — в пар-
ках. Воссоздать реалии разных 
времен помогут более тысячи 
реконструкторов со всей стра-
ны. Заглянуть на часок-другой 
в Древнюю Русь, например, 
можно на Покровском буль-
варе. Там будут работать соле-
варня, оружейная мастерская 
и походная кухня. А еще гостей 
посвятят в тонкости ремесла: 
покажут, как вырубить лодку 
и сделать украшения из стек-
ла. Приглашают и на занятия по 
древнерусской письменности.

 Пушкинская площадь оку-
нется в эпоху Петра I. Здесь 
«пропишутся» потешные пол-
ки. По соседству, на Тверском 
бульваре, прохожие окажутся 
в атмосфере бессмертного ро-

мана Льва Толстого «Война и 
мир». Там пройдет литератур-
но-музыкальный спектакль, ко-
торый воссоздаст первый бал 
Наташи Ростовой. Всех, кто за-
хочет, ждет мастер-класс исто-
рического бального танца.

Музей-заповедник «Коло-
менское» станет большой иг-
ровой площадкой в духе Руси. 
Обещают и бои на мешках, и 
уроки по стрельбе из лука. Ря-
дом откроется гончарная ма-
стерская. В «Сокольниках» раз-
вернется ярмарочная площадь, 
которая была центром жизни 
российских городов в XIX—XX 
веках. А значит, будут музыка 
тех эпох, народные игры и заба-
вы. На главной же сцене парка 
«Фили» ожидаются турниры по 
историческому фехтованию. В 
программе — выступления дуэ-
лянтов и рыцарей, лучные бои 
и воинские игры.

А те, кто приедет в усадьбу 
Воронцово, отправится в пу-
тешествие сразу по несколь-
ким эпохам. Сперва гости ока-
жутся в декорациях 922 года, 
где под присмотром опытных 
наставников научатся стре-
лять из лука. Следом заглянут 
в эпоху Великих географиче-
ских открытий и познакомят-
ся с бытом того времени, а так-
же танцами и музыкальными 
произведениями. И наконец ко-
нечная — Петровская эпоха, где 
желающим предложат изучить 
основы кораблестроения и азы 
морской науки, а еще поднять-
ся на борт корабля «Княжна» — 
одного из первых парусников, 
заложенных при Петре.

Перовский парк отправит 
горожан в недалекое прошлое — 
во времена Советского Союза.  
На этой площадке расскажут, 
каким был тогдашний туризм, 
на каких машинах ездили наши 
соотечественники в отпуска, 
как ставили палатки, в какие 
игры играли и какие песни слу-
шали вечерами у костра. 

В парке имени Юрия Лужко-
ва на несколько дней поселятся 
средневековые рыцари-кресто-
носцы. На Фонтанной площади 
можно будет увидеть походную 
кузницу, узнать историю заро-
ждения в нашей стране соколи-
ной охоты, а еще пообщаться 
с сарацинскими стрелками и 
русскими паломниками.  

АРХИТЕКТУРА Сергей Кузнецов: 
В ближайшие годы в Москве построят восемь новых мостов

Берега сближаются
Любовь Проценко

В 
столице около полу-
тысячи мостов, пере-
кинутых через Моск-
ву-реку, Яузу, Канал 
имени Москвы, Водо-
отводный и Сходнен-
ский каналы. Много 
это или мало? На пер-
вый взгляд, много. Но 

если вспомнить, что иногда, 
чтобы проехать с берега на бе-
рег, нужно намотать больше де-
сятка километров, становится 
ясно: явно недостаточно. Улуч-
шить связанность города, да и 
просто приблизить москвичей 
к воде поможет строительство 
сразу восьми новых мостов. По-
дробностями этих планов с кор-
респондентом «РГ» поделил-
ся главный архитектор Моск-
вы Сергей Кузнецов, который 
представит экспозицию Мо-
скомархитектуры, посвящен-
ную мостам, на традиционном 
фестивале АРХ МОСКВА 2022 в 
Гостином Дворе. Кстати, сам он 
является соавтором проекта но-
вого пешеходного моста в Мо-
сковском международном цен-
тре «Москва-Сити».

Сергей Олегович! Вы впервые 
взялись за проект моста, ко-
торый соединит транспорт-
но-пересадочный узел мет-
ро, МЦК и МЦД с башнями 
«IQ-квартала» «Москва-Си-
ти». Получился он весьма ори-
гинальным — в виде цепочки 
зеркальных полусфер необыч-
ного амарантово-пурпурного 
цвета. Сами вы его называете 
просто арт-объектом, но бу-
дет от него и реальная поль-
за — приехав в «Сити», люди, 
минуя улицу, попадут в биз-
нес-центр по теплому ота-
пливаемому переходу. Что вас 
подтолкнуло к этой работе?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Привлекла све-
жая задача. Планы соединить 
«Москва-Сити» со станцией 
МЦК пешеходным мостом че-
рез улицу Тестовскую у города 
были давно, и наконец дело до-
шло до реализации. Сергей Се-
менович Собянин поручил при-
думать что-нибудь интересное. 
Это место, где с одной стороны 
парк, а с другой небоскребы, ро-
ждает множество ассоциаций. 
Так возник образ моста из сфер 
в диаметре от 13 до 16 метров, 
вдоль которого высадят круп-
номерные деревья, шарооб-
разные кроны которых станут 
важной композиционной со-
ставляющей. Отражаясь на по-
верхности сфер, они создадут 
эффект зеленых фасадов в плот-
ной структуре делового центра. 
Интересные виды, часто совер-
шенно неожиданные, откроют-
ся для пешеходов и из окон-ил-
люминаторов, расположенных 
в каждой из сфер. Арт-объект 
ведь это не просто выставоч-
ная скульптура. Он может быть 
функциональным и в целом зна-
ковым сооружением в городе, 
каким мы собственно и попы-
тались сделать этот проект. Тем 
более что пока в Москве, к со-
жалению, немного пешеходных 
мостов, да и вообще мостов с 
необычной архитектурой.

Построить этот мост пла-
нируется в 2024 году?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Да, это так. По-
нятно, что могут случиться по-
движки по времени, но мы по-
стараемся уложиться в наме-
ченный срок. Сейчас занима-
емся конструктивной схемой, 
уточнением разных деталей со-
оружения. Сферический объем 
сделать всегда сложнее, чем 
просто квадратную прямую 
трубу. Плюс место там слож-
ное и чисто с инженерной точ-
ки зрения — работающее метро, 
различные коллекторы... Под 
самим мостом должен беспре-
пятственно ходить транспорт, 
а пешеходы двигаться по мосту 
плавно, без резких перепадов, 
которые потребовали бы со-
здания лестниц и эскалаторов. 

Такую задачу мы ставим перед 
собой.

Вы справедливо заметили, что 
пешеходных мостов в Москве 
мало. А в Генплане развития 
Москвы до 2030 года, по ко-
торому мы живем, их строи-
тельство не было и заложено. 
Ситуация изменилась?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: В Москомархи-
тектуре находятся в проработке 
семь мостов через Москву-реку, 
мост в «Сити» стал восьмым. 
Четыре из них автомобильных: 
два будут построены в активно 
развивающемся районе Хоро-
шево-Мневники — на улицах Но-
возаводской и Мясищева. Тре-
тий — шестиполосный мост, по-
явится также на северо-западе 
города, неподалеку от Шелепи-
хинского моста, что позволит 
лучше распределить транспорт-
ную нагрузку на дорожную ин-
фраструктуру. Расположенный 
в створе Берегового проезда, он 
соединит районы Филевский 
парк и Шелепиха. Четвертый 
мост для транспорта проекти-
руется на юге столицы, в райо-
не Нагатинский Затон, цель его 
— улучшить связанность в этой 

части города. В этом же районе 
согласован и проект изогнутого 
велопешеходного моста в виде 
полумесяца. С его помощью жи-
тели смогут быстрее добирать-
ся до станции метро Большой 
кольцевой линии и просто гу-
лять по полосам, предназначен-
ным для неспешных прогулок, 
делая селфи с красивым видом. 
Для велосипедистов там пред-
назначены отдельные велодо-
рожки, так что мешать пеше-
ходам они не будут. В Хороше-
во-Мневниках предусмотрены 
также два велопешеходных мо-
ста: мост-парус соединит Мнев-
никовскую пойму с парком 
«Фили», а второй мост свяжет 
ее с Островной улицей в районе 
Гребного канала.

 Анонсировано также строи-
тельство туристического 
моста, который через Водо-
отводной канал соединит 
остров Балчуг с Якиманкой… 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Да, он станет ча-
стью одного из главных тури-
стических маршрутов в цен-
тре Москвы, например, ста-
нет проще добраться до недав-
но открывшегося культурного 

центра «ГЭС-2». Конструкция 
небольшая, но очень элегант-
ная. Все мосты по поручению 
мэра сейчас делаются не про-
сто утилитарно-техническими 
сооружениями, а с интересной 
архитектурой. На фестивале 
АРХ МОСКВА 2022 можно бу-
дет подробнее познакомиться 
с проектами всех мостов, да и в 
целом узнать больше о том, как 
районы взаимодействуют друг 
с другом, как зарождаются по-
перечные связи и что архитек-
торы и градостроители могут и 
делают в этом направлении. 

Когда обсуждался проект 
обустройства территорий 
Москвы-реки, планировалось 
построить 19 мостов. Эти 
планы актуальны?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Всего за послед-
нее десятилетие в городе по-
строено 16 автомобильных 
мостов, не только через Моск-
ву-реку, но и через ее притоки 
— Сходню и Сетунь. Это позво-
лило разгрузить крупные шос-
се и улучшить транспортную 
доступность для жителей Зеле-
нограда, Западного, Северо-За-
падного и других округов сто-
лицы. Остальные переправы 
в работе, например, строится 
мост через затон Новинки, Са-
буровский мост и так далее. 

Не знаю, насколько коррект-
но сравнивать, но мосты че-
рез Сену в Париже располага-
ются примерно через каждые 
400 метров, а в Москве есть 

еще территории, где от пере-
правы до переправы больше де-
сятка километров… 

С Е Р Г Е Й  К У З Н Е Ц О В :  Сена меньше 
Москвы-реки, Москва-река ско-
рее сопоставима с Темзой в Лон-
доне. Но я согласен, у нас дей-
ствительно еще есть большие 
разрывы. Например, самый 
большой из них на юго-восто-
ке, где через Москву-реку нет 
ни одного моста на протяжении 
11 километров. Но довольно об-
ширная программа сооружения 
мостов, существующая сейчас в 
российской столице, практиче-
ски полностью решает вопрос 
связанности мегаполиса. Стоит 
отметить, что это динамичный 
процесс: чем больше будет раз-
виваться город, тем больше ему 
потребуется и мостов. Впрочем, 
как и дорог, станций метро, до-
мов и так далее.

Самым красивым из мостов 
нашего времени стал Живо-
писный мост через Москву-ре-
ку, построенный в 2007 году. 
Но с практическим примене-
нием его тарелки — стеклян-
ной капсулы в верхней части 
сооружения весом более тыся-
чи тонн — так за прошедшие 
годы и не удалось ничего ре-
шить. Строилась она как ре-
сторан с обзорной площадкой, 
потом хотели в ней разме-
стить ЗАГС… Не получилось. 
Тема закрыта?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Мост действи-
тельно интересный, яркий, 
узнаваемый. Но мне сложно 
комментировать этот проект, 
так как я не имел к нему ника-
кого отношения. Мне кажет-
ся, что он задумывался как не-
кий аттракцион, вроде тех, что 
я видел, например, на выставке 
«Экспо» в Дубае, где был пред-
ставлен поднимающийся на-
верх парк-лифт. Но любой ат-
тракцион должен быть инже-
нерно выверен, так как возни-
кает вопрос, как туда, скажем, 
подвести сети? Как органи-
зовать транспортную состав-
ляющую, мойку этой капсулы, 
уборку мусора из нее? Гово-
рить о ремонте или модерниза-
ции такого сложного сооруже-
ния мне сложно. Мне кажется, 
что самое правильное, что мож-
но сделать, — демонтировать это 
яйцо сверху и придумать логи-
ческое завершение моста. 

Ставите ли вы перед собой 
задачу, чтобы каждый но-
вый мост становился еще 
одной визитной карточкой 
Москвы?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Безусловно. Это 
очень интересная задача, и мне 
нравится заниматься мостами. 
Каждый из них становится клю-
чевым элементом городской 
среды, не только переправой 
с берега на берег, но и симво-
лом единения людей, маркером 
места.

У вас есть в Москве любимые 
мосты?

С Е Р Г Е Й  К УЗ Н Е Ц О В : Да, их я чаще 
всего рисую — мосты бывшего 
железнодорожного кольца, ко-
торые сейчас стали пешеход-
ными. Со стальными конструк-
циями, очень красивые. По Ан-
дреевскому мосту еще и поезда 
ходят, хотя он дореволюцион-
ной постройки. Нравится не-
давно реконструированный 
Большой Каменный мост, Ма-
лый Устьинский мост, который 
соединяет Москворецкую и Ко-
тельническую набережные… 
В Москве много хороших мо-
стов, особенно в центре города. 
Они классные, со своей душой, 
но, к сожалению, почти все ро-
дом из прошлого. Последние лет 
пятьдесят были эпохой функци-
онализма. Как вернуть мостам 
душу, сделать их вновь узнава-
емыми? Об этом мы поговорим 
с коллегами архитекторами, 
проектировщиками и строите-
лями на сессиях и в ходе дискус-
сий на АРХ МОСКВА в Гостином 
Дворе. Приходите!  

Сергей Кузнецов: Надеюсь, 
новые мосты, как и Парящий мост 
в «Зарядье», станут визитными 
карточками Москвы.

А К Ц Е Н Т

Мне нравится заниматься мостами. 
Каждый из них становится 
не только переправой с берега на берег, 
но и символом единения людей,
маркером места

На фестиваль 
в этом году прие-
дут более тысячи 
исторических 
реконструкторов 
со всей страны 

Такой новый мост будет построен в Москва-Сити, авторы — архитекторы Сергей Кузнецов и Дмитрий Сухов.

ГДЕ В МОСКВЕ ПОСТРОЯТ В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ 8 МОСТОВ?
Источник: Комитет по архитектуре и градостроительству города Москвы 

ВЕЛОПЕШЕХОДНЫЙОПЕШЕХОДНЫЙДНДНЕХЕШ ЫЙ
МОСТ НА УЛ. ОСТТ НА УЛ. ОСТРОВНУЮ. ОС. ОСТОУЛ ЮЛ. ОСТРНН
ВЕЛОПЕШЕХОДНЫЙ 
МОСТ НА УЛ. ОСТРОВНУЮ

АВТОМОБИЛЬНЫЙ МОСТТОТОМТ ЫЙЙЙ МО
НА УЛ. МЯСИЩЕВАНА УЛ. МЯСИЩНА УЛ. МЯСИЩМУ ВАА 
АВТОМОБИЛЬНЫЙ МОСТ 
НА УЛ. МЯСИЩЕВА

ПЕШЕХОДНЫЙ ЕШ ХО НЫШЕХОДНЫЙ 
МОСКВА-СИТИСКВА-СИТИММОСКВА-СИТИВА СВ В

ПЕШЕХОДНЫЙ 
В МОСКВА-СИТИ

ЙВТОМОБИЛЬНЫЙАВТАВВТО
Т В СТВОРЕМОСТ ВТ ВСС

ВОГО ПРОЕЗДАРЕГОВОВОБЕРРР

АВТОМОБИЛЬНЫЙ 
МОСТ В СТВОРЕ 
БЕРЕГОВОГО ПРОЕЗДА

Й МОСТПЕШЕХОДНЫЙШЕХОДЕ ЫЙШЕХОД
ТВОДНЫЙЧЕРЕЗ ВОДООТВОДНЧЕР ДО ТТВОДНЫЙЧЕР

КАНАЛККК

ПЕШЕХОДНЫЙ МОСТ 
ЧЕРЕЗ ВОДООТВОДНЫЙ
КАНАЛ

ОБИЛЬНЫЙ МОСТАВТОМОБИЛЬНЫИЛЬНЫОБА МОБ
АГАТИНСКОМ ЗАТОНЕВ НАГ АГ

АВТОМОБИЛЬНЫЙ МОСТ
В НАГАТИНСКОМ ЗАТОНЕ

ЙВЕЛОПЕШВЕЕЛОПЕШЕХОДНЫЙЙЫЙОДНЕХ ДДД
МОСТ В СТОРМО ТОРООСТ В СТОРОНУТОРР
ПАРКА ФИЛП ЛИПАРКА ФИЛКА Ф

ВЕЛОПЕШЕХОДНЫЙ
МОСТ В СТОРОНУ 
ПАРКА ФИЛИ

ЙАВТООМОБАВТОАВТОМОБОБИЛЬНЫЙ МОСТОБИ ЬНОБ ЬЬ
ННА УЛ. НОВОВОЗАВОДСКАЯКН ЗОВ

АВТОМОБИЛЬНЫЙ МОСТ 
НА УЛ. НОВОЗАВОДСКАЯ

Участники клуба долголетия рассказали Собянину 
и Матвиенко, что встречают их в «Сокольниках» как родных.

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Подобных 
центров будет 
больше 70
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Кстати

Узнать про каждую площадку фе-

стиваля и график работы можно 

на сайте moscowseasons.com.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Л
Ю

Б
О

В
Ь

 П
Р

О
Ц

Е
Н

К
О

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



9Общество
society.rg.ru   

Российская газета
www.rg.ru
8 июня 2022
среда № 122 ( 8770 )

Общество
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ  Куда идет российская семья

Привычка жениться 
Владимир Емельяненко

Г
ражданский брак, это 
когда женщина дума-
ет, что замужем, а муж-
чина, что холост. Гуля-
ющая по Сети байка 
неожиданно стала фак-
том одного из опросов 
ВЦИОМ. Он задумы-
вался как поиск путей 

эволюции российской семьи, а 
уткнулся в перепутье выбора. 
Какой дорогой пойдет семья — 
гражданского сожительства, 
привычки не раз жениться, без-
детности чайлдфри или в пере-
дрягах окрепнет?

Печать в паспорте
Помню, как эпатаж горно-

лыжной свадьбы веселил и сби-
вал с толку. Она — в фосфорес-
цирующем спасжилете и белой 
юбке-шаре от Жан-Шарля де 
Кастельбажака. Он — экстремал 
цвета хаки. Жених, невеста, их 
дети — все на лыжах. Дочь семи 
лет, рождена еще в пробном сту-
денческом браке. Сын четырех 
лет, появился на свет после оче-
редного расставания-воссоеди-
нения мамы и папы уже в гра-
жданском браке, разумеется, 
без штампа в паспорте. Все вме-
сте — семья. «За свадьбу будуще-
го — с детьми!» — жених поднял 
тост.

Мы, гости, чокаемся. Ощу-
щения, будто в чужом саду в 
детстве: через забор перелез, 
вишню рву, а вкуса от страха 
нет. Так отчего-то и от свадебно-
го глинтвейна на морозе. А то-
ст-шутку про свадьбу с детьми 
с привкусом украденной вишни 
вспомнил, когда прочитал один 
из сигнальных выводов социо-
логов ВЦИОМ: институт семьи 
на глазах меняется. Хотя стати-
стика пока убаюкивает: 71% по-
прежнему за регистрацию отно-
шений и лишь потом совмест-
ную жизнь. И тут же: 77% вовсе 
не против пробного брака, но 
при условии, что он перерастет 
в официальную семью. Еще 9% 
не возражают против гостево-
го брака, а до 11% сожителей не 
собираются регистрировать от-
ношения.

— Семья подвижна и дина-
мична потому, что роли вну-
три нее меняются, — считает со-
циолог ВЦИОМ Кирилл Родин, 
— идет незримый трансфер от 
традиционного уклада в сторо-
ну нового института семьи. По-
нять, в какой точке многоуклад-
ности мы находимся — кризиса, 
перехода, переформатирования 
или создания модели новой се-
мьи, нам помогла серия наблю-
дений как за содержательными 
новшествами — моделями пове-
дения супругов, так и за перепа-
дами отношения к свадебным 
ритуалам. 

«И неба было мало, 
и земли»

Свадьбы как вид торжеств 
тоже штормит. Рядом легко 
уживаются и отказ от брач-
ной церемонии как от «пошло-
сти», и посиделки для своих, и 
погоня за эксклюзивом. Еще 
вчера было нормой жениться 
двум-трем парам друзей вме-
сте, а потом махнуть в путеше-
ствие. Или расписаться и пойти 
на работу, а вечером «посидеть 
с друзьями». И вдруг идет рез-
кий откат в сторону креатива. 
По данным Управления ЗАГС 
Москвы, среди восьми самых 
востребованных свадебных ло-
каций-2022 — особняк МИД на 
Спиридоновке в Москве, сторо-
жевая башня «Омар» на Курш-
ской косе, заброшенная шахта 
«Пять звезд» под Екатеринбур-
гом и… свадьба в невесомости. 
Последняя влетает в копеечку: 
когда самолет делает петлю, это 
и дает ощущение невесомости. 
Но еще круче заказ на медийное 
лицо: «Хочу, чтобы Светлаков 
(Кортункова, Воля, Галустян 
и далее по треш-списку. — В.Е.) 
был регистратором!» Причем 
брачующиеся не скрывают, что 
платят не столько за сервисы, 
сколько за лайки и просмотры 
в соцсетях. Ради них свадебные 
бригады IT-«поводырей», слу-
чается, заменяют тамаду.

— Форма всегда давила и бу-
дет давить на суть отношений, 
тем более в условиях рынка, — 
считает руководитель дирек-
ции АНО «Национальные при-
оритеты» Юлия Грязнова. — 
Тут как раз ничего нового, как 
и в том, что на свадьбе доми-
нируют фата, шлейф криноли-
нов, букеты невесты, а жених в 
черном. Даже визуально не его 
праздник. Праздник девочки, 
который аукается ей — стрес-
сом, ему — долгами. Этот ритуал 
хотят поменять до 63% участ-
ников наших опросов, кстати, 
одинаково как дам, так и кава-
леров. Всему виной то, что суть 
отношений между полами из-
менилась и меняется, а обще-
ственное давление на мужчину 
усиливается. Да и как оставать-
ся главой семьи, когда, по дан-
ным разных опросов, до 56% 
молодоженов считают, что юри-

дически брак смысла не имеет? 
Где-то здесь и кроются основы 
новой семьи как ячейки: эко-
номическая скрепа теряет зна-
чение мужского превосходства. 
Другая скрепа еще не выросла.

С ней согласны как социоло-
ги, так и семейные психологи. 
Отношение к свадебному ри-
туалу, заложенное после 1917 
года, когда можно было бы-
стрее расписаться, чем полу-
чить справку в бассейн, поро-
дило калейдоскоп отношений к 
нему, что лишает обряд главно-
го — смысла.

Замужем за холостяком
— Вы говорите, а мы вас запу-

таем, любят острить адвока-
ты. Вот и нам надо разобрать-
ся: что обсуждаем — устаревшие 
обряды или смыслы? — задает-
ся вопросом глава московского 
Центра кризисной психологии 
при храме Воскресения Хри-
стова на Семеновской Михаил 
Хасьминский. — Проблема, на 
мой взгляд, в том, что свадьбу 
превратили в удовольствие, а 
такой роли в семье нет. «Откры-
тие» молодоженов сначала сби-
вает с толку, потом укореняет 
эгоизм и делает семью времен-
ной крышей для двух эгоистов. 
Так происходит потому, что из 
обряда ради удовольствия вы-
пала его суть — таинство пред-
стать пред Богом. Надо транс-
формировать не обряд, а напол-
нить его ценностным содержа-
нием. На мой взгляд, вернуть 
традиции. Но этому содержа-
нию не учат, учат разнообразию 
форм, хотя надо делать выбор — 
либо крепкие семьи, либо креп-
кие эгоисты.

Доводы эксперта подтвер-
ждает статистика: по данным 
Росстата, на 1000 браков при-
ходится 600 разводов в год. По-
лучается, что верх берут свадеб-
ная индустрия и развод — сви-
детельство победы формы над 
сутью. И это при том, что лишь 
19% женихов и 31% невест со-
здают семью в 18—24 года, а 
большинство — до 70% жени-
хов и 57% невест после 25 и до 
35 лет. То есть на рождение де-
тей остается немного времени. 
А вот общественное давление 
на «детность» семьи настора-
живает. Формально все хорошо: 
на рождение детей влияют го-
сударство (77%), школа (56%), 
вузы (45%), церковь (29%). А 
вот дальше калейдоскоп мнений 
и обстоятельств удерживают се-
мью от детей: 61% считают, что 
«обещание поддержки государ-
ства не сбудется», 28% рабо-
тодателей безразличны к «дет-
ным» семьям, 43% не поддержи-
вают мам с маленькими детьми. 
И семья под давлением обстоя-
тельств болезненно меняет об-
личье: 49% молодоженов на  год-

три откладывают рождение ре-
бенка, 80% из них считают, что 
пришло время поровну распре-
делять семейные обязанности, 
включая воспитание детей. При 
этом 59% признают, что глава 
семьи все же мужчина, 21% — се-
мья сковывает карьерные воз-
можности женщины, хранитель-
ница очага — женщина (91%), до-
бытчик — мужчина (90%), до-
бытчики оба — 9%.

— Такой разброс мнений — 
дорога любви к себе, ее под-
сознательно выбирают холо-
стяки, что не зависит от пола, 
— комментирует итоги опроса 
профессор кафедры социоло-
гии культуры и коммуникации 
СПбГУ Владимир Ильин. — Я 
этот «парад» наблюдал десят-
ки лет. За стеной жила семейная 
пара. Дрались, как по часам, 
два раза в неделю. Интеллиген-
ты. Развелись, потом опять по-
женились. Крепкая семья или 
зависимость? Думаю, что лю-

бую семью рассматривать вне 
общества и его устоев нельзя, а 
скидывать со счетов изменение 
этих устоев и многоукладность 
семьи вовсе недальновидно.

К а к  с ч и та е т  В л а д и м и р 
Ильин, многоукладность совре-
менной семьи определяют пять 
ее подвидов. Первый и основ-
ной — тренд секуляризации, 
когда в семье идет внутренняя 
борьба: институт брака — это 
форма отношения человека и 
Бога? Тогда акцент в отноше-
ниях делается на долге. Когда 
«Бога нет» или он не приходит, 
брак теряет сакральный смысл. 
И как можно не соблюдать до-
говор с Богом, так условен и 
брак. Второй тренд  атеистиче-
ский — из поисков сакрального 
смысла семья перемещается в 
поиски эстетического удоволь-
ствия. Здесь ритуал уже ниче-
го не значит, даже венчание — 
это одна из функций поисков 
удовольствий. Третий тренд — 
принцип сакральности уступа-
ет принципу удобств, он, кста-
ти, распространенный и устой-
чивый. «Удобный» брак, когда 
выживает, формализует отно-
шения в привычку. Четвертый 
тренд — индивидуализация или 
эгоизм. Или философия рантье, 
когда предпочтение отдается 
«разумному эгоизму» ради пу-
тешествий, карьеры или иных 
удобств. Такие семьи, осно-
ванные на выгоде, распадают-
ся чаще других. Пятый тренд — 
«условно-досрочный» брак. Его 
можно сравнить с отбыванием 
наказания в одной камере. «Вы-
ход на свободу» — это рост чис-
ла разводов. Причем, по наблю-
дениям семейных психологов и 
социологов, не надо спешить с 
осуждением тех, кто выбирает 
неволю «условно-досрочного 
освобождения». Парадокс: та-

кие семьи чаще других дерутся, 
разводятся и снова воссоединя-
ются, часто храня верность до и 
после развода.

Синдром 
опустевшего гнезда

Самое большое число раз-
водов, по данным ВЦИОМ, до 
37%, устойчиво дает «средний 
класс».

— Им сложнее как создавать 
семьи, часто довольно поздние, 
так и удерживать, они одиноч-
ки, — говорит семейный психо-
лог, член правления Националь-
ной ассоциации супервизоров 
Наталья Панфилова. — Пробле-
ма и в том, что если для наших 
дедов развод был смываемым, 
но пятном на репутации, а для 
бабушек и вовсе часто крахом 
жизни, то ныне средний класс, 
обжегшись с первым опытом, 
«не заморачивается». До тре-
ти выбирают гостевой брак, 
треть заявляет, что без мужа 
(жены) им лучше, и чуть более 
трети идут на создание второй 
семьи. Я как психолог работаю 
на сохранение семьи, но долж-
на признать: все чаще психо-
логи помогают разводиться. 
И тут мы разгребаем практи-
ку, которую задает не государ-
ство, школа и Церковь, а успеш-
ный «средний класс» — за одну 
жизнь создавать две семьи. Это 
не устойчивая норма, но веяние 
«успеха», которым, подражая, 
«заражаются» разные части об-
щества. Сразу вспомнилась та 
самая невеста-горнолыжница в 
юбке-шаре от кутюрье и на лы-
жах. «Я вот думаю, — призналась 
она лет через пять после сва-
дьбы и новости о том, что у му-
жа-бизнесмена появилась лю-
бовница, — от кого родить тре-
тьего — от мужа или любовни-
ка?» После мук выбора она за-

беременела от «единомышлен-
ника по работе». С ним и созда-
ла вторую семью. Дочь от перво-
го брака уже взрослая, училась 
за границей, сын остался с ма-
мой, а муж-бизнесмен оказался 
«выше формальностей» — вос-
питывает третьего ребенка с но-
вой подругой, опять без штампа 
в паспорте.

— Не всем так везет, особен-
но женщинам, — создать вторую 
семью за одну жизнь, — коммен-
тирует ситуацию Наталья Пан-
филова. — Выдержать распре-
деление равноправных ролей 
в семье, особенно ношу эконо-
мической независимости, уда-
ется тоже не всем. Нередко фи-
нансовая независимость пере-
растает в независимость от мо-
рали, а вторая семья, особенно 
гостевой брак, обычно закан-
чивается или «условно-досроч-
ным освобождением», или хо-
ждением по мукам между двумя 
семьями.

Владимир Ильин и Наталья 
Панфилова обратили внимание, 
что нередко самодостаточность 
супругов ведет к перерожде-
нию «синдрома опустевшего 
гнезда». Раньше семья пустела, 
когда вырастали дети, и в браке 
рождалось новое чувство — че-
ловек мог комфортно чувство-
вать себя один, вместе — реже, 
или тяготился узами. Теперь 
синдром опустевшего гнезда на-
стигает и супругов с детьми. Так 

получается, что когда самодо-
статочность «М» и «Ж» зашка-
ливает, дети могут быть или раз-
делены по вновь созданным се-
мьям, или не рождаться в новых 
браках. И синдром пустоты на-
крывает кого-то от сравнений с 
семьей бывшего(шей), кого-то 
от «чужих» детей, кого-то от их 
отсутствия.

— Я заметила, что вторая се-
мья оказывается устойчивее, 
если в ней есть малыш от перво-
го брака, либо еще рождается, — 
говорит Наталья Панфилова. — 
Тогда самодостаточность чаще 
обретает равновесие и реже 
дает крючки, за которые мо-
гут цеплять и манипулировать 
близкие и «бывшие». Отчуж-
денность семей с детьми попра-
вима. Любовь ведь не та, что вы-
держивает долгие годы разлуки, 
а та, что не стирается от долгих 

лет близости и почти неизбеж-
ного внедрения в личное про-
странство супруга. Сложно, ко-
нечно, в браке быть рядом и не 
нарушать личную автономию. 
Но, когда есть дети, они «це-
мент» и автономии тоже, если 
были или есть чувства. Жизнь 
семьи без детей, но с экономи-
ческой суверенностью, чаще 
ведет к распаду «уставшего» 
брака.

Подмеченную Ильиным и 
Панфиловой современную кор-
рекцию «синдрома опустевших 
гнезд» сотрудник Лаборатории 
сравнительных социальных 
исследований НИУ ВШЭ Илья 
Ломакин признает как часть 
многоукладной переходности 
семьи в новое состояние.

— Это болевая точка транс-
формации семьи, но еще не кри-
зис, — считает Илья Ломакин, — 
ее еще называют бездетностью 

с детьми, осознанной бездетно-
стью или чайлдфри. Мой опыт 
работы с одинокими семьями 
показывает, что одержимых 
сторонников бездетности еди-
ницы. Чаще они боятся рожать. 
Кто-то из-за незрелости и эго-
изма, кто-то из-за финансовых 
трудностей. Я к таким семьям 
отношусь как к сигналу обще-
ству: такие семьи все же пере-
ступают через формальность 
брака и показывают, что и гра-
жданские узы — одна из форм се-
мьи. Не раз видел: такие пары 
клещами не растащить. Они на 
уровне подсознания понимают, 
что институту семьи нет альтер-
нативы.

Похоже, что также, по дан-
ным ВЦИОМ, себя чувству-
ют большинство. 86% мужей и 
жен разных возрастов против 
интрижек на стороне, что сви-
детельство не только ценности 
любви, но и укоренения в созна-
нии вечных взглядов на семью.

Кого сдует ветер
Правда, как признают уче-

ные, хотя дрейф семейных 
ценностей в сторону экономи-
ческого равноправия идет дав-
но, болезненность перехода 
не снижается. Один из сдвигов 
последних лет — роль добытчи-
ка перетекает от мужа к жене 
и, наоборот, в зависимости от 
того, кто из супругов зараба-
тывает больше или просто име-
ет работу. И тут все семьи дела-
ют ошибки, без которых не по-
лучается идти вперед. Но се-
мья всегда держалась за счет 
ценностей «человек для мира, а 
не мир для меня». Картина мас-
лом, написанная в 90-е годы, в 
которой «я» больше, чем «мы», 
сломалась. Однако восстано-
вить пейзаж, в котором одно из 
«я» способно жертвовать, уже 
не получается. Мир изменился 
и меняется так, что «мы» преж-
ним не будет. Строить динамич-
ное «мы», как считают экспер-
ты «РГ», без взаимности мыш-
ления государства, гражданско-
го общества и личности — не по-
лучится. 

Вот и складывается, что 
жить традиционными ценно-
стями — не значит жить как ис-
покон веков. Испокон веков: 
дети — частное дело, а претен-
дует на них государство. Но их 
не рождается, как испокон ве-
ков, значит, государству надо 
менять подход к семье. Надо 
искать формы семьи, адекват-
ные истории. Женщину не вер-
нешь только к очагу, и она не 
будет рожать по 10—12 детей. 
А потому гибкая семейная по-
литика вплоть до выплат нера-
ботающим мужчинам средств 
из бюджета по уходу за ребен-
ком, признание законными гра-
жданских партнерств или воз-
рождение храмов и мечетей 
как духовных лидеров нации, а 
не как администраторов, воз-
родят не ритуалы, а веру. И то-
гда современные представле-
ния о равных правах мужчин и 
женщин сблизятся с ценностя-
ми государства, религий и лич-
ности, а ритуалы наполнятся 
смыслами.

— Без обновления традици-
онных ценностей не укрепит-
ся традиционная семья, — счи-
тает социолог ВЦИОМ Кирилл 
Родин, — еще современной се-
мье нужен способ хозяйство-
вания, который признает субъ-
ектность как мужа, так и жены, 
реагируя на сменяемость их ро-
лей добытчика. И такая семья 
— не институт биоматериала, а 
институт воспроизводства лич-
ности. Она рождает дух и учит 
жертвенности — делать человека 
не только предметом своего ин-
тереса. Пока же давление пере-
мен пружинит ростом уровня 
эгоизма и эгоцентризма. Тут 
все жестко. Если не сбережем 
семью, град камней посыплется 
в устои гражданского общества. 
Оно рассыплется в песок, ветер 
истории его просто сдует.

Так меняется женственность 
дам и маскулинность кавале-
ров. Вместе они опять высекают 
качели согласия.  

А К Ц Е Н Т

Суть отношений между полами
меняется: экономическая скрепа теряет 
значение мужского превосходства. 
Другая скрепа еще не выросла

Рождение детей в системе приори-
тетов типичных молодоженов — 
лишь на пятом месте. 

А К Ц Е Н Т

Раньше семья пустела, когда вырастали 
дети. Теперь синдром опустевшего
гнезда настигает и супругов с детьми

ЦИФРА

600 
РАЗВОДОВ, 

по данным Росстата, приходится 

на 1000 заключенных браков.
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ЧИТАТЕЛИ «РГ» ГОЛОСУЮТ ЗА СОЮЗ РАЗУМА И ЧУВСТВ 

Солидарность опроса, запущенно-

го на сайте «РГ», впечатляет: почти 

никто со свадьбой не хочет креа-

тивить — «за» менее 1%. Все хотят 

счастья. А дорогу к нему каждый 

видит примерно такой, как ее 

контурами разглядели эксперты — 

многоукладной, с буераками. Ожи-

даемо, что 32,6% идут проторен-

ной тропой светской регистрации. 

И вдруг, резко, почти столько же — 

25,8% — за венчание. 

Сильно. Может, что-то объясняет 

читатель, который выбрал пози-

цию «Свой вариант ответа» 

(14,6%): «У меня было две свадьбы 

и одна жена. Есть. Первая свадьба 

— утром расписались и пошли на 

работу, вечером пригласили дру-

зей в ресторан, а в выходные отме-

тили событие с мамами-папами и 

еще с живой бабушкой. Через ме-

сяц поехали в путешествие. Венча-

ние было за год до рождения сына 

— тогда и поняли, что мы семья. Но 

это не рецепт. Личный опыт. Дру-

гого не хочу. Понимаю: до венча-

ния надо дорасти». 

Может, время подсказывает: «Ищи 

свое». И поэтому так мал процент 

тех, кто выбирает разудалое тор-

жество (9%). Хотя, мотивация чита-

телей разная: «Свадьба может 

быть любой, только не пошлой». 

«Никакая не помогает. Способ-

ность мыслить и идти на компро-

миссы — и тогда, возможно, полу-

чится крепкий брак». 

Много в откликах и жалоб на «юри-

дическую кабалу» брака и пожела-

ний «заключать договор на практи-

ке, а не в теории», что опять же до-

казывает глубину развилки, на ко-

торую вышла семья. Перед ней 

несколько дорог. Раньше путь был 

один — к детям. Теперь главный 

мотив при вступлении в брак, кста-

ти, и для мужчин, и для женщин, не 

дети. На первом месте, по данным 

ВЦИОМ, «желание иметь любимо-

го, не быть одиноким». На втором, 

у дам — совместное ведение  хо-

зяйства, у кавалеров — постоянный 

сексуальный партнер. Далее вто-

рое и третье места у «М» и «Ж» ме-

няются, на четвертом месте общая 

цель — обретение независимости, 

и лишь на пятом — рождение детей.  

То есть если у свадебных ритуалов 

поиск смыслов ведет или приводит 

к вере через узнавание друг друга 

уже в браке, то современная семья 

сначала делает выбор в пользу 

экономической свободы и лишь 

потом вспоминает смыслы — детей. 

Такой «капитализм мышления», пи-

шет один из читателей, дал «упадок 

семьи и снизил рождаемость до 

одного дитя».  

Выход, все признают, — через ссо-

ры, боль и равноправие: «Крепкую 

семью может создать только вза-

имное уважение, а не количество 

денег, потраченных на свадьбу. 

Можно и пошуметь, но… лучше 

поесть дома, а потом поехать в сва-

дебное путешествие».

И тогда, прав другой читатель, 

«любая свадьба хороша, если ей 

рады оба». 
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Чайлдфри-браки — союзы попутчиков

Александр Борода, 
президент Федерации еврейских общин России
Брак мужчины и женщины без обоюдного желания иметь детей априо-

ри неполноценный. Такой брак — мимо природы человека, потому что 

наличие детей не только отвечает нашей физиологической, генетиче-

ской потребности, но и составляет смысл супружества. А осознанно 

выбрав форму семьи без детей, человек потакает своему эгоизму, бояз-

ни перемен, страху преодоления трудностей и даже своей лени, что не 

может не сказаться на глубине супружеских отношений. Именно поэто-

му такой брак потенциально некрепкий союз людей со слабыми харак-

терами.

Надо быть справедливым: не могу осуждать пары, не имеющие детей в 

силу проблем со здоровьем. Когда в такой семье супруги ощущают го-

речь и чувство чего-то неисполненного, они часто решаются на усы-

новление приемных детей, что восстанавливает баланс и из попутчи-

ков, часто соединенных обстоятельствами, люди становятся семьей. 

Но даже без возможности усыновления, что тоже бывает, семью в от-

личие от попутчиков объединяет взаимная поддержка. Такая семья мо-

жет реализовать свой родительский потенциал через созидательную 

деятельность.



10 Российский консалтинг
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 июня 2022
среда № 122 ( 8770 )

Российский консалтинг
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Реклама

В сложной экономической ситуа-
ции консалтинговым компаниям 
нужно сосредоточиться на поддер-
жании и повышении качества услуг. 
Поэтому мы продолжаем развивать 
комплексность продуктов, а также 
внедрять новые решения. 

За более чем 20 лет работы в оценке 
бизнеса и финансовом консалтинге 
мы выстроили эффективные про-
цессы, собрали команду опытных 
экспертов и накопили базу знаний.

В сегменте IT мы налаживаем 
 сотрудничество с девелоперами 
и страховыми компаниями, продол-
жаем работу с банками.

В инжиниринге мы видим перспек-
тиву, тем более что государство за-
интересовано увеличивать объемы 
инфраструктурного строительства. 
Возросли требования банков и ин-
весторов к эффективности инвест-
проектов. Для них мы предлагаем 
комплексный подход, позволяю-
щий контролировать финансирова-
ние, объемы, качество и сроки 

строительства с разной степенью 
вовлеченности: от ежеквартально-
го аудита до полноценного строи-
тельного контроля.

В сфере охраны труда и производ-
ственной безопасности мы реали-
зуем EdTech-проекты, позволяю-
щие изучать поведенческие харак-
теристики работников и корректи-
ровать их, снижая риски на произ-
водстве. 

SRG сформировала собственные 
стандарты качества. Мы рассчиты-
ваем, что благодаря системной ра-
боте и эффективным внутренним 
процессам сможем увеличить и пул 
клиентов, и объем заказов. 

Будущее нашей компании и рынка 
во многом зависит от государства. 
Совместно с «Деловой Россией» 
мы инициировали пересмотр веса 
ценовых и неценовых критериев 
при госзакупках оценочных услуг. 
Нас уже поддержало Минэконом-
развития, и сейчас работа продол-
жается.

НАЛОГОВЫЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2021 год  
(тыс. рублей)

1 «Уральский союз» 351 519

2 «МЭФ-Аудит» 260 185

3 «ЭК/Солюшнс», ГК КОМИТА 233 984

4 ФБК (Финансовые и бухгалтерские консультанты), группа 151 245

5 «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ» 111 957

6 «ФинЭкспертиза» 98 369

7 «АНТ-Консалт» 79 082

8 Группа Мазар (Мариллион) 72 260

9 «ЮК «Васильев. Солянко и партнеры» 72 248

10 «АКГ Бетроен» 68 200

11 «Налоги и финансовое право» 68 193

12 «АИП» 65 115

13 «Эталон» 40 039

14 «Аудиторская Группа «Капитал» 37 130

15 «Русаудит» (ранее «Кроу СиАрЭс») 36 900

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ФИНАНСОВЫЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2021 год  
(тыс. рублей)

1 СберРешения 2 485 453

2 Юникон 1 297 909

3 «Моё дело» 1 042 064

4 «ФинЭкспертиза» 905 745

5 «1C-WiseAdvice» 810 112

6 SCHNEIDER GROUP 726 210

7 UCMS Group 668 527

8 «РН-Учет» 638 510

9 «Северсталь — Центр Единого Сервиса» 600 563

10 Bellerage Alinga 561 006

11 ФБК (Финансовые и бухгалтерские консультанты), группа 538 168

12 «Консу» (ранее «Аккаунтор Раша») 364 630

13 Acsour 351 138

14 «Юнистафф Пейрол Компани» 328 876

15 «Созидание и Развитие» 293 410

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ИТ-КОНСАЛТИНГ: УПРАВЛЕНЧЕСКИЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2021 год  
(тыс. рублей)

1 Группа «Борлас» 3 317 128

2 КРОК 1 525 728

3 Юникон 266 051

4 «АНТ-Консалт» 253 511

5 «Партнерская аудиторско-консалтинговая сеть «РУКОН» 181 041

6 «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ» 139 797

7 «ИАС» 119 105

8 «ЭК/Солюшнс», ГК КОМИТА 39 237

9 «Агентство Прямых Инвестиций» 34 882

10 ФБК (Финансовые и бухгалтерские консультанты), группа 16 829

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ УПРАВЛЕНИЯ ПЕРСОНАЛОМ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2021 год  
(тыс. рублей)

1 «ЭКОПСИ Консалтинг» 1 026 102

2 «Северсталь — Центр Единого Сервиса» 753 672

3 MOLGA Consulting 423 943

4 SRG 248 051

5 «АБУ бухгалтерские услуги» 182 737

6 «Юнистафф Пейрол Компани» 173 879

7 «Талент Кью Про» 170 748

8 Группа «Борлас» 108 125

9 «САППОРТ ПАРТНЕРС КИ ПИ АЙ» 85 651

10 «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ» 39 341

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

КОНСАЛТИНГ В ОБЛАСТИ МАРКЕТИНГА И PR

№ Группа компаний / компания Выручка за 2021 год  
(тыс. рублей)

1 «Маркетинг-Консультант» 151 978

2 КСК групп 146 368

3 «Консалтинговая группа «Текарт» 111 061

4 «ПКР» 87 333

5 Strategy Partners 80 583

6 «Брендинговое агентство DDVB» 77 109

7 «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ» 56 737

8 «КБ Стрелка» 23 199

9 Swiss Consulting Partners 19 124

10 «Агентство Промышленной Информации» 16 061

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ОЦЕНОЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2021 год  
(тыс. рублей)

1 SRG 869 073

2 «Технологии Доверия» (TeДо) 762 402

3 «Центр независимой экспертизы собственности» 390 824

4 «Евроэксперт» 312 070

5 «НКЦ «Эталонъ» 294 563

6 Юникон 291 387

7 «ЭйчЭлБи Рус» 289 125

8 «Группа Финансового Консультирования» 265 116

9 «Консалтинговая Группа Лаир» 262 288

10 «Бейкер Тилли» 225 544

11 «ЛАБРИУМ-КОНСАЛТИНГ» 176 504

12 «АЛЬТХАУС Консалтинг» 171 039

13 «Партнерская аудиторско-консалтинговая сеть «РУКОН» 168 591

14 «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ 126 976

15 ФБК (Финансовые и бухгалтерские консультанты), группа 125 675

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ЮРИДИЧЕСКИЙ КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2021 год  
(тыс. рублей)

1 «Лемчик, Крупский и Партнеры.  
Структурный и налоговый консалтинг»

494 390

2 СберРешения 325 258

3 «ПРАВОВЕСТ Аудит» 214 683

4 «Росэкспертиза» 191 775

5 ФБК (Финансовые и бухгалтерские консультанты), группа 165 246

6 SCHNEIDER GROUP 157 763

7 «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ» 147 027

8 КСК групп 134 687

9 «Институт корпоративных технологий» 100 036

10 «Альта Виа» 99 222

11 «ЭйчЭлБи Рус» 89 700

12 «АСБ Консалтинг Групп» 75 255

13 «Консу» (ранее «Аккаунтор Раша») 69 070

14 «ЮКЕЙ» 65 505

15 «Фабер Лекс» 64 839

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

СПИСОК КРУПНЕЙШИХ КОНСАЛТИНГОВЫХ ГРУПП 
И КОМПАНИЙ РОССИИ ПО ИТОГАМ 2021 ГОДА
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1 «Эрнст энд Янг» Москва 13 349 930 13,4

2 «Технологии Доверия» (TeДо)* Москва 11 342 410 12,9
3 КПМГ Москва 9 889 632 3,8
4 КРОК Москва 9 215 492 7,9
5 Группа «Борлас» Москва 4 871 417 5,3
6 Юникон Москва 3 936 580 -3,7
7 СберРешения Москва 2 824 604 32,4
8 «Спектрум-Холдинг» Москва 2 476 271 31,4
9 «ФинЭкспертиза» Москва 1 606 651 9,1
10 SRG Москва 1 429 512 16,8

11
«Северсталь — Центр Единого 
Сервиса»

Ярославль 1 416 235 148

12 «ЭК/Солюшнс», ГК КОМИТА Москва 1 226 430 33,5
13 «ЭКОПСИ Консалтинг» Москва 1 116 802 47,1
14 ITPS Пермь 1 111 523 -34,8
15 «Моё дело» Москва 1 042 064 14,3

16
ФБК (Финансовые и бухгалтерские 
консультанты), группа

Москва 1 024 261 11,6

17 SCHNEIDER GROUP Москва 1 015 906 11,5
18 «КБ Стрелка» Москва 1 002 521 31,7
19 Strategy Partners Москва 982 744 46,9
20 «ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ» Москва 853 185 26,6
21 «1C-WiseAdvice» Москва 810 112 14,9
22 MOLGA Consulting Москва 800 651 -15

23
«Партнерская аудиторско-
консалтинговая сеть «РУКОН»

Москва 775 700 -

24 «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ» Москва 772 274 20,1
25 «ЭйчЭлБи Рус»** Москва 713 321 -20,6
26 UCMS Group Москва 668 527 18,5
27 «РН-Учет» Москва 638 510 163,8
28 Bellerage Alinga Москва 576 619 11,4
29 «Юнистафф Пейрол Компани» Москва 570 392 7,5
30 КСК групп Москва 553 413 40
31 «Бейкер Тилли» Москва 547 646 13,1
32 «АЛЬТХАУС Консалтинг» Москва 547 593 30
33 Группа Мазар (Мариллион) Москва 519 590 3,8
34 GREEN Москва 516 865 52,4
35 «Инжиниринговая Компания «2К» Санкт-Петербург 495 709 -17,1
36 «Центр экономики инфраструктуры» Москва 495 353 40,2

37
«Лемчик, Крупский и Партнеры. 
Структурный и налоговый 
консалтинг»

Москва 494 390 24,2

38 «Консу» (ранее «Аккаунтор Раша») Санкт-Петербург 464 300 -3,7
39 «Евроэксперт» Москва 434 565 13,8
40 «ИАС» Москва 429 881 -37,7

41
«Центр независимой экспертизы 
собственности»

Москва 407 993 -11,6

42 «Уральский союз» Москва 365 168 -15,3
43 Acsour Санкт-Петербург 351 138 -3,4
44 «НФП ФИНАНСОВЫЕ РЕШЕНИЯ» Москва 338 186 61,1
45 «АНТ-Консалт» Санкт-Петербург 336 188 -18
46 «Созидание и Развитие» Москва 332 772 -36,3
47 «АБУ бухгалтерские услуги» Москва 328 696 14,8
48 «НКЦ «Эталонъ» Москва 316 358 67,8
49 «ПРАВОВЕСТ Аудит» Москва 305 109 16,9
50 «Росэкспертиза» Москва 293 001 138,1
51 «Консалтинговая Группа Лаир» Санкт-Петербург 269 088 11,5

52
«Группа Финансового 
Консультирования»

Москва 265 116 47,2

53 «БРИДЖ ГРУПП» Москва 259 002 -24

54
«Инжиниринговая компания 
«Элемент»

Москва 258 506 -2,6

55 «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ Москва 251 020 282,5
56 «Агентство Прямых Инвестиций» Москва 248 938 -14,2
57 «Русаудит» (ранее «Кроу СиАрЭс») Москва 211 020 22,3
58 «Маркетинг-Консультант» Тюмень 205 189 64,5
59 «АВУАР» Челябинск 184 100 30,6
60 ADE Professional Solutions Москва 177 201 11
61 «ЛАБРИУМ-КОНСАЛТИНГ» Санкт-Петербург 176 504 22,1
62 «СМАРТ ИНЖИНИРС» Москва 176 304 15
63 Sprint (ООО «ПРОКАТТ») Москва 174 872 274
64 «Интерком-Аудит» Москва 174 369 28
65 «Талент Кью Про» Москва 170 748 -5,8
66 «ГЛАВБУХ АССИСТЕНТ» Москва 165 096 95,4
67 «Яшин и Партнёры» Москва 159 666 24,9
68 «Консалтинговая группа «Текарт» Москва 149 368 24,1
69 «Аудит-Эскорт» Москва 145 593 13,5
70 UHY Янс-Аудит Москва 143 893 -15,3
71 «ПКР» Санкт-Петербург 138 514 136,4
72 «Аудиторская служба «СТЕК» Москва 135 212 18,2

73
«Лаборатория строительной 
экспертизы»

Москва 133 547 232,4

74 «Аудиторская Группа «Капитал» Екатеринбург 132 998 31,4
75 «Райтек» Тула 132 822 4,3
76 «Альта Виа» Москва 128 279 -19
77 «САППОРТ ПАРТНЕРС КИ ПИ АЙ» Москва 119 383 241,1
78 «ЮКЕЙ» Пермь 118 509 58,3
79 «НОРД АУТСОРСИНГ» Москва 112 862 0,4
80 ICS Consulting Москва 112 494 122,3
81 «Столичный Центр Аудита и Оценки» Москва 108 139 -1,7
82 «АСБ Консалтинг Групп» Москва 102 953 29,6

83
«Институт корпоративных 
технологий»

Краснодар 100 036 -14,3

84
«Центр стратегических разработок 
на транспорте»

Москва 97 564 278,9

85 Swiss Consulting Partners Москва 95 619 46,8
86 «AK» Москва 91 059 342,1
87 «Налоги и финансовое право» Екатеринбург 90 210 11,5

88
«ИНТЕРЭКСПЕРТИЗА« 
(AGN International)

Москва 88 464 -4,3

89 «Фабер Лекс» Краснодар 87 416 36,9

90
«Международная юридическая 
компания «Эксперт»

Симферополь 86 571 15,6

91 WINbd («ВИН Бизнес Решения») Томск 85 226 117,5
92 «Группа ПРАУД» Санкт-Петербург 83 631 -36,4
93 «Гео Инвест» Москва 83 497 -41
94 «Центр Бухгалтерских Услуг» Москва 82 290 -1,8
95 Группа РБ Москва 81 692 32,1
96 «Аудиторская группа 2К» Москва 79 121 -30,3
97 Emerging Markets Group Санкт-Петербург 79 017 -1,7
98 «Брендинговое агентство DDVB» Москва 77 109 60

99
«ЮК «Васильев. Солянко 
и партнеры»

Москва 72 248 107,6

100 «Консалтинговая Группа «ИРВИКОН» Москва 72 030 49,4

Приведены первые 100 компаний-участниц рэнкинга.
*Членство в международной сети фирм PricewaterhouseCoopers Int. Ltd 
прекращается до июля 2022 года.
**Включая АО «НЭО Центр».

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга.  
Полная версия таблицы, дополнительные материалы и методика 
рэнкинга доступны на сайте www.raex-rr.com. 

ИТ-КОНСАЛТИНГ: РАЗРАБОТКА 
И СИСТЕМНАЯ ИНТЕГРАЦИЯ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2021 год  
(тыс. рублей)

1 КРОК 7 689 764

2 Юникон 2 063 929

3 Группа «Борлас» 1 446 164

4 ITPS 1 111 523

5 «ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ» 831 189

6 «ЭК/Солюшнс», ГК КОМИТА 708 094

7 «ФинЭкспертиза» 478 465

8 MOLGA Consulting 376 708

9 «Партнерская аудиторско-консалтинговая сеть «РУКОН» 297 201

10 КСК групп 272 358

11 SRG 209 775

12 Sprint (ООО «ПРОКАТТ») 170 009

13 «НФП ФИНАНСОВЫЕ РЕШЕНИЯ» 162 340

14 «Райтек» 132 822

15 «Аудит-Эскорт» 124 811

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

ТЕХНИЧЕСКИЙ АУДИТ И КОНСАЛТИНГ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2021 год  
(тыс. рублей)

1 «Спектрум-Холдинг» 2 476 271

2 «Инжиниринговая Компания «2К» 495 709

3 GREEN 476 877

4 «Инжиниринговая компания «Элемент» 258 506

5 «НЭО Центр» 183 772

6 «СМАРТ ИНЖИНИРС» 176 304

7 «Лаборатория строительной экспертизы» 133 547

8 «СОЮЗЭКСПЕРТИЗА» ТПП РФ 124 044

9 «ЭК/Солюшнс», ГК КОМИТА 122 514

10 «Евроэксперт» 122 495

11 «АЛЬТХАУС Консалтинг» 110 048

12 SRG 102 612

13 «Центр независимой экспертизы собственности» 86 140

14 «Гео Инвест» 83 497

15 «КБ Стрелка» 63 794

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПЛАНИРОВАНИЕ  
И ОРГАНИЗАЦИОННОЕ РАЗВИТИЕ

№ Группа компаний / компания Выручка за 2021год  
(тыс. рублей)

1 «КБ Стрелка» 796 985

2 Strategy Partners 737 367

3 «Центр экономики инфраструктуры» 489 973

4 «ЭК/Солюшнс», ГК КОМИТА 122 600

5 ICS Consulting 112 494

6 «Партнерская аудиторско-консалтинговая сеть  «РУКОН» 103 253

7 «Центр стратегических разработок на транспорте» 97 564

8 WINbd («ВИН Бизнес Решения») 85 226

9 Swiss Consulting Partners 76 495

10 Группа Мазар (Мариллион) 74 739

11 «Агентство Прямых Инвестиций» 69 097

12 «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ» 52 027

13 «ЮКОН/ эксперты и консультанты» 47 000

14 «АЛЬТХАУС Консалтинг» 46 378

15 «ОКС ЛАБС» 39 767

Источник: RAEX, по данным участников рэнкинга

РЭНКИНГ Выручка от услуг стратегического 
планирования и маркетинга возросла 
за последний год на 28 процентов

Советы в цене
Вартан Ханферян

О
чередной список 
крупнейших рос-
сийских консал-
тинговых компа-
ний, составленный 
агентством RAEX по 
итогам 2021 года, 
зафиксировал рост 
этого сектора рын-

ка. Санкции участников рей-
тинга не очень пугают — напро-
тив, в неизбежной перестройке 
экономики, вызванной внеш-
ними ограничениями, многие 
компании видят шанс преу-
спеть.

Суммарная выручка компа-
ний, принявших участие в рэн-
кинге, составила 96,236 млрд 
рублей, увеличившись на ре-
кордные для последних трех лет 
12 процентов. В прошлые годы 
рынок консалтинга показал 
более сдержанные темпы — за 
2020 год они составили 5 про-
центов, а за 2019 год — 2 процен-
та.

Из 180 участников нынешне-
го рэнкинга (полная версия на 
сайте https://raex-rr.com/pro/) 
всего 48 компаний завершили 
год снижением выручки. 

Переменная облачность
Медленнее всего в прошлом 

году росли доходы от услуг ИТ-
консалтинга — темп роста здесь 
составил 3 процента. Но сум-
марно эта сфера остается самой 
масштабной — компании-участ-
ницы заработали 22,608 млрд 
рублей (почти 40 процентов об-
щей выручки рэнкинга). Объ-
ем ИТ-консалтинга обусловлен 
спросом на технологичные ав-
томатизированные решения и 
цифровизацию. Укреплению 
услуг будет способствовать по-
требность в усилении кибер-
безопасности и импортозаме-
щение.

«Фактор, который повлияет 
на развитие IT-услуг и цифрови-
зации, — это отток иностранных 
продуктов, их замещение оте-
чественными. При этом разра-
ботчикам придется приложить 
усилия, чтобы предложить дос-
тойную альтернативу зарубеж-
ным решениям», — говорит Фё-
дор Спиридонов, управляющий 
партнер группы компаний SRG.

Другой крупнейший сегмент 
услуг в 2021 году — финансовый 
консалтинг, на его долю прихо-
дится 27 процентов совокуп-
ной выручки: участники ны-
нешнего рэнкинга заработали 
16,333 млрд рублей (+13 про-
центов к 2020 году). 

Здесь рынку помогло постка-
рантинное восстановление эко-
номики — бизнес возвращает-
ся к отложенным задачам. «Это 
способствует спросу на услу-
ги анализа финансово-хозяйст-
венной деятельности, финансо-
вых due diligence. Также потре-
бовался пересмотр финансовых 
моделей, бизнес-планов и дей-
ствующих программ cost-cut-
ting», — поясняет Ксения Архи-
пова, старший партнер группы 
«ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ».

«Драйверами роста выступа-
ют услуги, связанные с финан-

совым учетом и методологией. 
Мы также видим рост интере-
са к нефинансовой отчетности, 
отчетам устойчивого развития 
и оценке рисков», — добавляет 
Ростислав Шатенок, управляю-
щий партнёр ALTHAUS.

Другой мощный фактор — 
спрос на услуги аутсорсинг-
провайдеров и объединённых 
центров обслуживания (ОЦО). 
«Мы давно держали курс на 
цифровизацию — совместно с 
партнерами и самостоятель-
но разрабатывали цифровые 
платформы. Переход на аутсор-
синг теперь стал проще, процес-
сы прозрачнее, а заказчики по-
лучили быстрый доступ к кон-
тролю», — говорит Кира Лапина, 
генеральный директор компа-
нии «Северсталь — Центр Еди-
ного Сервиса».

На общий рост поработа-
ли и изменения законодатель-
ства. «Федеральный закон от 
22.11.2021 № 377-ФЗ внес из-
менения в ТК РФ и закрепил воз-
можность и механизмы исполь-

зования документов кадрового 
делопроизводства в электрон-
ном виде без дублирования их на 
бумажном носителе. Теперь пра-
ктически все могут полностью 
отказаться от бумаг в кадровом 
делопроизводстве», — говорит 
Станислав Нефёдов, CEO Сбер-
Решений в России и СНГ.

Буква и дух
Юридический и налого-

вый консалтинг суммарно при-
несли участникам рэнкинга 
5,132 млрд рублей (+6 процен-
тов по сопоставимым данным к 
2020 году).

«В прошлом году мы наблю-
дали спрос на юридический due 
diligence в составе комплекса 
услуг по сопровождению сде-
лок M&A. В 2022 году тренды 
немного сместятся: растет по-
требность в структурировании 

и сопровождении сделок по вы-
ходу иностранных компаний из 
бизнеса в России, реструктури-
зации бизнеса, открытии но-
вых компаний и счетов в других 
юрисдикциях, сопровождении 
банкротств», — объясняет Рос-
тислав Шатенок.

В цене остаются советы по 
применению налоговых льгот 
и ставок страховых взносов, 
оценка налоговых рисков, со-
провождение проверок. 

Всему есть цена
Оценочная деятельность 

принесла компаниям рэнкинга 
5,454 млрд рублей (+26 процен-
тов к 2020 году). 

«Любое изменение конъюн-
ктуры рынка предполагает рост 
числа сделок M&A, для реализа-
ции которых необходима каче-
ственная экспертиза в части со-
провождения, банковского кре-
дитования, работы с проблем-
ными активами, оценки недви-
жимости, прав требования», — 
считает Фёдор Спиридонов.

Выручка от услуг консал-
тинга в области производства 
товаров и услуг по итогам 2021 
года составила 5,051 млрд ру-
блей (+22 процента за год). 
Прежде всего это управление 
строительством, финансово-
технический мониторинг и эк-
спертизы, строительный аудит. 
«Жилищное строительство по 
системе эскроу-счетов укре-
пляет сотрудничество банков с 
компаниями финансово-техни-
ческого аудита и мониторинга. 
В 2021 году требовались более 
глубокие оценки, связанные с 
целесообразностью затрат, из-
менением цен на строительные 
материалы, инженерно-техни-
ческое консультирование по 
оборудованию», — поясняет 
Ирина Вишневская, управля-
ющий партнер консалтинговой 
группы «ИРВИКОН».

Проектировщики будущего
Доходы практикующих HR-

консалтинг подросли на 31 про-
цент — до 3,304 млрд рублей. 
«Востребованы непосредст-
венно HR-консалтинг, оценка 
персонала как очная, так и ди-
станционная, автоматизация 
HR-процессов», — рассказывает 
Марк Розин, управляющий пар-
тнер и генеральный директор 
АО «ЭКОПСИ».

Выручка от услуг стратеги-
ческого планирования и марке-
тинга возросла за последний год 
на 28 процентов — до 3,874 млрд 
рублей. 

«В 2021 году появился до-
полнительный спрос на разра-
ботку стратегий в сфере цифро-
вой трансформации компаний 
и процессов. Государственная 
политика в области цифрови-
зации, поддержка приоритет-
ных отраслей экономики так-
же способствовали спросу на 
консалтинг. Сейчас актуаль-
ным становится пересмотр це-
лей, рынков, производствен-
ных цепочек и команд, что тре-
бует привлечения консультан-
тов и качественного экспертно-
го сопровождения», — расска-
зывает Валерия Плотникова, 
управляющий партнер Strategy 
Partners.

Таким образом спрос на 
стратегии имеет все шансы уве-
личиться.  

А К Ц Е Н Т

IT-консалтинг — лидер по сборам:  
компании-участницы заработали  
22,6 млрд рублей

РОССИЙСКИЙ КОНСАЛТИНГ
Совместный проект «Российской газеты» и рейтингового агентства RAEX
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ЭКЗАМЕНЫ Как подавать 
апелляцию после ЕГЭ

Добро 
пожаловаться

Мария Агранович 

Завтра, 9 июня, выпускники сдают самый массовый, 
после обязательного русского языка, Единый — по об-
ществознанию. 

Каждый участник ЕГЭ, не согласный со своими ре-
зультатами, имеет право подать апелляцию. Напоми-
наем, как и при каких условиях это можно сделать.

1. Апелляция о нарушениях в ходе экзамена
Подается только в день проведения экзамена, 

причем сразу, не покидая пункт проведения экзамена.
В каких случаях? Если на самом экзамене были 

объективные факторы, которые помешали выполне-
нию работы. Например, громкий шум на улице, духо-
та в помещении, отсутствие необходимых предметов 
(бланков, например) и прочее.

Как проверяют достоверность жалобы? Просматри-
вают видео с камер наблюдения, опрашивают органи-
заторов и участников тестирования.

Такая апелляция рассматривается в течение двух 
дней, следующих за днем ее поступления в конфликт-
ную комиссию. Если комиссия решает удовлетворить 
апелляцию, результат аннулируется, а участник сдает 
ЕГЭ в другой день, предусмотренный расписанием.

2. Апелляция о несогласии 
с выставленными баллами

Когда подавать? В течение двух рабочих дней, сле-
дующих за официальным днем объявления результа-
тов ЕГЭ по каждому учебному предмету. Первые ре-
зультаты экзаменов,  которые сдавали самыми первы-
ми 26 мая  — по географии, химии и литературе, — ста-
нут известны не позднее 10 июня. 

Куда подавать жалобу? Выпускникам текущего года 
— в свою школу. Выпускникам прошлых лет и другим 
участникам ЕГЭ — в места, где они были зарегистри-
рованы на сдачу ЕГЭ, а также в пункты, определенные 
региональным органом управления образования.

Такая претензия рассматривается в течение 
четырех рабочих дней, следующих за днем ее поступ-
ления в конфликтную комиссию. Если аргументы при-
няты, результат пересчитывается и утверждается госу-
дарственной аттестационной комиссией.

Автору жалобы присылают экспертное заключение 
по его претензиям. А через несколько дней проводится 
специальное заседание — ученику сообщат время и ме-
сто не позднее чем за один рабочий день.

В день апелляции у школьника будет время (при-
мерно 20 минут), чтобы аргументировать свою пози-
цию. Удастся убедить экспертов - балл могут повысить.

Как родителям поддержать детей 
перед экзаменами? 

Государственная итоговая аттестация — один из са-
мых стрессовых периодов в жизни выпускников. Роди-
телям школьников это известно лучше всех.

— Обсуждайте экзамены в спокойном тоне, не на-
гружайте ребенка собственными страхами, неуве-
ренностью, негативными прогнозами. Контролируй-
те, чтобы общение не сводилось только к обсуждению 
экзаменов, — говорит эксперт «Актион Образование» 
(входит в группу Актион) Александра Фокина.

Вот еще несколько советов
1. Проявляйте заботу, поддерживайте, а не опе-

кайте и контролируйте. Проявляйте безусловную 
любовь. Дайте понять, что ребенок может рассчиты-
вать на вас в любой ситуации, и, что важно, при лю-
бом результате экзаменов. Взрослые часто фиксиру-
ют внимание на слабостях или просто отмахиваются. 
Запугивание, ругань и равнодушие взрослых — ошиб-
ки, которые могут стоить ребенку не просто баллов 
на ЕГЭ, но и здоровья.

2. Создайте дома спокойную атмосферу, чтобы ре-
бенок сосредоточился на подготовке к экзаменам. Ор-
ганизуйте комфортное место работы.

3. Следите, чтобы во время подготовки ребенок ре-
гулярно делал короткие перерывы. Важно не увлекать-
ся кофе и крепким чаем. Немало вреда может нанести 
подготовка к экзаменам «под телевизор». А вот если 
ребенок хочет работать под музыку — пусть.

4. Договоритесь: вечером накануне экзамена пре-
кращается всякая подготовка. Лучше прогуляться, 
принять душ и лечь спать вовремя. Последние 12 часов 
должны уйти на подготовку организма, а не знаний.

5. Помогите выпускнику: будьте с ним в спокойном 
деловом диалоге, чтобы к вам можно было без ужаса 
обратиться за советом и помощью. 

Выпускник может и сам помочь себе. 
Вот несколько техник. 

1. Придумайте стоп-слово или выражение
Если одолевает навязчивый страх «Я не сдам эк-

замен», придумайте слово или выражение, которое 
будет тормозить его развитие. Например: «Я поду-
маю об этом завтра», «Стоп! Хватит!». Еще можно 
представить страх в виде образа, нарисованного на 
листе бумаги, мысленно сжечь его и развеять пепел 
по ветру.

2. Смените «пластинку»
Переключитесь: сделайте зарядку, сходите на про-

гулку, позвоните другу, устройте генеральную уборку. 
Нужно дать и телу, и мозгу новую задачу.

3. Бойтесь
Мысленно поддайтесь страху. Представьте: вы не 

сдали экзамен. Спросите себя: «Что случится?». Осо-
знайте реальные последствия самого плохого сцена-
рия — а они не так ужасны. Обратите внимание на то, 
что страшит вас более всего. Используйте простые 
приемы успокоения: быстро и максимально сжать ку-
лаки и разжать, медленно подышать.

И главное — помните: экзамен посилен, непосильна 
тревога и внушенная кем-то мысль, что если не сдашь — 
конец. Это не так.  

ШКОЛА 

В России 
появится совет 
учителей-
блогеров 

УРОК 
ИЛИ ТИК ТОК
Мария Набиркина 

Соцсети сегодня пользуются 
особым доверием людей, осо-
бенно молодежи, а вот инфор-
мация в них часто бывает не-
верной.

Поэтому минпросвещения 
поддержало идею о создании 
новой структуры — совета учи-
телей-блогеров. Как сообщи-
ли в ведомстве, Общественный 
совет министерства уже одо-
брил эту инициативу. В совет 
учителей-блогеров войдут 20 
экспертов с аудиторией от 1 ты-
сячи человек в различных соц-
сетях («ВКонтакте», «Яндекс.
Дзен», «Телеграм», «Яндекс.
Кью», «Одноклассники» и дру-
гие). 

Создание Совета учителей-
блогеров поможет дать ответ 
актуальным вызовам в инфор-
мационном пространстве и по-
высить престиж профессии пе-
дагога. Лидеры мнений будут 
способствовать распростране-
нию информации о работе ве-
домства и о том, что происхо-
дит в сфере образования.

Кроме того, члены совета бу-
дут участвовать в обсуждении 
наиболее важных вопросов в 
сфере образования, предлагать 
мероприятия и инициативы, 
направленные на повышение 
престижа профессии педагога.

«Сегодня фокус потребле-
ния информации и доверия к 
ней активно смещается в сто-
рону социальных сетей. Мы ак-
тивно взаимодействуем с лиде-
рами мнений в разных сферах и 
хотели предложить закрепить 
это взаимодействие в форма-
те совета блогеров, — заявили в 
минпросвещения. — Совет по-
чти сформирован: в него вошли 
действующие педагоги, кото-
рые активны в соцсетях. Ини-
циатива шла от них, они хоте-
ли быть на связи с министер-
ством, у них есть свое видение 
по разным вопросам, прежде 
всего, связанным с педагоги-
кой».  

ПРОЕКТ Для 
детей из ДНР 
и ЛНР открыли 
вузы России 

СМЕНА 
ЗНАНИЙ
Евгения Добрынина 

В России стартовал пилотный 
проект «Университетские сме-
ны» министерства просвеще-
ния и министерства науки и 
высшего образования. Для де-
тей и подростков из Донецкой 
и Луганской народных респуб-
лик 12—17 лет пройдут образо-
вательные смены на базе ве-
дущих университетов России, 
включая педвузы.

Что в программе? Обзор-
ные экскурсии, походы в му-
зеи и театры, знакомство с ис-
торическими памятниками, 
которые расположены недале-
ко от университетов. Для ре-
бят проведут образователь-
ные лекции по истории России 
и истории культуры народов 
России, а также короткие об-
разовательные интенсивы по 
темам экскурсий. 

Школьников ждет и особая 
программа «Подвиг России» 
с экскурсиями и мероприяти-
ями, посвященными Великой 
Отечественной войне, с ма-
стер-классами по работе в ар-
хивах. Ребята примут участие 
в программе «Олимпийская 
Россия»: здесь и посещение 
спортивных объектов, и спор-
тивные соревнования. 

Где будут жить участники 
«Университетских смен»? На 
базах отдыха, в лагерях и пан-
сионатах, общежитиях вузов — 
организаторов смены. Для го-
стей организуют пятиразовое 
питание. 

В приоритете проекта — 
вузы с развитой инфраструк-
турой, которые способны при-
нять более 100 школьников на 
одну смену.

Проект «Университетские 
смены» проходит с июня по 
август, но сроки каждый вуз 
определяет самостоятельно.

Например, смены уже 
стартовали в некоторых пе-
дагогических вузах. Ребята из 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик уже вовсю за-
нимаются в Ульяновском госу-
дарственном педагогическом 
университете имени Ульянова 
и Шадринском государствен-
ном педагогическом универ-
ситете.  

Диплом с отличием

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Еди-
ное европейское про-
странство высшего об-

разования предполагало реали-
зацию во всех странах Европы 
высшего образования по еди-
ной многоуровневой  структу-
ре — «бакалавриат — магистра-
тура — аспирантура». При этом 
всем странам рекомендовали 
такую структуру: бакалаври-
ат — 3 года, магистратура — 1—2 
года, аспирантура (в Европе это 
называется докторантура) — 
3—4 года.

А в России реализовали другую 
схему: бакалавриат — четыре 
года, магистратура — два. 
Почему?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Одна из идей 
введения во всех странах си-
стемы «бакалавр — магистр» 
по схеме «3+2» заключалась в 
том, чтобы значительная часть 
выпускников бакалавриата 
(планировалось — не менее по-
ловины) после трех лет учебы 
приступала бы к практической 
работе. Как мы тогда говорили 
— «шли в народное хозяйство». 
Однако в России с самого на-
чала понимали, что за три года 
подготовить достаточно квали-
фицированного специалиста с 
высшим образованием очень 
трудно. К тому же был известен 
опыт США, где уже более 80 лет 
система «бакалавр — магистр» 
реализуется в основном по схе-
ме «4+2». При этом в США дей-
ствительно более 50 процентов 
выпускников бакалавриата не 
продолжают учебу в магистра-
туре, а поступают на работу.

А как восприняли ваши колле-
ги в Европе, что Россия в рам-
ках Болонского процесса ввела 
у себя бакалавриат продол-
жительностью четыре года?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Там приня-
ли нашу логику. Она состояла в 
том, что в Европе трехлетний ба-
калавриат введен на базе 12-лет-
него школьного образования — в 
сумме 15 лет. А в России четыре 
года в бакалавриате — на основе 
11-летнего школьного образова-
ния. В сумме — те же 15 лет под-
готовки. Хотя должен признать, 
что у нас в России возникали 
проблемы с признанием дипло-
мов выпускников европейских 
вузов — долгое время мы не при-
нимали в магистратуры наших 
вузов выпускников 3-летнего ба-
калавриата западных (даже са-
мых лучших!) университетов.

Даже так? И у нас на момент 
«вступления» в Болонский 

процесс был перед глазами не 
только опыт Европы, куда 
многие стремились, но и при-
мер США, и ясное понимание 
достоинств собственной, еще 
советской системы образо-
вания? 

В Л А Д И М И Р  Ф И Л И П П О В :  Конечно. 
Скажу больше: реализация 
принципа многоуровневой си-
стемы высшего образования — 
«бакалавриат — магистратура 
— аспирантура» — в России нача-
лась задолго до Болонского про-
цесса. 

А поводом, толчком к стар-
ту этого процесса (еще в СССР!) 
послужило заявление Бюро 
просвещения ЮНЕСКО, сде-
ланное в Женеве в 1988 году. Его 
суть состояла в том, что нельзя 
признавать 5-летние дипломы 
выпускников советских вузов 
на уровне магистров. И что их 
можно признавать только на 
уровне бакалавров — по той при-
чине, говорилось в документе, 
что «степени магистра должна 
предшествовать степень бака-
лавра». 

Весьма болезненное для нашей 
страны утверждение…

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Еще бы! Это 
заявление Бюро просвещения 
ЮНЕСКО, распространенное по 
всем странам мира (в ЮНЕСКО, 
напомню, входят около 180 го-
сударств), серьезным образом 
подрывало признание в мире 
советского высшего образова-
ния. А значит, и авторитет всех 
его выпускников. Иностранные 
студенты не поедут учиться в та-
кую страну,  высшее образова-
ние которой признается только 
на уровне бакалавров. 

Интересы родного для вас 
РУДН это особенно затра-
гивало?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: В заявлении 
Бюро просвещения ЮНЕСКО 
на этот счет в качестве «приме-
ра» было сделано прямое ука-
зание: «нельзя признавать ди-
пломы иностранных выпускни-
ков Университета дружбы наро-
дов имени Патриса Лумумбы на 
уровне магистров, так как у них 
нет предшествующей степени 
бакалавра».

Наш в то время ректор Вла-
димир Францевич Станис обра-
тился с текстом этого заявления 
Бюро просвещения ЮНЕСКО к 
министру высшего и средне-
го специального образования 
СССР Геннадию Алексеевичу 
Ягодину. И тот издал в 1989 году 
приказ, разрешающий в поряд-
ке эксперимента обучение в 

УДН имени Патриса Лумумбы 
по системе «бакалавр — магистр 
4+2 года».

Советский Союз через два года 
распался, а приказ Ягодина 
продолжал действовать? 

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ:  В обновлен-
ной России, сразу после обре-
тения государственного суве-
ренитета, этот процесс полу-
чил активную поддержку Госу-
дарственного комитета по нау-
ке и высшей школе. Уже в 1993 
году в ГКНВШ было разработа-
но временное Положение о ба-
калавриате и магистратуре в 
Российской Федерации, кото-
рое действовало в высшей шко-
ле страны вплоть до 2008 года. А 
уже к 2000 году (до Болонского 
процесса!) в нашей стране было 
около двухсот вузов, которые 
реализовывали, наряду со спе-
циалитетом, программы бака-
лавриата и магистратуры.

Почему же тогда считают, 
что Россию приняли в Бо-
лонский процесс на саммите 
министров образования в Бер-
лине в 2003 году? Это связано 
с подписанием какого-то обя-
зывающего соглашения?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ:  На этом сам-
мите в Берлине с участием ми-
нистров и ректоров вузов всех 
стран Европы (в нашу делега-
цию входила, например, рек-
тор СПбГУ профессор Людми-
ла  Алексеевна Вербицкая), от 
имени России зафиксировано, 
что она будет  системно реали-
зовывать многоуровневое выс-
шее образование по схеме «ба-
калавриат — магистратура — ас-
пирантура». Но — с сохранени-
ем моноуровневого (5-летнего) 
специалитета по ряду специ-
альностей, например в области 
искусства, спорта, в оборон-
ной сфере и других. Для «вхо-
ждения в Болонский процесс» 
никогда, ни для одной страны 
Европы не требовалось подпи-
сания какого-либо соглашения, 
договора.

А принятие документов вну-
три страны?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Если гово-
рить о нормативных актах по 
реализации в России принци-
пов Болонского процесса, то 
помимо упомянутого приказа  
министра Ягодина (1989 год) 
о начале эксперимента на базе 
УДН имени Патриса Лумумбы и 
временного Положения ГКНВШ 
России о бакалавриате и маги-
стратуре в России (1993), впер-
вые эта многоуровневая струк-
тура высшего образования  
была зафиксирована в Законе 
«О высшем и послевузовском 
образовании в Российской Фе-
дерации» в 1996 году. То есть 
еще за два года до инициативы 
в Болонье в 1998 году под назва-
нием «Болонский процесс». 

А в 2012 году, когда готовил-
ся и был принят новый Закон 
«Об образовании в РФ», также 
прошли многочисленные дис-
куссии на тему, что и в какой 
степени востребовано жизнью: 

многоуровневая или моноуров-
невая (советская) модель выс-
шего образования? И уже то-
гда достаточно единодушно 
было признано необходимым 
законодательно подтвердить 
многоуровневую систему выс-
шего образования и сохранить 
возможности для реализации 
моноуровневых 5-летних про-
грамм высшего образования 
по отдельным специальностям 
высшего образования.

Судя по тому, что вы говори-
те и какие приводите фак-
ты, реализация принципов 
Болонского процесса в высшем 
образовании для всех стран, 
и Россия здесь не исключение, 
диктовалась не внешними 
обязательствами, а базирова-
лась на внутренних потреб-
ностях стран в многоуровне-
вой подготовке специалистов?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Да, и у такой 
тенденции есть объективные 
причины. Их несколько. Во-пер-
вых, многоуровневая структу-
ра высшего образования стала 
ответом на переход в мире, при-
мерно с 1985 года, к массово-
му высшему образованию. Если 
тот, кто был студентом в те годы 
и после, оглянется назад, то вспо-
мнит: все выпускники делились 
условно на три группы. Кто-то 
нацеливался идти в науку — для 
них были важны углубленные 
теоретические знания. Кто-то 
выбирал для себя практику, ра-
боту по специальности — и та-
ким нужнее было бы получение 
практических навыков в процес-
се обучения. А кто-то уже к пято-
му курсу понимал, что не будет 
работать по этой профессии. 

Но готовили всех по одним ле-
калам…

В Л А Д И М И Р  Ф И Л И П П О В : В том-то и 
дело: в 5-летней системе высше-
го образования СССР всех учи-
ли по одному, очень централизо-
ванному (сверху спущенному) 
учебному плану. А многоуров-
невая система высшего образо-
вания позволяет и государству, 
и человеку реализовывать более 
гибкие образовательные траек-
тории. После четырех лет бака-
лавриата человек сам выбира-

ет: продолжать ли ему дальше 
обучение в магистратуре по той 
же профессии или пойти в маги-
стратуру по близкой профессии. 
Например, после бакалавриата 
по экономике пойти в магистра-
туру по маркетингу или по мене-
джменту. Или после бакалавриа-
та по математике пойти в маги-
стратуру по информационным 
технологиям.

Наряду с призывами к «от-
мене Болонского процесса» в 
нашей стране звучат и более 
здравые голоса о развитии, со-
вершенствовании многоуров-
невой системы «бакалаври-
ат — магистратура». Что из-
вестно о таких планах? 

В Л А Д И М И Р  Ф И Л И П П О В :  Это абсо-
лютно точно не возврат к мо-
ноуровневой системе высше-
го образования, а ровно нао-
борот — развитие ее с учетом 
интересов государства и лич-
ности. И об этом неоднократ-
но говорили в последнее время 
помощник президента России 
Андрей Александрович Фурсен-
ко и министр Валерий Никола-
евич Фальков. Намечен пере-
ход от системы «4+2» к системе 
«2+2+2». Речь идет о приеме в 
вузы не на конкретную специ-
альность или направление под-
готовки в бакалавриате сразу на 
четыре года, а о зачислении пер-
вокурсников на «Укрупненные 
группы направлений и специ-
альностей». И только по итогам 
первых двух лет обучения сту-
дент будет выбирать конкрет-
ную специальность (направле-
ние подготовки) на оставшиеся 
2 года в бакалавриате или 3 года 
в специалитете. 

Это пока лишь намерения? 
Или работа на экспертном 
уровне уже проведена?

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Необходимые 
решения приняты. Сначала — по 
итогам обсуждения этого вопро-
са в феврале 2020 года на заседа-
нии Совета при президенте по 
науке и образованию. Затем — в 
поручении президента России 
и в приказе министерства. Уже 
в прошлом и в этом году во мно-
гих вузах (в том числе — в МГУ и 
РУДН) реализуется модель выс-
шего образования: 2+2+2. 

Ведь согласитесь: после вто-
рого курса в вузе студент уже 
более осознанно, чем в школе, 
может определиться, что ему 
выбрать — экономику или мене-
джмент, машиностроение или 
энергомашиностроение, мате-
матику или IT. Это открывает 
новые возможности и для самих 
студентов, и для тех, кто их ждет 
как дипломированных профес-
сионалов. 

В этой модели, рекомендо-
ванной на заседании Совета 
при президенте России, зало-
жен ответ на посыл некоторых 
кругов, упирающих на то, что 
в России надо сделать больший 
упор на специалитет, а не на ба-
калавриат — магистратуру. Ми-
нистерству науки и высшего об-
разования предстоит разрабо-
тать предложения абитуриенту, 
вузам и рынку труда — програм-
мы специалитета, в добавление 
к программам бакалавриата и 
магистратуры. А уж далее вузы 
(с учетом потребностей работо-
дателей) и сами студенты будут 
выбирать после первых двух лет 
обучения (уже более осознанно, 
чем в школе) — идти ли им в спе-
циалитет (2+3 года) или по схе-
ме 2+2+2 бакалавриата — маги-
стратуры.  

Владимир Филиппов в течение 
шести лет (1998—2004) 
был министром образования РФ.

Бакалавриат и магистратура как две ступени высшего образования в вузах России будут сохранены. 

А К Ц Е Н Т

Многоуровневая система высшего 
образования позволяет и государству,    
и человеку реализовывать более гибкие 
образовательные траектории

Государственная итоговая аттестация — один из самых стрес-
совых периодов для школьников. 
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

В фигурном катании 
повысили возрастной ценз 

До семнадцати 
лет

Анна Бекетова

Конгресс Международного союза конькобежцев (ИСУ)
в Пхукете принял решение о повышении минимально-
го возраста спортсменов для участия во взрослых со-
ревнованиях по фигурному катанию до 17 лет.

За это нововведение проголосовали 100 участников 
конгресса, против  — 16, двое воздержались. Но рефор-
ма будет не одномоментной, а поэтапной. В настоящее 
время возрастной порог — 15 лет.  Таким он останется и 
в следующем сезоне. В сезоне-2023/24 он составит 16 
лет, а начиная с сезона-2024/25 — 17 лет.

Те же изменения коснутся конькобежного спорта 
и шорт-трека. Но направлено все это было на фигури-
стов, точнее фигуристок из России.

Алина Загитова стала олимпийской чемпионкой 
Пхенчхана-2018 в 15 лет. Столько же было Камиле Ва-
лиевой, когда она восхитила всех своим катанием в ко-
мандном турнире на Олимпиаде-2022 в Пекине. Или 
Александре Трусовой, которая ставила рекорды по ис-
полнению четверных прыжков, начиная с юниоров. 
Талантливые, прыгучие ученицы Этери Тутберидзе, 
их превосходство над остальными в купе с методами 
работы нашего тренера давно не давали покоя другим 
спортсменам и функционерам из разных националь-
ных федераций. 

Предложение, к слову, было внесено норвежцами, 
явно не имеющими отношения к элите мирового или 
европейского фигурного катания. Один из доводов — 
слишком короткая карьера юных спортсменок. Поче-
му-то в 1998 году никого не волновала история аме-
риканки Тары Липински, которая завоевала «золото» 
на  Играх в Нагано в 15 лет и тут же ушла в профессио-
нальные ледовые шоу. 

Кстати, Анна Щербакова победила в Пекине в 17. 
Елизавета Туктамышева в 25 прыгает на тренировках 
четверной тулуп. А Трусова, которая скоро отметит 
совершеннолетие, хочет учить пятерные прыжки. Так 
что дело тут совсем не в возрасте.  

ХОККЕЙ Клуб Валерия 
Ничушкина сыграет 
в финале Кубка Стэнли

«Лавину» 
не остановить

Михаил Щербань

За океаном стал известен первый финалист Кубка Ст-
энли. В Западной конференции клуб «Колорадо Эве-
ланш» не оставил «Эдмонтон Ойлерз» ни единого шан-
са, одержав победу в серии с «сухим» счетом — 4:0. 

Судьба серии решилась в Канаде, где «Лавины» из 
Колорадо одолели «Эдмонтон» в овертайме — 6:5. По-
бедную шайбу у гостей забросил Арттури Лехконен. 

Форвард Валерий Ничушкин результативными дей-
ствиями не отметился, однако заслужил похвалу от 
тренерского штаба за активность. Отметим, что вос-
питанник челябинского «Трактора»свою карьеру за 
океаном начал в 2013 году в составе «Даллас Старз». 

За «Колорадо Эвеланш» челябинец выступает с 
2019 года. В текущем розыгрыше Кубка Стэнли челя-
бинский форвард 
стал одним из ли-
деров команды, на-
брав девять очков 
по системе «гол 
плюс пас» (5+4 ) в 
14 матчах.

Сам Ничушкин 
в разговоре с жур-
налистами при-
знался, что мечтает 
выиграть перстень 
обладателя Кубка 
Стэнли.

— Для меня это 
новый вызов, испы-
тание, но я готов ко 
всему, чтобы добиться заветной цели. У нас совершен-
но классный коллектив, ребята нацелены только на ре-
зультат, и полуфинальная серия это доказала. Мне со-
вершенно не важна моя личная статистика, главное, 
чтобы по итогам сезона Кубок был наш!

В финале Кубка Стэнли хоккеисты «Колорадо» сы-
грают с победителем пары «Нью-Йорк Рейнджерс» — 
«Тампа-Бэй Лайтнинг».

Как бы там ни было, очевидный факт — в битве за 
главный трофей НХЛ сыграют команды, в составах ко-
торых есть российские игроки. За «Тампу» выступают 
вратарь Андрей Василевский, защитник Михаил Сер-
гачев и нападающий Никита Кучеров. За «Рейнджерс» 
— голкиперы Игорь Шестеркин и Александр Георгиев, а 
также форвард Артемий Панарин.  

В плей-офф Кубка Стэнли форвард «Колорадо» 
Валерий Ничушкин стал одним из лидеров «Лавин».

С МЕСТА СОБЫТИЯ В Москве стартовала «Неделя легкой атлетики»

Разбегаемся и прыгаем

Анна Козина 

Т
радиционный легкоа-
тлетический турнир 
«Мемориал братьев 
Знаменских» открыл 
«Неделю легкой ат-
летики», которая с 7 
по 13 июня пройдет 
в Москве на Север-
ном спортивном ядре 

«Лужников».
Кроме «Мемориала братьев 

Знаменских» пройдут темати-
ческие дни: на 8 и 9 июня запла-
нированы соревнования в трой-
ном прыжке и прыжках в длину, 
10 и 11 июня отведены под бего-
вые спринтерские дистанции, а 
12 и 13 июня будут посвящены 
прыжкам в высоту.

Участие в «Неделе легкой ат-
летики» уже подтвердили ли-
деры российского и мирового 
спорта: олимпийская чемпи-
онка, многократная чемпион-
ка мира и Европы в прыжках в 
высоту Мария Ласицкене, чем-
пион мира, обладатель полно-
го комплекта наград ЧМ в беге 
на 110 м с барьерами Сергей 
Шубенков, призер чемпиона-
та мира в прыжках в высоту 

Илья Иванюк, серебряный при-
зер Олимпийских игр в прыжке 
в длину Елена Соколова и чем-
пион мира Александр Меньков, 
чемпионка Европы среди юни-
оров в беге на 400 м Полина 
Миллер. 

Звездные атлеты и вообще 
все профессионалы из сборной 
России получали приглашения 
на «Мемориал братьев Знамен-
ских». А вот на тематические 
дни подать заявку могли спорт-
смены в возрасте от 12 до 65 лет 
при условии наличия сертифи-
ката РУСАДА. В связи с большим 
ажиотажем было принято реше-
ние продлить время регистра-
ции. В соревнованиях ожидает-
ся участие более 3000 спортсме-
нов из 45 регионов страны. Ведь 

соревнования являются одним 
из этапов отбора на I Всероссий-
скую спартакиаду между субъ-
ектами Российской Федерации.

Планку повыше
Старт на «Мемориале бра-

тьев Знаменских» на 100 про-
центов удался бронзовому при-
зеру ЧМ-2019, прыгуну в высоту 
Илье Иванюку. Он занял первое 
место с рекордом турнира и луч-
шим результатом сезона в мире 
— 2,34 м. Уже в ранге победите-
ля Иванюк заказал высоту на 
уровне личного рекорда — 2,38 
м, но после неудачи завершил 
соревнования. Как сказал Илья, 
силы и настрой закончились. 
Все-таки Иванюк не рассчиты-
вал, что возьмет 2,34.

— Сейчас самое начало сезо-
на, и, если честно, я не ожидал 
такого высокого результата, ис-
ходя из подводящей работы на 
тренировках. Прыгнул выше, 
чем был готов, — сказал Иванюк 
журналистам. — Но тут и погода 
была хорошей, и соревнования 
организованы прекрасно. 

Результата, как всегда, жда-
ли от нашей невероятной пры-
гуньи в высоту Марии Ласицке-
не. Ее цель — лучший на данный 
момент прыжок сезона в мире на 
2,01 метра. 

Маша уже открыла сезон на 
командном чемпионате России 
в Сочи 28—29 мая. И одержала 
там победу, преодолев планку 
на отметке 1,94 м. Для Ласицке-
не это не высота (ее личный ре-
корд — 2,06). Но даже этот ре-
зультат дался ей не так легко. В 
Сочи было очень жарко. Мария 
даже вспомнила квалификацию 
на Олимпиаде в Токио, которую 
она чуть было не завалила. 

Вот и на командном ЧР Ла-
сицкене взяла высоту 1,94 со 
второй попытки, а 1,91 м — толь-
ко с третьей, уступая лидировав-
шей на тот момент Татьяне Ер-
маченковой.

В Москве Ласицкене остано-
вилась на высоте 1,91 м. На этот 
раз вместе с Марией Кочановой. 
Обе потратили по три попытки. 
Но Кочанова преодолела преды-
дущую высоту 1,88 м со второго 
раза. Поэтому очередная побе-
да на счету чемпионки. Отметка 
1,94 м не покорилась никому. Но 
к середине сезона Маша должна 
выйти на уровень 2 метров.

Через барьеры 
Сергей Шубенков, который 

не смог стартовать на Олим-
пиаде в Токио из-за поврежде-
ния ноги, провел первый старт 
после травмы в Сочи. Победил 
с результатом 13,59. Его лич-
ное достижение и националь-
ный рекорд образца 2018 года 
— 12,92. Так что о том забеге Шу-
бенков высказался жестко. 

В Москве Сергей смог ис-
править технические огрехи и 
прохождение барьеров уже не 
запарывал. В предвариловке 
показал 13,56 секунды, в фина-
ле финишировал за 13,41.  

А К Ц Е Н Т

В «Лужниках» призер чемпионата мира 
в прыжках в высоту Илья Иванюк 
установил лучший результат сезона 
в мире  — 2,34 метра

ФУТБОЛ Сборная Франции упустила гостевую победу над хорватами на последних минутах матча 
Лиги наций 2022/2023

Последний ход за «шашечными»
Илья Соболев

Л
ига наций продолжает да-
рить болельщикам матчи 
с яркими вывесками. Так, 

в очередной игровой день сбор-
ная Хорватии на своем поле в 
Сплите сыграла вничью с Фран-
цией — 1:1.

За последние годы проти-
востояние хорватской и фран-
цузской сборных стало класси-
кой. Впервые команды встрети-
лись в полуфинале домашнего 
для французов ЧМ-1998, и тогда 
хозяева поля одержали победу 
— 2:1. Спустя 20 лет пути сопер-
ников пересеклись уже в фина-
ле чемпионата мира, проходив-
шего в Москве. И снова сбор-
ная Франции оказалась сильнее 
— 4:2.

Были еще встреча на груп-
повом этапе Евро-2004 (2:2) и 
два очных матча в предыдущем 
розыгрыше Лиги наций. Оба 
закончились в пользу францу-
зов. Трижды соперники играли 
друг с другом в товарищеском 
формате. Важный итог: ни разу 
за восемь встреч хорватам не 
удавалось обыграть «трехцвет-
ных». Не получилось сделать 
этого и сейчас. Хотя определен-
ные предпосылки были.

Во-первых, у хорватской 
сборной была запредельная 
мотивация. Несколько дней на-
зад «шашечные» потерпели раз-
гром от Австрии (0:3), и настав-
ник проигравших Златко Далич 
публично извинился перед бо-
лельщиками за результат, по-
обещав «искупить вину».

Во-вторых, для матча хорва-
ты выбрали стадион «Полюд» в 

Сплите, тот самый, на котором 
прошлой осенью «шашечные» 
обыграли россиян (1:0) и лиши-
ли их прямой путевки на ЧМ-
2022. 

Наконец, в-третьих, фран-
цузы выставили не самый бое-
вой состав, во всяком случае, по 
именам. В запасе остались такие 
звезды, как форвард мадрид-
ского «Реала» Карим Бензема, 
его коллега по амплуа из «Пари 
Сен-Жермен» Килиан Мбаппе, 
еще один форвард, представ-

ляющий мадридский «Атлети-
ко», Антуан Гризманн. Первые 
двое на поле так и не появились.

Но и без них французы без 
особых проблем справились со 
стартовым натиском соперни-
ков, а в начале второго тайма 
сами открыли счет. Отличился 
Адриен Рабьо.

Но удержать минимальный 
перевес гости все же не смогли. 
На 83-й минуте защитник фран-
цузов Жонатан Клосс неуклюже 
сфолил в собственной штраф-

ной, и Андрей Крамарич технич-
но реализовал назначенный пе-
нальти — 1:1.

Та к и м  о б р а з о м ,  б е с -
проигрышная серия сборной 
Франции в матчах с Хорватией 
составляет уже девять встреч. 
Другое дело, что «трехцветные» 
не могут добыть победу вторую 
игру подряд: на прошлой неделе 
они уступили датчанам. Но глав-

ного тренера французов Дидье 
Дешама этот факт, кажется, не 
слишком заботит. В послемат-
чевом интервью специалист 
недвусмысленно дал понять, 
что Лига наций для него — воз-
можность протестировать раз-
личные сочетания игроков.

— Я удовлетворен, но не пол-
ностью, — констатировал Де-
шам. — Мы не смогли удвоить 
преимущество, а в концовке 
пропустили и лишились победы. 
Но результат считаю приемле-
мым. Для нас это возможность 
подготовиться к чемпионату 
мира и испробовать все вариан-
ты игры. Мы стараемся восполь-
зоваться этим турниром по мак-
симуму.

Коллега француза Далич 
тоже остался не до конца до-
вольным окончательным ре-
зультатом.

— Наши парни проявили ха-
рактер и добились ничьей. Воз-
можно, мы могли бы добиться 
и большего. Игроки неизмен-
но выкладываются полностью 
в матчах за сборную. Они сно-
ва это продемонстрировали, — 
заявил главный тренер сборной 
Хорватии.

А вот лидер «шашечных» 
Лука Модрич сказал, что «к 
счастью мы не уступили фран-
цузам и можем быть довольны 
ничьей». Кстати, для 36-летне-
го ветерана матч стал уже 150-
м в футболке национальной ко-
манды — на ближайшие годы, ка-
жется, абсолютно недосягаемая 
планка для остальных хорват-
ских футболистов.

Что касается турнирного 
положения в группе А1, где вы-

ступают хорваты и французы, 
эти сборные делят между собой 
третье-четвертое место с одним 
очком после двух матчей. А воз-
главляют квартет датчане,одер-
жавшие вторую победу — над 
Австрией — со счетом 2:1. На-
помним, победители четырех 
групп в дивизионе «А» разыгра-
ют титул чемпиона Лиги наций 
2022/2023.

Вчера в группе А3 состоя-
лись матчи Германия — Англия 
и Италия — Венгрия. Оба за-
вершились после подписания 
этого номера «РГ» в печать. А 
сегодня в группе А4 сыграют  
Уэльс — Нидерланды и Бельгия — 
Польша.  

В текущей серии 
плей-офф 
Валерий 
Ничушкин набрал 
уже девять очков 
по системе 
«гол плюс пас»

— Лига наций: следите 
за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6454

Тем временем 

Болельщики омского «Авангарда» с нетерпением ждут 

июля, когда команда вернется в родной город. Как сообща-

ет пресс-служба «Ястребов», 13 июля хоккеисты «авангар-

да» пройдут в Омске предсезонный медосмотр и потом 

приступят к тренировкам.

Товарищеский матч между ХК «Авангард» и «Омские кры-

лья» назначен на 27 июля. Тренировки и сама игра пройдут 

в хоккейной академии «Авангард», а к началу нового сезо-

на КХЛ в городе откроется новая ледовая арена. Строите-

ли обещают сдать в эксплуатацию к 1 сентября, а тестовый 

лед планируют залить уже летом.
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Лука Модрич (№ 10) провел 150-й 
матч в составе сборной Хорватии. 
Это национальный рекорд.
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Между тем

Перед матчем Хорватия — Фран-

ция камеры выхватили, как глав-

ные тренеры команд Златко Да-

лич и Дидье Дешам трогательно 

поприветствовали друг друга. 

Специалистов сблизило горе: оба 

незадолго до встречи потеряли 

своих отцов. Отец Златко Иван 

скончался 1 июня.

Рулевой французов узнал о смер-

ти отца, Пьера Дешама, 31 мая. 

Естественно, получив печальные 

новости, и Далич, и Дешам полу-

чили от своих национальных фут-

больных федераций неограни-

ченное количество выходных, но 

оба вернулись к работе сразу по-

сле похорон.

ЦИФРА

50
ТЫСЯЧ

рублей получит победитель 

«Мемориала братьев Знамен-

ских», который, как и ко-

мандный ЧР в Сочи, является 

одним из 18 этапов серии со-

ревнований «Королева спор-

та». Призовые для второго и 

третьего мест — 30 и 20 тысяч 

рублей.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

8 июня, среда, 
«Матч! Страна»
10.05, 21.45. «Мемориал братьев 

Знаменских». Повтор в записи. 

9 июня, четверг, «Матч ТВ»
18.10. День прыжков в длину и 

тройным. Прямая трансляция.

10 июня, пятница, «Матч ТВ»
18.55. Фестиваль спринта. Первый 

день. Прямая трансляция.

11 июня, суббота, «Матч ТВ»
18.25. Фестиваль спринта. Второй 

день. Прямая трансляция.

13 июня, понедельник, 
«Матч ТВ»
17.00. День прыжков в высоту. 

Прямая трансляция.

Сюрприз 
от организаторов

В турнире по прыжкам в длину на 

«Неделе легкой атлетики» примет 

участие серебряная медалистка 

Олимпийских игр 2022 года в 

женском одиночном фигурном 

катании Александра Трусова. 

На льду 17-летняя Трусова — «ко-

ролева четверных прыжков». На 

Олимпиаде-2022 в Пекине она 

стала первой фигуристкой, при-

землившей пять четверных в 

произвольной программе. После 

Игр Саша призналась, что хочет 

попробовать выучить и пятерной 

прыжок. 

— Пять четверных я делала для 

того, чтобы выигрывать соревно-

вания. Поэтому я добавляла и до-

бавляла. Хочу попробовать вы-

учить и пятерной. Если получится, 

то хочу сделать раньше всех. Не 

только среди женщин. Пятерные 

не пробовал еще никто, — сказала 

Трусова в интервью Waction. — 

Мне очень сложно на месте сто-

ять. Мне нужно учить что-то но-

вое, мне это нравится. Я считаю, 

что спорт — как раз для этого. В 

спорте нужно побеждать самого 

себя.

После этих слов ее эксперимент 

не кажется таким уж небывалым и 

неожиданным. Посмотрим, как 

Трусова выступит 9 июня.

Для Сергея Шубенкова (в центре) 
это всего второй старт после серьез-
ной травмы, которая помешала 
выступить на Олимпиаде в Токио. 
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